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Никита МИРОНОВ

Причем семь откроют уже в 
следующем году. ▼

Метро в следующем году будут 
строить в два раза быстрее, чем в 
нынешнем. Об этом заявил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

- Планируется сдать 14,5 киломе-
тра линий, притом что уже в 2012 
году мы удвоили ввод по сравнению 
с прошедшим, 2011 годом, - зая-
вил мэр. 

Таким образом, в следующем го-
ду планируется открыть семь новых 
станций, а в 2014-м - сразу девять. 
Темпы для Москвы - невиданные. 

Обычно в год открывались от 2 до 
4 станций.

В понедельник мэр осмотрел ход 
строительства второго, южного ве-
стибюля станции метро «Петровско-
Разумовская» Люблинско-
Дмитровской линии. 

- В районе станции «Петровско-
Разумовская» появится транспортно-
пересадочный узел, а в районе стан-
ции «Селигерская» - автовокзал, - 
доложил мэру глава столичного 
стройкомплекса Марат Хуснуллин.

По его словам, до конца 2014 года 
на участке Люблинско-Дмитровской 
линии от «Марьиной Рощи» до «Се-
лигерской» планируется открыть 
шесть новых станций - «Бутыр-

скую», «Фонвизинскую», «Петровско-
Разумовскую» (с пересадкой на 
Серпуховско-Тимирязевскую линию), 
«Окружную», «Верхние Лихоборы» и 
«Селигерскую». 

Все шесть станций уже реаль-
но строятся: где-то переносят ин-
женерные коммуникации, на неко-
торых площадках идет проходка 
перегонных тоннелей и сооруже-
ние шахт. После ввода этих стан-
ций власти решат вопрос продле-
ния линии в район Лианозово и по-
селок Северный. 

- Будет либо скоростной трамвай, 
либо метро, - уточнил заммэра.

По мнению экспертов, здесь про-
ще и дешевле построить линию ско-

ростного трамвая - благо место для 
нее есть. 

При этом на ноябрь 2013 года за-
планировано открытие станции «Спар-
так» Таганско-Краснопресненской 
линии, а в декабре планирует-
ся запустить участок Калининско-
Солнцевской линии «Деловой центр» 
- «Парк Победы», а также станции 
«Битцевский парк» и «Лесопарковая» 
Бутовской линии и еще три станции 
Таганско-Краснопресненской линии 
- «Лермонтовский проспект», «Жуле-
бино» и «Котельники».

В конце декабря этого года, как 
ожидается, откроются еще две стан-
ции: «Алма-Атинская» в районе Брате-
ево и «Пятницкое шоссе» в Митине. 

Рекорд в строительстве метро - 16 новых станций за два года!

№ 190 (26003) 2012 г.
Рекомендуемая цена -

11 руб.

Москва

Александра МАЯНЦЕВА 

Руководитель Департамента 
культуры Москвы Сергей Капков 
рассказал о праздничных сюр-
призах для горожан. ▼

ДвоРниКи - ДеДы МоРозы
Как выяснилось вчера на пресс-

конференции в мэрии столицы, новогод-
няя городская программа будет полна не-
ожиданностей.

 - Мы постараемся тех, кто никуда не 
уедет, оторвать от диванов, телевизо-
ров и вывести в город, - пообещал глава 
Департамента культуры Сергей Капков. 
- Планируем, что праздничные меропри-
ятия, которые мы подготовим, посетят 
пять миллионов человек. 

Газета нашего города

Подробности читайте на > странице 4.

На смену «юдашкинской» военной 
форме придет многослойная 
экипировка, в которой бойцы 

уже не будут мерзнуть. 

РОССИЙСКИХ СОЛДАТ 
ОДЕНУТ В «КАПУСТУ»

В Новый год  
по Москве поедут 
мандариномобили
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ПЯТЬДЕСЯТ ДЕВЯТЫЙ ТОМ 
БРУКЛИНСКИЙ 
МУЗЕЙ
/НЬЮ-ЙОРК/

CЕГОДНЯ 

В ПРОДАЖЕ В КИОСКАХ ГОРОДА
КОЛЛЕКЦИЯ
«КОМСОМОЛЬСКОЙ 

ПРАВДЫ»
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Андрей ГРЕЧАННИК

Текст поправок в закон об 
автогражданке одобрили чи-
новники правительства и пе-
редали в Государственную 
думу для дальнейшего рас-
смотрения депутатами. Глав-
ное в документе: законопро-
ект предусматривает увели-
чение максимальных выплат. 
Если кто-то пострадал или 
погиб в аварии, то возмеще-
ние будет до 500 тысяч ру-
блей (вместо нынешних 160 
тысяч). А на восстановление 
поврежденной в ДТП маши-
ны - до 400 тысяч рублей 
вместо 120 тысяч сейчас.

Второе: водителям 
разрешат-таки оформлять 
многие ДТП без вызова га-

ишников. Сейчас так назы-
ваемый европротокол дей-
ствует при следующих усло-
виях: столкнулись только 
две машины, никто из лю-
дей не пострадал, у водите-
лей нет спора, кто виноват, 
а сумма ущерба не превы-
шает 25 тысяч рублей. В та-
ком случае гаишника можно 
не вызывать. Законопроект 
предусматривает повыше-
ние такой максимальной вы-
платы до 50 тысяч рублей. 
Это для всей страны. А в Мо-
скве и Санкт-Петербурге - 
до 400 тысяч рублей.

Елена КРИВЯКИНА

Двоечников и троечников 
ждут проверки. ▼

Россияне смогут влиять на работу 
и карьеру чиновников, оценивая их, 
как в школе, по пятибалльной шкале. 
Дмитрий Медведев утвердил пра-
вила оценки гражданами эффектив-
ности деятельности властей при пре-
доставлении им госуслуг. Документ 
размещен на сайте правительства.

Среди критериев, по которым рос-
сияне смогут оценить работу чинов-
ников, - время предоставления госус-
луг, время ожидания в очереди при 
получении таких услуг, вежливость 
и компетентность сотрудников, ком-
фортность условий в помещении, в 
котором предоставлены госуслуги, и 

доступность информации о порядке 
предоставления госуслуг.

Как сказано в постановлении, до 
31 марта 2013 года в России зарабо-
тает Федеральный телефонный центр 
сбора мнений граждан о качестве го-
сударственных услуг.

Оценки граждан будут влиять на по-
казатели эффективности руководите-
лей, ответственных за предоставле-
ние госуслуг. Анализировать оценки 
граждан станут ежеквартально. А по 
итогам года на основании этих данных 
выведут сводную оценку руководите-
лям, ответственным за предоставле-
ние госуслуг. 

В отношении двоечников и троеч-
ников проведут проверки. Если они 
покажут, что чиновник не исполнял 
свои обязанности должным образом, 
его ждет наказание.

Картина дня

Доллар
30,80 
руб.
+ 11 коп.

▲

Евро
40,47 
руб.
+ 25 коп.

▲

КУРС ВАЛЮТ
АВТО
В России 
объявлены 
лучшие 
автоновинки 
2012 года

kp.ru/3563

ДИСКУССИЯ
Эвелина Азаева рассуждала 
об эпидемии психических 
заболеваний в США  
и о том, как России 
избежать той же участи

kp.ru/3564

ЗДОРОВЬЕ
Синдром 
«сухого глаза» 
атакует 
офисных 
сотрудников

kp.ru/3565

ПРОВЕРЬ СЕБЯ
Отвечай на вопросы 
большой новогодней 
викторины  
и выиграй один 
из 83 призов!

kp.ru/3566
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Дмитрий СМИРНОВ

Владимир Путин подвел ито-
ги военно-технического со-
трудничества с зарубежными 
партнерами. ▼

В понедельник Президент Рос-
сии провел заседание Комиссии 
по вопросам военно-технического 
сотрудничества с иностранными 
государствами, на котором под-
вел итоги работы в уходящем го-
ду. Итоги, по его словам, поло-
жительные - с заданным планом 
страна справилась. 

- В этом году мы выходим на ре-
кордный уровень по экспортным 
поставкам военной продукции, - 
заявил Путин. - Их объем превы-
сил 14 миллиардов долларов, то 
есть план на год перевыполнен.

Хотя заседание президент начал 
с того, что представил «нового» 
участника комиссии - министра 
обороны Сергея Шойгу.

- В состав нашей комиссии во-
шел Сергей Кужугетович, вы его 
хорошо знаете, - сказал президент. 
- Он человек опытный, професси-
ональный. Уверен, активно под-
ключится к нашей совместной ра-
боте.

Подводя итоги, Владимир Путин 
отметил качественные изменения 
в системе военно-технического 
сотрудничества. Наряду с тради-
ционными поставками систем 
вооружения активно развивают-
ся новые направления деятель-

ности: совместное производство 
продукции и исследовательские 
разработки. Такая кооперация по-
зволяет снижать издержки произ-
водства, повышать конкуренто-
способность продукции и созда-
вать условия для выхода на рынки 
третьих стран. Но не на одной 
только новой военной технике 
можно зарабатывать. Большое ко-
личество стран и по сей день ис-
пользуют продукцию советского 
военпрома, а значит - нуждаются 
в ее обслуживании.

- Считаю очень важным, что мы 
всерьез занялись восстановлением 
своих позиций на рынке услуг по 
модернизации и ремонту военной 
- еще советской! - техники, - отме-
тил президент. - Прежде всего это 
важно для того, чтобы подтвердить 
нашу компетенцию, иметь воз-
можность закрепиться на наших 
традиционных рынках, поучаство-
вать в ремонтах, модернизации, а 
это тоже достаточно большой объ-
ем заказов. Все это позволяет не 
только сохранить существующий 
портфель заказов, но и рассчи-
тывать на его увеличение. Толь-
ко за текущий год были заключе-
ны новые экспортные контракты 
на сумму свыше 15 миллиардов 
долларов.

Тем не менее Путин призвал не 
почивать на лаврах, а продолжать 
работу - следующий год не обеща-
ет быть легким:

- Мы понимаем, что конкурент-
ная борьба на этом рынке очень 

серьезная. И чтобы преуспеть в 
этой борьбе, мы должны работать 
на опережение, предоставлять на-
шим производителям и разработ-
чикам вооружения больше воз-
можностей для демонстрации их 
потенциала, продвигать информа-
цию о новейших российских до-
стижениях на выставках. У нас уже 
несколько площадок существует, 
работает - и работает эффективно.

Ежегодно российские предприя-
тия принимают участие в десятках 
международных форумов, многие 
из которых имеют мировое при-
знание: авиакосмический салон 
МАКС и форум «Технологии в ма-
шиностроении» в подмосковном 
Жуковском, военно-морской са-
лон в Санкт-Петербурге, выстав-
ка вооружений в Нижнем Таги-
ле. Президент предложил актив-
нее развивать и это направление: 
в современном мире без рекла-
мы никуда.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ОТКРОВЕнИЕ
Сергей ТИТОВ

Вред запрещенного к 
ввозу в Россию из США 
мяса с рактопамином 
подтвердили экспер-
ты. ▼

Ограничение на импорт в 
Россию свинины и говядины, 
содержащих кормовую добав-
ку рактопамин, введенное с по-
дачи главного санитарного вра-
ча страны Геннадия Онищенко, 
получило поддержку откуда 
не ждали. Вопреки протестам 
американских властей за ини-
циативу Онищенко вступился 
американский же эксперт по 
пищевым добавкам и продо-
вольственной безопасности, 
директор по вопросам здраво-
охранения и животноводства 
Гуманитарного общества США 
Майкл Гриджер, который под-
твердил, что рактопамин вре-
ден для здоровья человека. 

Он наносит удар по сердечно-
сосудистой системе и особен-
но опасен для детей и пожи-
лых людей.

- Я уверен, что российские 
власти приняли ответственное 
и взвешенное решение, - зая-
вил Гриджер. - И знаете, я на-
деюсь, что оно будет иметь по-
зитивные последствия и для 
жителей США. Производите-
ли поймут, что теряют деньги 
из-за использования рактопа-
мина, и перестанут применять 
его вообще.

По словам Гриджера, волну 
возмущения российским за-
претом подняло «мясное лоб-
би» США, потерявшее боль-
шой и не слишком разборчи-
вый рынок сбыта.

- Эти компании годами при-

меняли вещества, вызываю-
щие рак, хотя знали об опас-
ности, - сказал эксперт. - Они 
применяют стероиды, гормоны 
для откорма животных. Много 
лет все крупнейшие медицин-
ские ассоциации США гово-
рят о вреде применения анти-
биотиков в животноводстве, 
но все без толку. У произво-
дителей мяса и фармкомпа-
ний, которые производят эти 
добавки, влиятельные лобби-
сты в Вашингтоне.

Кстати, Россия вовсе не пер-
вая страна, отказавшаяся от 
американского мяса с ракто-
памином. Год назад его запре-
тили Китай и Евросоюз, а все-
го продукция, полученная с ис-
пользованием этой добавки, 
запрещена в 160 странах.
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Владимир Путин призвал 
чиновников не только 

продвигать на мировые 
рынки новое российское 

оружие, но и возвращаться 
к обслуживанию за 

рубежом нашей старой, 
еще советской техники.

Россия  
продала оружия  
на рекордные  
$14 миллиардов 

Гражданам предложили 
ставить оценки чиновникам

Американцы признали:
Онищенко был прав

новый закон об ОСАГО:
Выплаты пострадавшим 
в аварии увеличат 
в несколько раз

О новой программе 
утилизации 

автомобилей  
читайте на > стр. 5.

СТРАхОВКА
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А вы бы от кого 
стеной отгородились? 
Игорь САРУХАНОВ, композитор и певец:

- Я уже отгораживаюсь - от идиотов и подонков. Как? Просто 
не думаю о них и выгоняю из головы. 

Александр ЗАКАТОВ, 
секретарь Дома Романовых:

- Ни от кого нельзя отгораживаться. Господь учил всех любить 
и относиться ко всем с добротой. Только так можно превра-
тить врагов в друзей, несчастных людей сделать счастливыми.

Леонид ОЛЬШАНСКИЙ, 
адвокат, лидер движения «Гражданская 
инициатива московских депутатов»:

- Отгородился бы от любых архитектурных проектов, кото-
рые реализуются без согласия народа, а источником власти у 
нас по Конституции является народ. Также отгородился бы и 
от мигрантов.

Юрий АРАНОВИЧ, кандидат наук, историк:
- Я бы огородил бронированным стеклом книжные полки с 

разной «альтернативной историей», «неизвестными сенсация-
ми из жизни...» и мемуарами битых фашистов. Науку превра-
щают в какой-то бесконечный комикс или дешевый боевик. 
Смотреть больно.

Андрей КУПРИКОВ, 
гендиректор ЗАО «Институт 
Волгоградгражданпроект»: 

- А нам в России не нужно строить никаких новых стен. У нас 
уже есть одна, самая мощная, называется Кремлевской.

Наталья ЗУБОВА, химик-лаборант ТЭЦ-1, Тверь:
- Я бы отгородилась стеной от бродячих собак. А то бегают 

стаями и бросаются на прохожих. И никто их не отлавливает. 
Вечером по улице пройти страшно.

Игорь СТЕПАНЕНКО, 
уфолог, директор поискового 
общества «Центр-контакт»:

- Я бы хотел отгородиться от косных людей, которые не по-
нимают, что познание нашего мира и Вселенной не имеет гра-
ниц и скоро нас ждут удивительные открытия.

Гость № 769817, читатель сайта KP.RU:
- От южных регионов России. Будем жить с ними визово и 

дружно, как со странами Прибалтики… А азиатские страны 
пусть присылают тружеников по приглашениям работодателя. 
Нет легальной работы - «давай, до свидания»!

Саша МЕРНЯЕВ, слушатель Радио «КП» (97,2 FM):
- Ответ очевиден, но, увы, поздно - они уже разбежались по 

стране.

Картина дня
ВОПРОС ДНЯ

За последние 30 дней наш сайт посетили
28 миллионов 208 тысяч человек

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Александр ГРИШИН

На сухопутном 
участке греческо-
турецкой границы 
воздвигли стену из 
бетона и стали. �

6 тысяч кубометров 
бетона, 800 тонн стали 
и 370 километров ко-
лючей проволоки раз-
личных видов - столь-
ко ушло у Греции на 
строительство стены 
на сухопутном участ-
ке греческо-турецкой 
границы. Стена вы-
сотой 4 метра и про-
тяженностью 10 с по-
ловиной километров, 
строительство кото-
рой заняло семь меся-
цев, обошлась предде-
фолтному греческому 
бюджету более чем в 3 
миллиона евро.

С помощью этого 
шедевра инженерной 
мысли греки пытаются 
обезопасить себя от по-
тока нелегальных им-
мигрантов из Турции. 
Сейчас в этой балкан-
ской стране таких уже 
сотни тысяч, причем 
не только турок, но и в 
первую очередь бежен-
цев из стран «арабской 
весны» и прочих рево-
люций. Впрочем, гре-
ки стараются не только 
для себя, но и для всей 
Европы. 

Попав в Грецию, 
нелегалы стараются 
не оставаться в стра-
не, которую сотрясают 

экономические штор-
ма, а пытаются пере-
браться в более тихие 
заводи с хорошей си-
стемой социальной за-
щиты и приличными 
пособиями, чтобы там 
легализоваться. 

Власти Греции по-
нимают, что прекра-
тить поток никакая 
стена не в состоянии, 
но надеются хотя бы 
уменьшить его, соз-
дав на пути мигран-
тов дополнительные 
трудности. 

Впрочем, из практи-
ки других стран мож-
но понять, что сама по 
себе стена никого не 

останавливала. Вось-
миметровую стену воз-
двиг Израиль на грани-
це с палестинцами на 
Западном берегу реки 
Иордан. Турция сама 
построила стену, что-
бы обезопасить себя от 
курдов. Пакистан со-
ору дил защитный барь-
ер на границе с Афгани-
станом, длина которо-
го превысила 2400 км. 
А от Пакистана своей 
стеной длиной 1500 км 
отгородилась уже Ин-
дия. Саудовская Аравия 
выстроила такое же со-
оружение в 600 км дли-
ной на границе с Йе-
меном. Даже США от-
городились стеной от 
Мексики, что не меша-
ет регулярно проникать 
туда нелегалам и транс-
портировать наркоти-
ки. Единственной по-
литической стеной в 
мире, которая пала за 
последние 20 с неболь-
шим лет, была и остает-
ся Берлинская, демон-
тированная с согласия 
СССР. Зато построено 
после этого куда боль-
ше стен.
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Половина участков - 

из колючей проволоки, другая 
половина - из глухого бетона.
Теперь из Турции в Евросоюз 
так просто не перепрыгнешь. 

БЛАГИЕ НАМЕРЕНИЯ
Дмитрий НАДЕЖДИН

Он уверен, что смо-
жет наконец под-
писать с Россией 
мирный договор. 
�

Лидер либерально-
демократической партии 
Японии Синдзо Абэ, одер-
жавший в минувшие выход-
ные победу на всеобщих 
выборах в Стране восхо-
дящего солнца, одним из 
первых своих шагов на-
звал урегулирование тер-
риториального вопроса с 
Россией. Официально у на-
шей страны до сих пор нет 
мирного договора с Япони-
ей после окончания Вто-
рой мировой войны. Все 
дело упиралось и продол-
жает упираться в неже-
лание японцев мириться 

с потерей южных Куриль-
ских островов. Не раз за-
тевавшиеся по этому пово-
ду переговоры неизменно 
заканчивались провалом. 
И вот вроде как процесс 
сдвинулся с мертвой точ-
ки.

- Я рассчитываю решить 
территориальную пробле-
му между нашими страна-
ми и подписать мирный до-
говор, - заявил Абэ вчера 
на пресс-конференции в То-
кио. - Президент Путин вто-
рой раз въехал в Кремль, 
я также стану премьером 
во второй раз, и мы улуч-
шим японо-российские от-
ношения. Я несколько раз 
встречался с Путиным, ког-

да был премьером, уверен, 
что мы сможем найти об-
щий язык.

Пока неизвестно, с каких 
позиций Абэ намерен вести 
переговоры. Ведь за про-
шедшее с 1945 года время 
взгляд Японии на спорные 
территории менялся неод-
нократно. Секретная ин-
струкция японского МИДа 
на переговорах 1955 года 
предусматривала три эта-
па выдвижения территори-
альных требований: «Сна-
чала требовать передачи 
Японии Южного Сахалина 
и всех Курильских остро-
вов с расчетом на дальней-
шее обсуждение. Затем до-
биваться уступки Японии 

южных Курильских остро-
вов по «историческим при-
чинам». И наконец настаи-
вать хотя бы на передаче 
Японии островов Хабомаи 
и Шикотан». 

Но когда Никита Хрущев 
в конце концов согласился 
на это при условии подпи-
сания мирного договора, 
японцы вдруг вновь задра-
ли планку и потребовали 
Южные Курилы целиком 
(с самым большим остро-
вом Кунашир). На этом все 
и закончилось, и вопрос, 
судя по всему, более по-
лувека дожидался второго 
пришествия к власти пре-
мьера Абэ. Впрочем, вре-
мя покажет...

Новый премьер Японии пообещал 
решить курильский вопрос 

Греция забетонировала 
«окно в Европу»

РЕАКЦИЯ

Американцам запретят усыновлять детей из России
Сергей СЕМУШКИН

Госдума ужесточает от-
вет на «список Магнитско-
го».�

Депутаты хотят запретить усынов-
лять российских детей американца-
ми. В понедельник думский Коми-
тет по конституционному законода-
тельству и госстроительству одобрил 
поправку об этом в так называемый 
«список Димы Яковлева». Вице-
спикер парламента Сергей Неверов 
пообещал, что «Единая Россия» гото-
ва поддержать введение этого запре-
та. Принятый в первом чтении «спи-
сок Яковлева» стал своеобразным 
ответом на действия США, которые 
приняли 6 декабря «список Магнит-
ского» (как заявляли американские 
конгрессмены, в него будут включать-

ся россияне, причастные к наруше-
ниям прав человека в нашей стра-
не, а также уличенные в коррупции).

Дабы поставить американцев на 
место, в Госдуму был внесен законо-
проект «О мерах воздействия на лиц, 
причастных к нарушению прав граж-
дан РФ», который было предложено 
называть именем Димы Яковлева - 
усыновленного из России двухлет-
него мальчика, которого новый аме-
риканский отец оставил в закрытой 
машине на солнцепеке, отчего тот 
скончался. Американские судьи же 
не распознали в этом особого пре-
ступления.

Первоначально предполагалось, 
что под действие российского зако-
на попадут все те американские чи-
новники, которые так или иначе были 
причастны к нарушению прав граж-
дан РФ. И не важно - дали оправда-

тельный приговор за смерть ребенка 
или ни за что ни про что упекли чело-
века за решетку. Таковых не будут пу-
скать на территорию РФ, им нельзя 
будет вести здесь никакой бизнес. 
За закон проголосовали почти еди-
ногласно (431 из 433 присутствовав-
ших на заседании депутатов). И вот 
ко второму чтению депутаты реши-
ли ужесточить закон, вообще запре-
тив усыновлять российских детей се-
мьям из США. По статистике, ежегод-
но американцы вывозят из России 2 
- 3 тысячи российских детей, а всего 
начиная с 90-х годов на ПМЖ в Аме-
рику из российских детдомов пере-
брались около 60 тысяч детей. 

Ожидается, что в целом законо-
проект будет принят до конца рабо-
ты осенней сессии Госдумы, до 21 
декабря, и может заработать уже 
с 2013 года. 
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Российских солдат 
оденут в «капусту»
Виктор СОКИРКО

Бойцы теперь не за-
мерзнут даже при 
минус 40. ▼

Российская военная 
форма в последнее вре-
мя стала притчей во язы-
цех - солдаты в ней ба-
нально мерзнут и боле-
ют. Было понятно, что 
ее надо менять и уте-
плять. Новый министр 
обороны Сергей Шой-
гу ускорил этот процесс 
переодевания - в Санкт-
Петербурге, где находит-
ся штаб Западного воен-
ного округа (ЗВО), про-
шла презентация новой 
полевой формы одежды 
для военнослужащих. И 
если нынешнюю армей-
скую форму упорно на-

зывают «юдашкинской» 
(хотя модельер Вален-
тин Юдашкин от нее уже 
успел откреститься), то 
будущую уже в шутку на-
рекли «капустой». Но не 
за ее цвет, а за количество 
слоев утепления (их 8) и 
16 предметов, входящих в 
состав формы одежды. В 
такой уже не замерзнешь 
(см. фото ❹).

Что же будет представ-
лять собой новая полевая 
форма и чем она будет от-
личаться от нынешней?

 ✓ Ну, во-первых, новой 
формы... еще нет. Есть 
опытные образцы, ко-
торые проходят войско-
вые испытания в разных 
климатических регио-
нах страны, в том числе 
и в Кемеровской области, 
где трещат 40-градус-

ные морозы. Те солдаты 
и офицеры, которые ее 
сейчас носят, выскажут 
пожелания, которые бу-
дут учтены при массовом 
переодевании в войсках. 
Впрочем, первые отзывы 
уже самые положитель-
ные. (В ближайших но-
мерах газеты корреспон-
денты «КП» расскажут о 
своих ощущениях при ис-
пытании новой формы в 
зимних условиях.) 

 ✓ Предполагается, что 
будет существовать три 
типа формы - для высо-
кого уровня активности 
при температуре выше 
плюс 5, для холодного 
времени года - до минус 
35, и самый утепленный 
вариант, который выдер-
живает 40-градусный мо-
роз даже при малопод-
вижной службе на посту. 

 ✓ Новая форма станет 
модернизацией нынеш-
ней и разрабатывается 
уже не модельерами, а 
исключительно специ-
алистами военного ве-
домства. Основной упор 
в ней сделан на тепло-
вые качества, удобство 
ношения, качественные 
и прочные материалы. 
Шить ее будут в Петер-
бурге.

 ✓ На плечи военнослу-
жащих в новой полевой 
форме вернулись тради-
ционные два погона со 
знаками различия взамен 
одного нынешнего пого-
на на груди, который в 
армии называли звездой 
на пузе или прицелом для 
снайпера.

Нарукавные знаки и 
шевроны будут двух ти-
пов: яркой раскраски - 
для повседневной службы 
на территории подразде-
ления - и камуфлирован-
ные - для участия в учени-
ях и боевых действиях - в 
целях маскировки (см. фо-
то ❼, ❽).

Из важных новинок в 
новой форме (которых 
никогда раньше в нашей 
армии не было) можно на-
звать ветровку, входящую 
в летний комплект, фли-
совую утепленную жилет-
ку (см. фото ❻), которая 
не сковывает движений 
в зимней куртке (то-
же с флисовой подклад-
кой), застегивающую- 
ся на молнию. Появились 
и флисовое кашне, кото-
рое надевается через голо-
ву и полностью закрывает 
шею и верхнюю часть ли-
ца, и балаклава (см. фото 
❶), трансформируемая в 
шапку.

Совершенно новой ста-
ла зимняя шапка (см. фо-
то ❺) с непромокаемым 
слоем и длинными уша-
ми, которые застегива-
ются на липучку - форма 
шапки идеально подходит 
под надеваемую сверху 
каску. Варежки (см. фо-
то ❷) также приобрели 
новую и удобную форму 
и пропитаны водооттал-
кивающим составом.

В комплект обуви каж-
дого солдата будут вхо-
дить сразу три (!) пары бо-
тинок с высокими берца-
ми (см. фото ❸) - летние, 
демисезонные и зимние.

Это и есть та «капуста», в которую будет экипирован боец холодной зимой. 
За 45 секунд все это не наденешь, но и в минус 40 не замерзнешь!
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Новые варежки порадуют 
даже солдатских мам...

...а высокие теплые берцы 
понравятся их отцам.

Шапка-суперушанка не только теплая, 
но и приспособлена для радионаушников.

А это закамуфлированный 
шеврон ВС.

«Парадный» вариант 
полевой формы.

Жилетка в солдатском гардеробе 
появилась, чтобы не сковывать руки 

при метании гранат, например.

Это не Pussy Riot, 
а балаклава цвета хаки.
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Елена ЧИНКОВА

Британские миллио-
неры эмигрируют 
из-за плохой пого-
ды. �

Пока наши толстосумы 
спят и видят, как перебрать-
ся в Лондон (ну или хотя бы 
деток здесь выучить да раз-
вестись с супружницей по-
выгоднее), их британские со-
братья готовы покинуть род-
ные пенаты.

По данным компании 
Lloyds TSB International, 22% 

подданных Ее Величества с 
состоянием от 1 миллиона 
фунтов готовы в ближайшие 
пару лет попрощаться с ро-
диной (и таких уже на 6% 
больше, чем полтора года 
назад). Из-за налогов, ска-
жете вы. Ан нет - из-за по-
годы! Главной причиной две 
трети будущих эмигрантов 
называют именно климат. И 
это говорят те, у кого уже в 
феврале на клумбах появля-
ются первые цветочки!

Также богачи недоволь-
ны стоимостью жизни (ну на 
то они и миллионеры, чтобы 
жмотничать) и уровнем пре-
ступности (а тут мы вообще, 
пожалуй, промолчим).

Куда же навострили лыжи 
эти люди? Нет, не в Россию 
- миграционного баланса не 
получится. На первом месте 
у них Франция, следом - по-
грязшие в кризисе Испания 
со Штатами и далекие Ав-
стралия с Новой Зеландией.

Картина дня

Алексей 
ПАНКИН

Что обще-
го у прокуро-
ра Кена Мак-
Д о н а л ь д а , 
предъявивше-
го обвинение 
в убийстве 
Александра 
Литвиненко 
Андрею Луго-
вому, адвока-
та Бена Эмер-
сона, представляющего интересы вдовы 
Марины Литвиненко, и адвоката Джес-
сики Саймор, защищающей Лугового? 
Все они партнеры юридической фирмы 
MatrixChambers. Одной из учредитель-
ниц этой конторы является Черри Бут, ко-
торая, в свою очередь, является супру-
гой Тони Блэра, премьер-министра Вели-
кобритании в 2006 году. Именно он дал 
«антипутинский ход» более чем странно-
му «делу Литвиненко», относительно ка-
кового до сих пор, шесть лет спустя, нет 
официального заключения, что смерть бы-
ла насильственной.

Можно ли из этих совпадений сделать 
какой-то однозначный вывод? Конечно 
же, нет. Но если присмотреться к «делу 
Литвиненко» повнимательнее, то в нем 
найдется такое количество столь же пи-
кантных обстоятельств, что в глазах бри-
танской общественности его легко раз-
валить, как говорится, «до суда». Тем бо-
лее что за «установление истины» в ходе 
нового раунда коронерского расследо-
вания власть хочет слупить со своего 
налогоплательщика почти семь миллио-
нов долларов.

Увы, наша Родина не ищет простых и 
дешевых решений. Следственный комитет 
России изъявил желание стать заинтере-
сованной стороной в коронерском рас-
следовании. В практическом плане, счи-
тает Михаил Любимов, экс-разведчик, по-
пулярный писатель и б-а-а-льшой знаток 
Великобритании, это значит, что англича-
не сами будут решать, какой информаци-
ей с Россией делиться или не делиться, а 
по поводу каждого нашего отказа в пре-
доставлении сведений в мировой прес-
се поднимется вой на тему «им есть что 
скрывать». А уж во что обходятся услуги 
адвоката уровня Джессики Саймор депу-
тату Госдумы Андрею Луговому (сиречь, 
скорее всего, российскому налогопла-
тельщику) противно даже думать.

С другой стороны, Россия еще легко от-
делалась. В ноябре казахские медиа со-
общили, что Тони Блэр согласился прод-
лить консультативный контракт с прави-
тельством Казахстана, правда, подняв его 
стоимость вдвое, до 16 миллионов долла-
ров в год. Трудно представить, что может 
насоветовать Нурсултану Абишевичу На-
зарбаеву экс-премьер-министр Великобри-
тании, занимавший этот пост с 1997 по 
2007 год, то есть один из соавторов ны-
нешнего мирового финансового кризиса. 
Скорее всего, он просто получает дань за 
то, что никаких систематических кампаний 
по поводу наступления «кровавого назар-
баевского режима» на демократические 
права и свободы в Казахстане вы в запад-
ных СМИ днем с огнем не сыщете.

Как-то президент США Джордж Буш-
младший, желая сделать приятное сво-
ему британскому подельнику по ирак-
ской авантюре, высказался он нем так: 
Блэр, мол, не американский пудель. Не 
мне судить, пудель или не пудель. Зато 
два наших братских государства - Россия 
и Казахстан - с достойным лучшего при-
менения энтузиазмом прыгают туда-сюда 
через обруч в руках семейства Блэров.

ЗАКУЛИСА

«Дело Литвиненко» 
как семейный 
подряд

КУРС НА ЮГ

У нас опять запустят 
программу утилизации 
старых авто
Нина КУЗЬМИНА

Минпромторг разра-
батывает новую про-
грамму утилизации 
автохлама. �

Напомним, два года на-
зад подобная программа 
уже была. И она пользова-
лась большой популярно-
стью среди россиян. Тогда 
каждый, сдавший в утиль 
свою автостарушку старше 
десяти лет, получал скид-
ку в 50 тысяч рублей на но-
вую машину отечественно-
го производства. Эксперты 
говорят, что эта програм-
ма помогла в кризис вы-
жить АвтоВАЗу. В 2011 го-
ду деньги, выделенные на 
программу утилизации ав-
то, закончились. Но жела-

ющие избавиться от автох-
лама остались, более того 
- их становится все боль-
ше. Очевидно, что маши-
ны стареют.

Собственно, именно по-
этому в Министерстве про-
мышленности и задумали 
возобновить утилизацию и 
сделать ее постоянной.

Делать это собираются 
на деньги, полученные от 
выплаты утилизационно-
го сбора, который ввели у 
нас с 1 сентября. Этот сво-
еобразный налог платят все 
иностранные поставщики 
автотехники - за то, чтобы 
потом, когда машина от-
служит свое, были деньги 
на ее утилизацию в России. 
Российские производители 
сбор не платят. 

Как пояснили «КП» в 

Минпромторге, речь идет 
о создании новой массо-
вой  системы утилизации 
старых авто. Как именно 
будет работать програм-
ма,  на какие скидки или бо-
нусы можно рассчитывать, 

пока не ясно - правитель-
ство сейчас готовит проект 
постановления, где и опи-
шет конкретные условия. 
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мое любимое 
старье.

Как я по поручению 
МВД раскрывал кражу
Дмитрий НАДЕЖДИН

Полицейским теперь может по-
чувствовать себя каждый. В Ин-
тернете. �

За что мне объявили выговор, я, чест-
но говоря, так и не понял. В школе обо-
крали компьютерный класс, я выехал на 
место, а там вообще все запутано. По-
дозреваемых целых пятеро: учителя гео-
графии и информатики и трое школьни-
ков, а выбрать нужно одного и задержать 
его на рынке при попытке скинуть укра-
денное. Я выбрал одного из школьников 
(все говорили, что он вечно терся возле 
класса информатики), сцапал - и ошибся. 
А мне сразу - не справился с задачей! Вы-
говор! И начинай сначала.

Вот вкратце история десяти минут, по-
священных мною новой игре, созданной 
и запущенной МВД в соцсети ВКонтак-
те под названием «Особо важное дело», 
в которой пользователь выполняет роль 
обычного опера из райотдела. Не сказать, 
что это были самые увлекательные мину-
ты, которые я отдал в своей жизни ком-
пьютерным играм. Но и не самые скуч-
ные. А это уже, скажу я вам, для наших 
госорганов прогресс! Кроме того, ме-
ня завалили уже на первом уровне, а их 
дальше еще несколько. Лично я жалею, 
что не дошел, например, до допроса по-
дозреваемого.

- Главная задача, которую ставили пе-
ред собой создатели,  - на практике по-
казать, какие непростые решения прихо-
дится принимать сотруднику уголовного 
розыска при раскрытии преступлений, - 
рассказал «КП» сотрудник пресс-службы 
МВД Кирилл Герасименко.  - Показать, 
сколько сил и времени нужно потратить, 
чтобы выйти на след злоумышленников. 
Ну и дать в ходе игры разнообразную ин-
формацию о деятельности МВД России и 
специфике работы уголовного розыска.

Сама игра - уже третья подобная на сче-
ту МВД, решившего пойти в народ таким 
методом. Вряд ли она соберет миллионы 
пользователей - в Интернете куча подоб-
ных флеш-игр и позабористей, но сама 
идея выглядит вполне удачной. Может, 
лет через пять фанаты будут ждать оче-
редной игрушки от МВД с таким же не-
терпением, как сейчас выхода Diablo III.

Нина КУЗЬМИНА

По расчетам экономистов, из нашей 
страны за границу утекло в два раза мень-
ше денег, чем считают в Центробанке.

Эксперты выступили вчера с интересным 
заявлением. Оказывается, деньги из на-
шей страны бегут далеко не так массово, 
как это принято считать. Российский фонд 
прямых инвестиций (РФПИ), Ernst&Young 
и Центр национального интеллектуально-
го резерва при МГУ предложили пересмо-
треть сам способ подсчета утекающих ка-
питалов.

Так, в 2011 году, по официальным дан-
ным, отток капитала составил $80,5 млрд., 
но РФПИ с коллегами называют это мифом 
- мол, ушло всего $40,5 млрд., а то и мень-
ше. Эксперты приводят два варианта бо-
лее корректных, с их точки зрения, подсче-
тов. По первому предложенному методу из 
всей суммы оттока нужно вычесть деньги, 
которые крутятся в офшорах (это деньги 
бизнеса, которые могут возвращаться об-
ратно в виде инвестиций, это около $7 - 9 
млрд.), денежки, которые представитель-
ства иностранных банков в России пере-
числяют своим материнским структурам 
(более $6 млрд.), покупку российскими 
авиакомпаниями новых иностранных са-
молетов ($6 млрд.), статью «чистые ошиб-
ки и пропуски» (несовпадение между при-
ходом и расходом средств, которое по-
лучается из-за разницы в ценах, времени 
регистрации всяческих сделок и т. д., это 
около $9,9 млрд.) и сделки по слияниям 

и поглощениям (например, наша компания 
покупает зарубежную, деньги вроде бы уш-
ли за бугор, но актив стал нашим, здесь 
больше $10 млрд.). В результате получа-
ется, что отток капитала в прошлом году 
был меньше $40,5 млрд. По второму ме-
тоду и вовсе выходит меньше $33 млрд. 
(тут предлагают вычитать, например, еще 
и проценты по иностранным кредитам, ко-
торые платят наши банки).

Чтобы таких разночтений не возника-
ло, РФПИ предлагает пересмотреть мето-
ды подсчета, которые сейчас использует 
Центробанк.

- Я верю только данным ЦБ, - возражает 
доктор экономических наук, профессор Ни-
кита Кричевский. - Свои расчеты он ведет 
уже 18 лет, и их никто всерьез не оспари-
вал, они считались подлинными. В прин-
ципе можно учитывать что угодно, и циф-
ра может выйти как больше, так и мень-
ше официальных данных. Но статистика 
Банка России вызывает больше доверия.

В этом году бегство капиталов призна-
ли серьезным и Центробанк, и Минэконом-
развития. ЦБ прогнозирует, что по итогам 
этого года отток составит $73 - 75 млрд.

ДЕНЕЖКИ
Эксперты:

Бегство капиталов из страны - это миф

Дождь? Уезжаем, сэр!

Обсуждаем 
главные события 
по будням с 18.04 

в программе 
«Картина дня» 
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Александра КРЫЛОВА

Мосгорсуд обжаловал при-
говор хозяину Il Pittore, в ко-
тором год назад погибли три 
человека. ▼

В понедельник Московский го-
сударственный суд смягчил при-
говор Сурену Мкртчяну. 44-лет-
ний уроженец Армении, в чьем 
ресторане произошли взрыв и 
пожар с человеческими жерт-
вами, отделался условным сро-
ком. Вчера вечером Мкртчян 
вышел на свободу после 11 ме-
сяцев, проведенных в СИЗО.

Напомним, баллоны с газом 
рванули в ресторане Il Pittore на 
юго-западе столицы 9 января. 
Сильный взрыв частично разру-
шил здание, вспыхнул пожар. В 
результате три человека погиб-
ли, а несколько десятков с ожо-
гами и ранами были доставлены 
в больницы.

Спустя несколько дней Сурен 
Мкртчян был арестован. В за-
ле суда он заявил, что в момент 
трагедии был в ресторане, помо-
гал выносить раненых 
и даже сам получил не-
большие ожоги.

Следствие установи-
ло, что Мкртчян нару-
шил правила хранения 
и эксплуатации газо-
вых баллонов. По версии гособ-
винения, он использовал их ле-
том на открытой веранде, а на зи-
му поставил на кухню ресторана.

В октябре суд признал Мкртчя-
на виновным в нарушении тре-

бований пожарной безопасно-
сти, повлекшей по неосторож-
ности смерть двух или более лиц, 
и приговорил к лишению свобо-
ды на год и восемь месяцев. За-

щита ресторатора это 
решение обжаловала. 
И вчера Мосгорсуд ре-
шил, что это наказа-
ние для бизнесмена 
слишком сурово.

- Судья учел дово-
ды защиты и постановил заме-
нить реальный срок условным, - 
пояснили «КП» в пресс-службе 
Мосгорсуда.

Пострадавшие не возража-
ли против смягчения пригово-

ра. Еще до приговора суда Сурен 
Мкртчян покрыл расходы на их 
лечение.

- На суде бизнесмен заявил, что 
выплатил компенсации даже тем, 
кто находился в ресторане, но не 
был официально признан потер-
певшим, - пояснили нам в Мос-
горсуде.

Между тем «Комсомолка» вы-
яснила: баллоны внутри Il Pittore 
не просто хранили - на них гото-
вили в любое время года! Как рас-
сказал нам один из пострадавших, 
он лично наполнял их газом - на 
ближайшей заправке. Последний 
раз баллоны перезаправили за не-
сколько дней до трагедии. Не ис-
ключено, что рабочие тогда нару-
шили герметичность баллонов и 
произошла утечка газа.

Использование газовых бал-
лонов внутри помещений запре-
щено, но уже после трагедии в Il 
Pittore в Москве в ходе проверок 
были выявлены десятки рестора-
нов, на кухнях которых использо-
вались такие же баллоны.

Подробности 
трагедии -  

на нашем сайте

   kp.ru/3542

Александр ГРИШИН

КС оппозиции решил 
не оплачивать адво-
катов Развозжаева. 
▼ 

Не успели еще «отгреметь 
песни» их оппозиционного пол-
ка, естественно, победные, о том, как они в очередной 
раз превозмогли себя и в некотором количестве акти-
вистов померзли на Лубянке, как из «органа власти» по 
управлению Россией в переходный период (по версии 
«болотных») пришли новые вести. 

В воскресенье Координационный совет провел свое 
очередное, третье по счету заседание. Во-первых, все 
оценили стояк на Лубянке как отличную акцию. Если 
вставить словосочетание «отличную от других», то со-
мнений в этом не останется. Во-вторых, приняли решение 
о полном политическом реформировании страны. Прав-
да, пока не договорились, что делать дальше, - Гудков-
старший предложил в феврале провести рок-концерт, 
а Сергей Удальцов выступил за следующую акцию вес-
ной. Наверное, Геннадий Гудков слабо представляет се-
бе, что такое петь на морозе и для любого певца это 
верный путь из исполнителей в слушатели. 

На заседании остро встал вопрос о финансах. Бори-
са Немцова очень заинтересовало, почему половина 
членов КС отказывается сдавать ежемесячные взносы 
в 5 тысяч рублей. Евгения Чирикова возразила на эту 
претензию, что никто так и не понимает, куда эти день-
ги тратятся. Она высказалась, что «не понимает, зачем 
платить за площадки для заседаний», когда можно най-
ти бесплатные. Многие из членов КС наверняка решили, 
что Женя предлагает им для сходок Химкинский лес, и 
поежились, вспомнив мерзлявую Лубянку, рядом с кото-
рой хотя бы было много кафе и просто мест для погреть-
ся. Кстати, сама Чирикова на Лубянке замечена не бы-
ла. Ответсекретарь КС Дмитрий Некрасов ответил, что 
каждое заседание обходится не менее чем в 100 тысяч 
рублей. Но главным оказалось не взывание к финансо-
вой совести и не решение провести следующее заседа-
ние КС 19 января, а новая трактовка лозунга «один за 
всех», в которой «всем за одного» не нашлось места. 

Координационный совет принял решение прекратить 
оплату адвокатов, которые защищают Леонида Развоз-
жаева. Да-да, того самого помощника Удальцова, кото-
рый участвовал в переговорах с Таргамадзе, которому 
сейчас инкриминируют, кроме подготовки массовых ак-
ций, еще и разбой 15-летней давности и т. д. И который 
уже скоро отметит второй месяц содержания в СИЗО. В 
отличие от, кстати, самого Удальцова, исправно являю-
щегося на допросы в Следственный комитет и столь же 
исправно отпускаемого после дачи показаний. 

- Завтра я сообщу им, что мы больше не платим, - при-
водят журналисты слова Ольги Романовой, известного 
«кошелька болотных».  

Сначала поползли слухи, что таким образом КС ре-
шил сэкономить для будущего заседания. Люди же бед-
ные собрались. У Немцова доходы не одним миллионом 
за год ограничиваются, Ксении Собчак на днях «лимон» 
долларов дохода только продажа акций принесла, да и 
прочие тоже с хлеба на воду перебиваются. 

Потом одна дама из КС объяснила, что вопрос оказал-
ся техническим, хотя отец Даниила Константинова Илья 
и возмутился, что есть политзеки высшего сорта (Раз-
возжаев) и остальных (его сын и т. д.). Дескать, КС за-
седал долго (5,5 часа), и когда стали решать вопрос о 
выделении 150 тысяч адвокатам. Оказалось, что часть 
членов потихоньку свалили. И унесли с собой кворум. 
Потому-де и не проголосовали. А вот в следующий раз, 
когда они соберутся, то примут решение.

Следующий раз - это, напомню, 19 января. Так что 
сиди, Леха, сиди и не рыпайся. Никому ты из этих 
миллионеров-оппозиционеров не нужен. Ты им всем 
по… В общем, неинтересен и до одного места. И не 
слушай крики «Не забудем! Не простим!». Уже забыли. 
А то, смотришь, 19-го  выяснится, что им на рок-концерт 
не хватает. Ты же пойми, для тебя адвокат или для ту-
совки - дискотека под фанеру. Явления разного масшта-
ба. А Удальцов что, так и смолчал или уже слинял к то-
му моменту, срывая кворум?

Я вот очень рад, что они хоть про Родину не забыли. 
Успели принять решение, пока кворум еще был. И это 
правильно, как в песне: «Прежде думай о Родине, а по-
том о себе». А о других - как получится.

А то вдруг на следующее заседание они в КС денег 
не набрали бы, и осталась бы Родина без их заботы. 
Как Развозжаев.

ЗАМЕТКИ НЕСТОРОННЕГО

Бросили 
Леньку

СООБщАЕМ ПОдРОБНОСТИ

Александра КРЫЛОВА

По словам очевид-
цев, охрана не по-
пыталась разнять 
драчунов. ▼

«Комсомолке» стали из-
вестны новые детали дра-
мы, разыгравшейся в ночь 
на 16 декабря у дверей ноч-
ного клуба The Real McCoy. 
Как выяснилось, после то-
го как 29-летний сотрудник 
МВД Владимир Агафонов по-
гиб в нелепой драке, весе-
лье в клубе продолжилось.

Напомним, мужчина в гар-
деробе заведения повздо-
рил с 23-летним Максимом 
Ковановым. Охранники вы-
ставили их за дверь. На ули-
це конфликт продолжился. 
Максим ударил Владимира. 
Тот упал и напоролся на же-
лезный штырь, торчавший 
из земли.

«Скорая» приехала через 
10 минут. К 
тому момен-
ту Агафо-
нов уже был 
мертв.

А ночной 
клуб работал как ни в чем 
не бывало. Как рассказа-
ли «КП» очевидцы, охран-
ники даже не удосужились 
набрать 03.

- Чоповцы видели, что ре-
бята вот-вот сцепятся, но 

вмешиваться не стали. 
А когда один из парней 
упал, они вообще заш-
ли в клуб и не выходили 
до приезда полиции. Да-
же «Скорую» не вызва-
ли! - рассказал один из 
свидетелей воскресной 
драмы, попросивший не 
называть его имени.

По его словам, кар-
тина потрясала циниз-
мом. Пока на груди у 
погибшего Владими-
ра Агафонова рыдала 
его безутешная неве-
ста Екатерина (моло-
дые люди должны бы-
ли пожениться в феврале), 
посетители клуба продолжа-

ли веселиться.
- В клуб при-

езжали новые 
люди - они про-
сто проходили 
мимо тела, от-

пуская грязные шуточки. 
Никто не остановился, не 
спросил, чем помочь, - воз-
мущается наш собеседник. 
Но помочь Владимиру бы-
ло уже нельзя: металличе-
ский штырь пробил печень, 

смерть была практически 
мгновенной.

Друзья погибшего едва не 
устроили новую драку с Мак-
симом Ковановым и его това-
рищами. Разнимать их при-
шлось случайным свидете-
лям. Очевидцы утверждают, 
обе компании были пьяны. 

Подробности ЧП - 
на сайте

kp.ru/3540

дЕМАРШ

Казакам 
запретили 
самостоятельно 
патрулировать 
улицы
Никита МИРОНОВ

Им не разрешат со-
ставлять протоколы 
на нарушителей по-
рядка. ▼

Казачьи вольности немно-
го поубавили. Префект Юго-
Восточного округа Влади-
мир Зотов запретил при-
влекать казачьи дружины 
к общественному контролю.

- Префектура ЮВАО ника-
ких поручений и разреше-
ний по патрулированию ка-
заками улиц, привлечению 
их к общественному контро-
лю, а уж тем более по со-
ставлению ими каких-либо 
протоколов не давала, - за-
явил префект Владимир Зо-
тов. - Казаки самовольно пы-
таются вмешаться в инициа-
тиву по созданию народного 
контроля, без согласования 
с префектурой и управами 
районов инициируют уча-
стие в различных меропри-
ятиях и тем самым искажа-
ют саму идею создания об-
щественных наблюдателей.

Ф
от

о:
 М

их
аи

л 
Ф

РО
ЛО

В.

Сурен Мкртчян (внизу справа) 
выплатил материальные 

компенсации всем 
пострадавшим  

и родственникам погибших.
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Владелец взорвавшегося 
ресторана отделался 
условным сроком

Ночной клуб, у дверей 
которого погиб 
сотрудник МВд, 
проработал до утра 

О том, что думают 
наши читатели 

об очередном скандале 
в ночном клубе, 

читайте на > стр. 12. Обсуждение - на сайте kp.ru/3538.
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Ситуация

Наталья ОЛЕШКО

Экс-председатель Совета ди-
ректоров «РусГидро» Владимир 
таций впервые прокомментиро-
вал громкий скандал в энергети-
ческой компании и роль в нем 
вице-премьера аркадия Двор-
ковича. ▼

В крупнейшей энергетической компании 
страны, холдинге «РусГидро», - ЧП. Сра-
зу пять (из тринадцати) членов ее Сове-
та директоров покинули свои посты. Сре-
ди ушедших председатель совета, первый 
вице-президент Газпромбанка Владимир 
Таций, председатель правления «Интер 
РАО» Борис Ковальчук, экс-президент 
ВБРР Григорий Курцер, заместитель генди-
ректора ООО «Объединенные инвестиции» 
Михаил Шелков и старший вице-президент 
ВТБ Сергей Шишин.

Интересно, что трое из них представ-
ляли в компании интересы государства. 
Среди объяснений такого демарша про-
звучало и это:  не хочется, дескать, хо-
дить потом в прокуратуру и давать там 
показания…

Что же произошло на самом деле? 
Участники событий не комментируют слу-
чившееся, тем не менее нам удалось за-
дать несколько вопросов теперь уже быв-
шему председателю Совета директоров 
«РусГидро» Владимиру Тацию.

- Владимир Витальевич, как получилось, 
что сразу пятеро директоров во главе с 
вами покинули совет?

- Не скажу за всех, но у меня возник-
ли серьезные и вполне обоснованные со-
мнения в правомерности процедуры эмис-
сии дополнительных акций «РусГидро» на 
общую сумму 110 млрд. рублей. Видимо, 
и у коллег, как следует из их заявлений, 
такие же сомнения.

Почему? Да потому, объясняет Влади-

мир Таций, что документы компании по до-
пэмиссии, как и решение об увеличении 
капитала, не соответствуют Указу прези-
дента. Ни акционеры, ни директора не по-
лучили полного объема информации, не-
обходимого для обоснованного волеизъ-
явления. Указ был издан после принятия 
решений акционерами, компания планиро-
вала потратить деньги на другие цели, чем 
определено Указом, в оплату размещае-
мых акций компания намеревалась при-
нять акции, не поименованные в Указе...

Поэтому позже, когда начала поступать 
информация об этом, директора забили 
тревогу, начали отзывать свои подписи, 

требовать соблюдения законности. Это 
не мелочи и не формальности - такие на-
рушения могут иметь плохие последствия.

- Если не ошибаюсь, механизм докапи-
тализации был прописан в Указе Прези-
дента России, который вышел 22 ноября.

- «РусГидро» из разряда стратегических 
компаний, на любые подобные операции 
требуется разрешение Президента Рос-
сии. Но все бумаги, все решения готови-
лись менеджментом и правительством. Со-
вет директоров, кстати, к этой работе не 
привлекался - ему в этом процессе отве-
ли  техническую роль. Между тем ушед-
шие директора до последнего настаивали 

на том, чтобы Указ президента выполнял-
ся неукоснительно, а процедура исполне-
ния соответствовала закону в каждой ме-
лочи. К сожалению, нас не услышали...

Вот такая история, рассказанная экс-
председателем совета «РусГидро». В ней 
много деталей, но, отмечает Таций, «оче-
видно главное: нарушение процедуры в 
принятии важного для энергетического ги-
ганта решения, допущенное по указанию 
куратора из правительства г-на Дворкови-
ча, - это мина замедленного действия. Оно 
может спровоцировать судебные иски ак-
ционеров о признании эмиссии недействи-
тельной и привести к серьезному ухудше-
нию дел в компании.

- Ситуация осложняется тем, что при-
мерно 10 процентов акций «РусГидро» в 
виде депозитарных расписок обращают-
ся за рубежом. А там не привыкли, что за-
кон можно обойти, пусть даже распоря-
жением вице-премьера. Именно эти обсто-
ятельства и стали толчком к уходу почти 
половины Совета директоров «РусГидро».

Остается спросить, кто именно в нару-
шении закона, до выхода президентско-
го указа, взял на себя право голосовать 
от имени государства на собрании? Кто 
этот деятель, считающий Указ не указом 
для себя? Вопрос, как вы уже поняли, ри-
торический. Кстати, чувствуя, что ряд ди-
ректоров не пойдут на нарушение проце-
дуры выполнения президентского Указа, 
Дворкович лично прибыл на заседание со-
вета, чтобы продавить решение...

Интересно, часто ли он бывал на таких 
заседаниях? Владимир Таций на это от-
вечает сразу:  

- На моей памяти за последние два го-
да, а это более 50 заседаний Совета ди-
ректоров, такого не было ни разу.

Между тем дополнительные акции ком-
пании, вызвавшие такие громкие события, 
выходят на рынок уже завтра, 19 декабря. 
Интересно будет проследить за их судьбой. 
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Кому Указ не указ

Окончание.  
Начало на < стр. 1.

И каждый москвич сходит в 
среднем на два-три меропри-
ятия. Мы постараемся изме-
нить формат празднования, 
предоставив интересные пло-
щадки в парках рядом с до-
мом. У нас будет 1300 меро-
приятий. И нам нельзя по-
нижать градус праздничного 
настроения все каникулы.

А трудовым мигрантам из 
ближнего зарубежья - ведь 
именно они в столице трудят-
ся дворниками - праздничное 
настроение будут повышать, 
выдав спецформу - костюмы 
Дедов Морозов. 

ОРанжеВОе наСтРОение
Праздничный фестиваль 

стартует в столице 20 дека-
бря. С этого дня по городу 
начнут колесить шесть авто-
бусов, раскрашенные в цвет 
мандаринов.

- Они будут останавли-
ваться в разных частях 
города, давать пред-
ставления, проводить 
конкурсы и розыгры-
ши, - рассказывает ав-
тор идеи, директор «Мо-
сковской дирекции мас-
совых мероприятий» Дарья 
Никольская. - А потом из ав-
тобуса выйдут люди в карна-
вальных костюмах: на лыжах 
и с корзинками, полными 
мандаринов - ими будут уго-
щать прохожих. За три дня мы 
раздадим тонну цитрусовых!

Для праздничного антура-
жа добавят шпроты и «Совет-
ское шампанское». Смотреть 
за передвижением «мандари-
номобилей» - так их называ-

ют орга-
н и з а т о -

ры - можно 
на сайте moscow-newyear.ru 
- остановки будут светиться 
оранжевыми точками.

Салют пРОГРемит 
ДВажДы

- Первый залп, совершен-
но шикарный, прогремит у 
Кремля ровно в полночь, вто-
рая серия будет уже на Воро-

бьевых горах в час ночи, - рас-
сказал Сергей Капков.

Вторую серию залпов в это 
же время продублируют и в 
других районах столицы. У 
каждого округа будет свой 
цвет: фиолетовый, оранже-
вый, серебряный, синий, зе-
леный, желтый, красный. В 
час ночи фейерверки запустят 
над парками: «Сокольники», 
Измайловским, Фили, Лиа-
нозовским, Бабушкинским, 

Кузьминками, Красной Прес-
ней, Таганским, «Северное 
Тушино», садом «Эрмитаж», 
Садом им. Баумана, Парком 
искусств Музеон.

музеи буДут РабОтать 
беСплатнО

64 музея и 27 выставочных 
залов со 2 по 8 января будут 
работать бесплатно. А 1 ян-
варя свободный вход будет и 
в зоопарк.

- Я бы в первую очередь 
выбрал для посещения Дар-
виновский музей, там очень 
интересная программа на все 
дни каникул, - посоветовал 
Капков.

Подготовила Александра 
МАЯНЦЕВА.

Список музеев и их 
программа на праздники - на 

сайте www.kultura.mos.ru.

В Новый год по столице 
поедут мандариномобили 
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- Сейчас, внученька, цитрусовыми 
подзаправимся - и заведутся сани!

а В ЭтО ВРемя 

В метро 
захрустит снег

Есть в столице молодой ком-
позитор - Дмитрий Морозов. Он 
знаменит тем, что собирает по 
городу выброшенные, отжившие 
свой век музыкальные инстру-
менты и прочие предметы, спо-
собные издавать звуки, и возвра-
щает им голоса.

- Вот из всего этого мы собе-
рем интересные звуковые ин-
сталляции: скрип снега, звон 
сосулек, звуки ветра. И все это 
зазвучит в метро с 25 декабря 
- взамен привычных мелодий, 
транслируемых через динами-
ки, - рассказала куратор проек-
та Катя Бочавар.

Эта же компания неординар-
ных личностей подготовила му-
зыкальное сопровождение и 
для восьми столичных парков, 
которые, кстати, на время кани-
кул переименуют. Например, бу-
дут «Оливье-парк», «Елка-парк», 
«Мульт-парк», «Гирлянда-парк».

тОльКО 
цифРы

104,5 миллиона - столько по-
тратят из бюджета на организа-
цию праздника. Это на 50 миллио-
нов меньше, чем в прошлом году.

10 миллионов - цена всех са-
лютов, что прогремят над 

столицей.

О том, где в Москве 
открылись рождественские 

ярмарки, читайте  
на > стр. 16.
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Борис ОРЛОВ 

Центр мониторинга 
общественного мне-
ния (ЦМОМ) проводит 
опросы, в которых 
участвует до 10 тысяч 
человек. ▼

Узнать, что думают мо-
сквичи по тому или ино-
му  вопросу,  стало  зна-
чительно проще. Центр 
мониторинга обществен-
ного мнения, что открыл-
ся около года назад, ре-
гулярно  проводит  со-
циологические опросы 
горожан.  Об  этом  рас-
сказал замруководителя 
столичного Департамен-
та информационных тех-
нологий Александр Гор-
батько.

- Обычно в социологи-
ческих опросах, которые 
проводятся  коммерче-
скими структурами, уча-
ствует от 1 до 2 тысяч ре-
спондентов. А наш центр 
опрашивает до 10 тысяч 
человек,  -  рассказыва-
ет Александр Владими-
рович. - Столь серьезное 
число респондентов по-
зволяет узнать мнение о 
любой проблеме.

ЦМОМ опрашивает го-
рожан по телефону. Око-
ло трехсот слабовидящих 
людей, прошедших спе-
циальное обучение, при-

няты на работу в качестве 
операторов. Они звонят 
жителям столицы и зада-
ют им вопросы по зара-
нее составленному про-
фессиональными социо-
логами опросному листу. 
Затем результаты обраба-
тываются и отправляют-
ся в мэрию: главе города 
и членам правительства.

ЧТОБЫ ДЕНЬГИ 
НЕ РАСПЫЛЯЛИСЬ

-  Если  необходимо 
узнать общее мнение го-
рожан  о  проблеме,  до-
статочно опросить тыся-
чу человек. Если нужна 
разбивка  по  округам  - 
пять тысяч. А если есть 
потребность в выборке 
по районам, мы опраши-
ваем 10 тысяч человек, - 
рассказывает Александр 
Горбатько.

Зачем  нужны  такие 
опросы?

-  Город  выделяет 
огромные деньги, напри-
мер, на благоустройство 
дворов. Их реально бла-
гоустраивают, - поясня-
ет Александр Владими-
рович. - Но как узнать, 
довольны ли люди? Мы 
хотим получить обратную 
связь, узнать, не распы-
ляются ли деньги в ни-
куда. Эти опросы позво-
ляют  скорректировать 
политику самых разных 

департаментов:  ЖКХ, 
транспорта,  образова-
ния и т. д. и принимать 
более взвешенные реше-
ния. Горожане подсказы-
вают городским властям, 
как и что сделать лучше.

Один  из  последних 
опросов,  проведенный 
в ноябре, был посвящен 
экологической ситуации 
в столице. Было опроше-
но пять тысяч человек в 
возрасте от 18 лет и стар-
ше.

Большинство москви-
чей,  как  выяснилось, 
оценивают экологиче-
скую обстановку в рай-
оне своего проживания 
как благополучную, в то 
время как в целом в го-
роде, по их мнению, об-
становка скорее небла-
гополучная (см. графи-
ку).

Большинство горожан 
считают, что в районе их 
проживания достаточно 
парков и скверов, а так-
же зеленых насаждений, 
кустарников во дворах 
и вдоль дорог, при этом 
в масштабах города, по 
их мнению, количество 
парков, скверов и зеле-
ных насаждений недо-
статочно.

-  Это  противоречие, 
возможно, связано с тем, 
что СМИ регулярно пи-
шут о дефиците зелени в 

Москве, - считает Алек-
сандр Горбатько.

Чаще других положи-
тельно  оценивают  об-
становку в городе в це-
лом жители Зеленограда 
и Юго-Западного окру-
га. Неудивительно, эти 
округа - самые экологи-
чески чистые. А вот жите-
ли Центрального округа 
состоянием окружающей 
среды скорее недоволь-
ны. Это тоже легко объ-
яснимо: в этом округе са-
мая высокая плотность 
застройки, самые боль-
шие  пробки  и  меньше 
всего зелени.

РАБОТУ МЭРА 
ОДОБРЯЮТ

Опросы ЦМОМа по-
зволяют узнать, как оце-
нивают  деятельность  
команды Сергея Собяни-
на горожане. Так, по дан-
ным ноябрьского опроса, 
наиболее позитивно мо-
сквичи относятся к ра-

боте городских властей 
по повышению качества 
услуг ЖКХ и улучшению 
состояния дворов. Мно-
гие отметили, что серьез-
но повысилось качество 
и доступность дошколь-
ного и школьного обра-
зования. Логично, ведь 
дворы в Москве уже два 
года подряд активно ре-
конструируют. А в обра-
зовательной сфере идет 
глобальная  модерни-
зация:  строятся  детса-
ды, вводится электрон-
ная запись в детские са-
ды и школы, учитывается 
мнение родителей отно-
сительно меню дошколь-
ного и школьного пита-
ния и т. д.

Москвичи, как следу-
ет из данных опросов, в 
целом удовлетворены де-
ятельностью городских 
властей по таким направ-
лениям, как:

✔ экологическая ситу-
ация;

✔ забота о москвичах, 
нуждающихся  в  соци-
альной поддержке;

✔ развитие дорожно-
транспортной системы;

✔  капремонт,  снос  и 
расселение ветхого жи-
лья;

✔ качество и доступ-
ность медицинских услуг.

А вот ситуацию в сфе-
ре  межнациональных 
отношений и миграции 
москвичи  оценивают 
сдержанно-негативно. 
Почему? Эксперты счи-
тают, что такая оценка, 
вероятно, связана с ро-
стом числа приезжаю-
щих в Москву мигран-
тов. Хотя столичные вла-
сти делают все что могут. 
Как известно, квота на 
привлечение мигрантов 
в Москве ежегодно сни-
жается. Их общее чис-
ло в 2013 - 2015 годах не 
превысит 3,2% от всех 
работающих в Москве 
людей.

Узнать мнение москвичей 
стало намного проще

Михаил ГОРШКОВ

О том, что фукусимский 
синдром прошел, говорит 
рост зарубежных заказов 
Росатома. Если до аварии 
на японской станции он 
планировал построить 
11 энергоблоков, то сей-
час уже подписанных до-
говоров и соглашений у 
него 19. ▼

Фукусима оказала влияние на 
ядерную политику многих стран. 
Так, Германия заявила о выходе 
из атомной энергетики, Италия 
и Япония не будут строить новые 
АЭС. При этом ситуация в целом 
почти не изменилась: общий объ-
ем заказов снизился лишь на 10 
процентов, и в обозримом буду-
щем в мире будут строиться 400 
энергоблоков.

Как отметил на открытии меж-
дународного форума поставщиков 
атомной отрасли АТОМЕКС-2012 
глава корпорации Сергей Ки-
риенко, ряд стран Азиатско-
Тихоокеанского региона стартуют 
со своими атомными программа-
ми и Россия получает преимуще-
ство, так как этот рынок для нее 
традиционно является «своим». 

В настоящее время действуют 
документы о строительстве энер-
гоблоков в Армении, Бангладеш, 
Беларуси, Вьетнаме, Индии, Ки-
тае, Турции, Украине. В этом го-
ду Росатом вывел на полную мощ-
ность иранскую АЭС «Бушер», за-
вершил строительство первого 
блока индийской станции «Кудан-
кулам» - в сентябре в ее реактор 
было загружено топливо, а на 

днях ожидается энергопуск. За-
канчивается строительство вто-
рого блока. В ближайшие дни на 
Тяньваньской АЭС в Китае состо-
ится заливка первого бетона вто-
рой очереди станции. Первая оче-
редь китайской станции уже сда-
на. Кроме энергоблоков, Росатом 
построил в Китае и сдал в эксплу-
атацию газоцентрифужный завод 
по обогащению урана, реактор на 
быстрых нейтронах. 

В России Росатом сейчас стро-
ит на пяти площадках. Это 4-й 
блок Белоярской АЭС, 3-й и 4-й 
блоки Ростовской АЭС, 1-й и 2-й 

блоки Нововоронежской АЭС-2, 
1-й и 2-й блоки Ленинградской 
АЭС-2, 1-й и 2-й блоки Балтийской 
АЭС. В этом году корпорация сда-
ла в промышленную эксплуатацию 
4-й энергоблок Калининской атом-
ной станции.

Кроме электроэнергетики, го-
скорпорация делает ставку и на 
атомный ледокольный флот. В 
этом году коммерческие перевоз-
ки по Северному морскому пути 
достигли почти 2 миллионов тонн. 
18 ноября ледоколы «Вайгач» и 
«50 лет Победы» закончили про-
водку по арктической трассе за-

фрахтованного Газпромом танке-
ра Ob-River со 135 тысячами кубо-
метров сжиженного газа на борту. 
Судно шло из Норвегии в Японию 
и во льдах Севморпути его сред-
няя скорость составляла 23 км/
час. Событие продемонстрирова-
ло то, что наши месторождения, 
например на Ямале, для восточ-
ных партнеров России ближе и 
удобнее, чем ближневосточные 
источники сырья. 

Росатом подписал контракт на 
строительство самого мощного из 
существующих атомных ледоко-
лов. Он сможет не только прохо-
дить арктические льды толщиной 
до 3 метров, но и за счет изменя-
ющейся осадки заходить в мелко-
водные устья сибирских рек. Тем 
самым он поможет нефтяникам 
и газовикам обеспечить кругло-
годичную транспортировку угле-
водородов. 

По мнению Сергея Кириенко, 
которое он озвучил на форуме 
АТОМЕКС, конкуренция на миро-
вом рынке атомной энергетики 
будет жесткой. Во-первых, из-за 
сворачивания ядерных программ 
в ряде стран компании, работав-
шие в них, будут стремиться со-
хранить свое присутствие на тра-
диционных для России рынках. Во-
вторых, с учетом смещения рынка 
в Азиатско-Тихоокеанский регион 
через 5 - 7 лет нашими конкурен-
тами станут корейские и китай-
ские компании. Как подчеркнул 

глава Росатома, «мы должны быть 
к этому готовы в первую очередь 
с точки зрения себестоимости». 
Он определил три составляющих 
успеха госкорпорации на миро-
вом рынке: это качество, себе-
стоимость и сроки. В чем важную 
роль должна сыграть конкуренция 
среди поставщиков.

Кстати, за последний год бла-
годаря внедрению корпоративно-
го стандарта закупок Росатом сэ-
кономил 90 миллиардов рублей. 
Например, за системы контроля 
состояния металла для Новово-
ронежской АЭС-2 один постав-
щик запросил 2,2 миллиарда ру-
блей, другой, в итоге победивший 
в конкурсе, - почти в два раза ни-
же при том же качестве оборудо-
вания. Кстати, и качество в кон-
курентной среде производители 
стараются сделать лучше, чем у 
конкурентов. 

Росатом планирует не просто 
удерживать, а усиливать свое 
присутствие на мировом рынке, и 
поэтому с каждым годом увеличи-
вает вложения в научные разра-
ботки. Сейчас затраты корпора-
ции на научно-исследовательские 
и опытно-конструктор ские рабо-
ты составляют 4,5% от всей его 
выручки - 21 миллиард рублей в 
год. Так что можно с уверенно-
стью сказать, что на мировом 
энергетическом рынке Россия 
будет и дальше играть одну из 
главных ролей.

РОССИЯ, вПЕРЕД!

Ф
от

о:
 М

их
аи

л 
ГО

НЧ
АР

О
В.

Глава Росатома Сергей Кириенко  
рассказал о перспективах российской атомной отрасли.

Атомщики увеличивают объемы 
заказов и сокращают издержки
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Дмитрий НУЖДЕНОВ

Число 13 стало счаст-
ливым для рос-
сийской команды 
волонтеров Всемир-
ных cтуденческих 
игр. ▼

13 добровольцев Универ-
сиады, которая пройдет в 
Казани в будущем, 13-м го-
ду, получили статуэтки на 
III церемонии вручения пре-
мий «Волонтер года-2012». 
Гран-при достался перво-
курснику Казанского госу-
дарственного архитектурно-
строительного университе-
та Алмазу Аскарову. Он 

оказался самым активным 
участником различных ме-
роприятий, к которым при-
влекались волонтеры, от-
работав на них 537 часов.

По словам президента Та-
тарстана Рустама Минниха-
нова, Универсиада дала тол-
чок к развитию спортивно-
го волонтерства в России. 
Желающих присоединиться 
к этой команде действитель-
но много. На самой Универ-
сиаде будущим летом будут 
работать 20 тысяч волон-
теров. Их выберут из бо-
лее чем 45 тысяч человек, 

приславших заявки из раз-
ных городов России и даже 
других стран.

Самым старшим кандида-
том стал 78-летний Зуфар 
Исхаков из Железногорска 
Курской области. Анжела 
Агреста из Италии надеет-
ся, что ее знания и опыт, на-
копленные на 5 крупнейших 
спортивных мероприятиях 
мира, пригодятся в России. 
Также волонтерские коман-
ды готовят 50 ведущих уни-
верситетов страны и 30 ре-
гионов России.

Сложился и основной ко-

стяк помощников Универ-
сиады. Это те волонтеры, 
которые за последнее вре-
мя приняли участие во мно-
гих масштабных событиях 
как в России, так и за ру-
бежом. Среди них Между-
народные спортивные игры 
«Дети Азии», проходящие 
ежегодно в Якутске, сам-
мит АТЭС во Владивостоке, 
Олимпийские игры в Лондо-
не и другие. Всего волонте-
ры отработали в 2012 го-
ду больше 64 тысяч часов.

От работы волонтеров за-
висит очень многое,заметил 

министр спорта Виталий 
Мутко. «Впереди у нас мно-
го дел, поскольку Россия на 
ближайшие годы становит-
ся лидером мирового спор-
та, - это и летняя Универси-
ада 2013 года в Казани, и 

зимняя Олимпиада 2014 го-
да в Сочи, и чемпионат ми-
ра по водным видам спор-
та, чемпионат мира по фут-
болу и другие мероприятия 
международного уровня», - 
сказал он.

УниВерсиада 2013

Лучшая чертова дюжина
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Лучшие волонтеры  
Всемирных студенческих игр.

Михаил КОСОВ

В доме правитель-
ства Московской области 
губернаторы Центрально-
го федерального округа 
обсудили вопросы моло-
дежной политики. ▼

Перед заседанием Совета при 
полномочном представителе пре-
зидента в ЦФО руководители  реги-
онов пообщались с представителя-
ми молодежных движений, участ-
никами инновационного конвента, 
а молодые люди провели презен-
тацию своих проектов.

В просторном холле Дома под-
московного правительства акти-
висты движения WorkOut24  со-
орудили  спортивную площадку, 
где продемонстрировали свои воз-
можности. WorkOut - это одновре-
менно спортивное и творческое 
направление молодежной культу-
ры, в основе которого лежат тре-
нировки с собственным весом. 
Увлечение пришло из Америки и 
в течение пяти лет стало  попу-
лярным среди россиян во многом 
благодаря своей доступности. Для 
занятий годятся самые простые 
снаряды, которые есть почти в 
каждом дворе, например,  турник 
или брусья. Творческая составля-
ющая воркаута в том, что он пре-
доставляет простор для фантазии: 
важно не просто показать хоро-
шую физическую форму, но и свой 
стиль в выполнении упражнений, 
которые, как правило, превраща-
ются в короткое, динамичное и 
зрелищное выступление. Важная 
миссия движения - в объединении 
инициативных групп в разных го-
родах: на сегодняшний день око-
ло 200 тысяч россиян увлечены 
воркаутом.

- По сути, воркаут не требует ни-
каких вложений  и доступен абсо-
лютно каждому. Заниматься мож-
но где угодно и когда угодно, - рас-
сказывает координатор движения 
WorkOut24 Михаил Китаев. - Четы-
ре года назад я начинал дома, в 
качестве снарядов использовал 
обычные стулья, на спинках ко-
торых отжимался. Занимался на 
турнике и брусьях во дворе. А по-
том познакомился с Данилой Чер-
касовым, одним из основателей 
российского воркаут-движения, 

и вступил в его ряды. Оно откры-
то любому - возраст и физические 
кондиции не имеют значения, глав-
ное - желание. Я считаю, что каж-
дый нормальный человек должен 
стремиться к балансу отличного 
физического состояния и ясного 
ума. Это поможет в жизни:  энер-
гичный, трудоспособный, инициа-
тивный человек в любом случае 
будет полезен обществу.

Участники V Российского моло-
дежного инновационного конвен-
та - молодые инноваторы из раз-
ных регионов ЦФО - презентова-
ли свои проекты. Руководитель 
Зворыкинского проекта Сергей 
Блинцов рассказал о помощи мо-
лодым инноваторам в реализации 
их проектов, о совместных про-
граммах и взаимодействии с ру-
ководством регионов. Кстати, 18 
декабря в иннограде «Сколково» 
пройдет очередной Всероссий-
ский инновационный конвент, на 
который приедут представители 
Кремниевой долины, известных 
компаний и вузов, и который для 
многих россиян  откроет новые 
горизонты в их инновационной 
деятельности. Заместитель ру-
ководителя Федерального агент-
ства по делам молодежи Елена 
Бочерова рассказала о разви-
тии молодежного предпринима-
тельства. Например, за четыре 
года действия  программы «Ты - 
предприниматель» создано 7100 
малых и средних предприятий в 
разных регионах страны. В ходе 
встречи с участниками заседания 
молодые люди также представи-
ли свои разработки в области но-
вых технологий, проекты культур-
ной сферы.

Как отметил в ходе заседания 
Совета временно исполняющий 
обязанности губернатора Москов-
ской области Андрей Воробьев, 
«молодежь, продемонстриро-
вав свои проекты, показала, что 
из их идей всем нам можно по-
черпнуть много интересного и по-
лезного».

Глава региона рассказал о раз-
витии  молодежной политики в 
Подмосковье, обозначив ее основ-
ные слагаемые. 

Первое - это учеба и дошколь-
ное воспитание. Как подчеркнул 
врио губернатора Подмосковья, 
кроме совершенствования каче-

ства образования, крайне важно 
возродить в школах соревнова-
ние, которое повысит вовлечен-
ность молодых людей не только 
в образовательный процесс, но 
и в общественную жизнь.

Андрей Воробьев предложил 
главам регионов подключиться 
к проекту, который область ре-
ализует на базе Московского 
физико-технического института 
в Долгопрудном. Его суть в том, 
что одаренные школьники из раз-
ных районов Подмосковья могут 
пройти курс обучения с прожива-
нием в кампусе физтеха.

- Предлагаю всем руководите-
лям Центрального федерально-
го округа подумать о делегирова-
нии в это учебное заведение та-
лантливых детей, ведь проблема 
качественного образования осо-
бенно важна. Мы должны сейчас 
создавать кадровый резерв, по-
скольку нам нужны умные, силь-
ные, эффективные менеджеры на 
местах, в муниципальных и област-
ных органах власти, - отметил Ан-
дрей Воробьев.

По мысли главы Подмосковья, 
по второму направлению моло-
дежной политики - организации 
досуга - необходимо сделать ак-
цент на строительство спортив-
ных сооружений. 

- Возможно, программа по стро-

ительству быстровозводимых 
спортивных сооружений и наби-
ла кому-то оскомину, но она по-
казала свою состоятельность и 
оправдала себя. После введения 
спорткомплекса в малых населен-
ных пунктах ситуация радикально 
менялась - преступность, употре-
бление наркотиков снижались на 
20 - 25 процентов, - отметил он. 
По его мнению, в этом смысле не-
маловажны и дома творчества. В 
тех районах, где  такие дома есть, 
дети и взрослые занимаются твор-
ческим поиском, что в дальней-
шем позволит молодым людям ре-
ализовать свой потенциал.

Кстати, быстровозводимые 
спортивные сооружения - это не-
обязательно капитальные здания 
с крытыми спортзалами. Те же 
воркаут-площадки устанавлива-
ются в течение одного дня, но в 
этом деле главное - заинтересо-
ванность и инициатива, потому 
что, как известно, под лежачий 
камень вода не течет.

Что касается жилья, то, как от-
метил глава области, при нынешних 
ценах очень важно рассмотреть и 
принять программу льготной ипоте-
ки для молодых врачей, учителей, 
работников спортивных комплек-
сов и домов творчества. Глава ре-
гиона дал поручение рассмотреть 
возможность софинансирования 

ипотеки в городах и районах обла-
сти. Правительство Московской об-
ласти должно просчитать затраты 
на эту программу и затем предло-
жить ее проект. По предваритель-
ным расчетам, на реализацию про-
граммы понадобится несколько со-
тен миллионов рублей.

Он рассказал также о том, что 
со следующего года в областном 
бюджете будут предусмотрены 
гранты, которые будут направлять-
ся общественным организациям, 
предлагающим полезные идеи, по-
тому что зачастую у них нет ре-
альной возможности опираться 
на сколько-нибудь значимый фи-
нансовый источник.

В заключение Андрей Воро-
бьев сказал о том, что во мно-
гих странах основные положения 
молодежной политики закрепле-
ны законодательно, например, в 
«Белой книге» Японии или «12 за-
конах» Германии. В Московской 
области действует закон «О мо-
лодежной политике», а на феде-
ральном уровне такого закона нет.

- Нам тоже стоит подумать в 
рамках ЦФО о таком комплекс-
ном подходе, для того чтобы за-
кон появился и в рамках этого 
закона мы смогли бы совершить 
самые смелые преобразования, 
- отметил врио губернатора Под-
московья.
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Воркаут стал популярным уличным увлечением молодежи.
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Глава Подмосковья андрей ВОрОБЬеВ:

«К молодежной политике  
нужен комплексный подход»
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Елена ЧИНКОВА

Избранница млад-
ше на полвека и «с 
твердыми мораль-
ными принципа-
ми».▼

Интрижка - да! Но 
свадьба?! Однако неу-
нывающий и вечно мо-
лодой синьор Сильвио, 
похоже, действитель-
но решил остепенить-
ся. Вся Италия жужжит, 
что 76-летний донжу-
ан, еще не успев разве-
стись (с супругой Веро-
никой Берлускони уже 
который год не может 
поделить имущество), 
поведет под венец быв-
шую королеву красоты 
Неаполя.

Франческа Паскале 
младше жениха почти 
на полвека, но пару та-
кие мелочи не смуща-
ют.

- Я обручен. Это офи-
циально. Она так моло-
да, что разница между 
нами - 49 лет. Она очень 
красивая внешне, но 
еще прекраснее вну-
три. У нее очень твер-
дые моральные прин-
ципы. Она меня очень 
любит, и я отвечаю ей 
взаимностью, - разот-
кровенничался Силь-
вио в телеинтервью.

Сама избранница по-
ка громкий роман не 
комментирует. Извест-
но лишь, что в 2008 го-
ду она работала в изби-
рательном штабе Берлу-
скони (кстати, именно 
из-за нее итальянец ре-
шил сейчас снова по-

бороться за кресло пре-
мьера), посвятила ему 
песню и даже заказы-
вала самолет, который 
кружил над Неаполи-
танским заливом с над-
писью: «Сильвио, я по 
тебе скучаю». Ну и кто 
после такого устоит?
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Синьор Сильвио годится своей избраннице  
в дедушки, но это его, похоже, 

не останавливает.

Берлускони собирается жениться  
на молоденькой фотомодели - 

видеосюжет на сайте

kp.ru/3549

Берлускони обручился 
с королевой красоты

Елена ЧИНКОВА

В США могут уже-
сточить контроль за 
распространением 
оружия. ▼

На траурной церемонии в 
Ньютауне Барак Обама по-
обещал сделать все, чтобы 
больше таких кровавых рас-
прав в американских школах 
не было.

- Мы не можем больше это 
терпеть. Эти трагедии долж-
ны прекратиться. И чтобы по-
ложить им конец, мы долж-
ны измениться. В ближай-
шие недели я сделаю все 
возможное для привлечения 
представителей законода-
тельной власти, специали-
стов в области психиатрии, а 
также родителей и учителей 
для предотвращения подоб-
ных трагедий. Мы не можем 
позволить подобным событи-
ям превратиться в повсед-
невность, - подчеркнул пре-
зидент США.

Правда, он не уточнил, бу-
дет ли менять ради такого 

закон и как-то ограничивать 
американцев в праве на но-
шение и хранение оружия.

- Готовы ли мы сказать, что 
подобные акты насилия, про-
исходящие с нашим детьми 
год за годом, - это так или 
иначе показатель нашей сво-
боды? - Барак лишь задал ри-
торический вопрос.

В тихом городке Ньютаун 
(штат Коннектикут), напом-
ним, 20-летний Адам Лэнза 
расстрелял свою мать, а за-
тем еще 26 человек в шко-
ле «Сэнди Хук». 20 жертв 
стрелка - маленькие дети.

Убийца палил из винтов-
ки и автомата своей мате-
ри - та имела целый арсе-
нал оружия и сама водила 
детей в тир. А вчера выяс-
нилось, что с собой в шко-
лу он взял сотни патронов - 
как сообщили полицейские, 
их хватило бы на 670 чело-
век. А в автомобиле Лэнзы 

нашли еще дробовик и пару 
пистолетов.

Также установили, что па-
рень ворвался в школу сам, 
а охранник поднял тревогу и 
побежал по коридору пред-
упреждать учителей. Фо-
то одной из них - 27-летней 
Виктории Сото - сейчас ак-
тивно рассылают в соцсе-
тях с припиской «герой на-
шего времени». Девушка 
спрятала своих маленьких 
учеников в шкафах, а сама 
встретила убийцу со слова-
ми, что ее класс - в спортза-
ле. Расстреляв Викторию в 
упор, тот пошел искать но-
вых жертв. Все ее 16 малы-
шей остались живы.

Тем Временем
Медведев выступил против свободного 
обращения оружия в России

«Страшная трагедия. Безумная боль... Полностью со-
гласен с теми, кто выступает против свободного обра-
щения оружия. Это и моя принципиальная позиция», - 
написал на своей странице в социальной сети Facebook 
премьер Дмитрий Медведев. Ранее он направил прези-
денту США Бараку Обаме соболезнования в связи с ги-
белью детей и учителей в начальной школе.

ПрОДОЛЖАем ТемУ

Барак ОБАмА: 

Мы не можем 
больше это терпеть!

Сотни людей 
приносят цветы 

и игрушки к школе 
«Сэнди Хук» - 

видеосюжет  
на  kp.ru/3547.
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Меню 
с качеством 
Мишлена
Олег ПОТАПОВ

В дегустации новых блюд 
«Аэрофлота» приняли 
участие Михаил Галу-
стян, Тигран Кеоса-
ян, Чулпан Хаматова, 
Алексей Венедиктов 
и другие часто летаю-
щие личности. ▼

«Аэрофлот» организо-
вал дегустацию нового ме-
ню, приуроченного к 90-ле-
тию компании. На первый 
взгляд - обыденное событие. 
Но оно вызвало ажиотаж сре-
ди представителей столич-
ного бомонда. Кроме топ-
менеджеров авиакомпании, 
в ресторане Тины Кандела-
ки «Тинатин» собрались из-
вестные режиссеры, журна-
листы и звезды шоу-бизнеса. 
Проще говоря, люди, кото-
рые постоянно летают само-
летами и вынуждены питать-
ся над облаками. 

«ЗРЯ ЗАВТРАКАЛА»
Час дня - время для завсег-

датаев вечеринок раннее. Но 
на винтовой лестнице ресто-
рана то и дело мелькают ли-
ца, которые обычно мы ви-
дим на обложках глянцевых 
журналов: резидент Comedy 
Club Михаил Галустян и ре-
жиссер Тигран Кеосаян, «фа-
брикантки» Сати Казанова и 
Саша Савельева, актриса и 
учредитель благотворитель-
ного фонда для детей Чул-
пан Хаматова. И целая когор-
та известных на всю страну 
журналистов и управлен-
цев СМИ: главные редакто-
ры Алексей Венедиктов (ра-
диостанция «Эхо Москвы»), 
Михаил Идов (журнал GQ), 
Маргарита Симоньян (теле-
канал Russia Today) и генди-
ректор издательского дома 
«Аксель Шпрингер Раша» Ре-
гина фон Флеминг.

Трудно представить столь 
разношерстную компанию в 
одном помещении, но люди 
быстро нашли общий язык. 
Гости еще не расселись за 
столом, а Михаил Галустян 
уже отведал красной рыбы. 

Соседи в шутку зашикали на 
проголодавшегося юмориста.

- Что же теперь, сначала по-
молиться надо было? - всту-
пился за коллегу Тигран Ке-
осаян.

Шутка потонула в хохоте 
собравшихся. Судя по всему, 
самолетное питание у звезд 
шоу-бизнеса вызвало живей-
ший интерес. Уже во время 
мероприятия Сати Казанова 
написала в Твиттере: «Дегу-
стация проходит благополуч-
но! Зря я завтракала...»

Как сообщило руководство 
авиакомпании, к разработке 
бортового меню на этот раз 
привлекались повара из ре-
сторанов, удостоенных звезд 
Мишлена, - Пьер Гарнье, Ал-
лан Лерка и Бьерн Франтцен.

- Помимо поваров из Ев-
ропы, мы привлекали к раз-
работке меню лучших рос-
сийских поваров, - сообщил 
гендиректор авиакомпании 
Виталий Савельев. - Поэ-
тому наряду с европейской 
кухней мы предлагаем четко 
выраженную русскую: мясо 
кролика, утку, тушенную по 
русски, и цесарку. Для пас-
сажиров экономкласса фран-
цузские шеф-повара разра-
ботали рыбу по-французски 
и курицу в сливочном соусе. 

МАЛАХОВ НА СЛАДКОЕ
Только кажется, что дегу-

стация - это что-то несерьез-
ное. Вроде ешь-пей в свое 
удовольствие... На самом же 
деле гостям пришлось по-
трудиться. Участники дегу-
стации оценили несколько 

десятков блюд, под-
готовленных для меню 

предстоящего года. И после 
каждой пробы ставили оцен-
ку блюду в специальной кар-
те.

Только супов было пред-
ставлено четыре вида: борщ 
с шампиньонами и сметаной, 
щи боярские с белыми гри-
бами и укропом, солянка из 
астраханской осетрины с ли-
моном и суп московский со 
шпинатом и сметаной. Бли-
стала ассортиментом обнов-
ленная карта закусок - буше 
из норвежского лосося и ола-
дьи по-домашнему с кримчи-
зом, филе норвежского лосо-
ся с красной икрой и кревет-
кой, со свежей клюквой на 
лимонном желе. Самые вы-
сокие оценки получили мур-
манский палтус, бифштекс из 
говядины с грибами шитаки.

Авиакомпания обновила 
и бортовые десерты. Камаль 
Бенмамар, шеф-повар ресто-

ранов «Большой» и «Vаниль» 
группы компаний Аркадия 
Новикова, представил на 
суд дегустационной комис-
сии мильфей, «Прагу», мусс 
с фундуком, чизкейк с виш-
ней и фисташковый мусс с 
клубникой.

…Дегустация продолжалась 
больше часа. Комиссия по-
дустала: люди вставали из-
за стола перекурить, а то и 
просто пройтись. Под зана-
вес встречи в ресторане поя-
вился Андрей Малахов. Из-
винившись за опоздание, те-
леведущий присоединился 
к комиссии. Над столом по-
слышалась фраза:

- А Малахов, как всегда, на 
сладкое.

- Новое меню, составлен-
ное по результатам нынеш-
ней дегустации, появится на 
международных и внутрен-
них рейсах авиакомпании 
1 февраля 2013 года, - под-
вел итог Виталий Савельев.

- Вы один из немно-
гих профессиональных 
кулинаров на нынеш-
ней дегустации. Как 
оцениваете качество 
блюд?

- От дегустации много 
впечатлений, довольно не-
ожиданных и приятных. Пе-
речень блюд стал гораз-
до шире, чем я обычно 
наблюдаю на борту само-
лета. Кроме курицы, в раз-
деле «птица» появилась це-
сарка. Очень хороши су-
пы. Надо понимать, что 

супы не теряют вкуса при 
хранении и разогревании. 
Некоторые его даже при-
обретают; скажем, щи и 
борщи.

- Охарактеризуйте в 
целом качество обедов 
в самолете.

- Как правило, ужасные. 
В первую очередь это свя-
зано со стрессом взлета и 
сложностью условий, в ко-
торых приходится питать-

ся. Но в «Аэрофлоте» еда 
намного лучше, чем у боль-
шинства авиакомпаний. По 
моим ощущениям, впере-
ди только «Турецкие ави-
алинии» и швейцарцы. А 
остальные авиакомпании... 
Что говорить, если лучшая 
авиакомпания мира «Эми-
рейтс» кормит пассажиров 
«бледными» завтраками и 
обедами, что для меня бы-
ло откровением.

- Какие вы видите 
«новые горизонты» для 
российского авиапере-
возчика?

- Мне кажется, что ме-
тод «сборного конструкто-
ра», при котором каждое 
блюдо не цельная исто-
рия, а салат из отдельных 
ингредиентов (это требо-
вания хранения еды), дол-
жен уйти в прошлое. При-
влечение известных кули-

наров позволяет думать 
над решением задачи бо-
лее комплексно, чем это 
было принято до сих пор.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД
Алексей ВЕНЕДИКТОВ, 
главный редактор  
«Эха Москвы»:

«Главное - 
ребенку 
нравится» 

- Я летаю очень много, в том чис-
ле дальними рейсами, - рассказыва-
ет главный редактор радиостанции. - 
Для меня выбор блюда - это вопрос 
здоровья. Думаю, здесь главное раз-
нообразие и качество. То, что нам 
предлагали сегодня... В том числе 
довольно экзотичное, скажем, кро-
лик тушеный - это удивительный вкус!

- Обед на земле и в полете: 
перепады давления влияют на 
вкус?

- Когда ты наверху, вкус меняется. 
Об этом говорил еще мой учитель 
физики в школе. Еда в полете отни-
мает примерно час. Этот час нуж-
но провести хорошо, а выбор блю-
да должен быть очень тщательным.

- Что бы вы посоветовали дру-
зьям из тех блюд, которые се-
годня презентовал авиапере-
возчик?

- Я впервые попробовал супы в ка-
честве питания на борту. Мне кажет-
ся, что их надо брать! Из мяса - кро-
лик. А из закусок я бы остановил-
ся на лососе с блинами и сметаной.

- Наиболее яркие впечатле-
ния из вашего опыта питания в 
самолете?

- За последние два месяца я со-
вершил двенадцать перелетов. Са-
мое яркое впечатление - появление 
черного риса с лососем на средних 
магистралях. Моя семья, которая до 
этого момента, как и я, ни разу не 
ела черного риса, теперь с видом 
гурмана спрашивает в самолетах: 
«А есть черный рис?..» Кроме того, 
в самолетах на десерт появилось мо-
роженое. Мой сын в последний раз 
гулял по салону самолета и спраши-
вал у соседей: «Вам не хочется мо-
роженого? Тогда я заберу».

- На внутренних и междуна-
родных рейсах питание отли-
чается?

- Сейчас разница стирается. Не-
сколько раз за последние месяцы 
летал экономклассом - мне нравит-
ся. Первое, я чувствую себя непло-
хо после прилета. Второе, я себя 
чувствую сытым после полета. И, 
главное, ребенку нравится. А ребе-
нок - это хороший индикатор. Дети 
же едят то, что хотят, и не едят че-
го не хотят.

Ф
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о:
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Участников дегустации, в том числе и Михаила Галустяна (в центре), 
удивило разнообразие блюд самолетной еды.
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- Много 
впечатлений, 

довольно 
неожиданных 
и приятных.

Алексей ЗИМИН, кулинарный критик и ресторатор:

«Сейчас любое блюдо - это салат» 

Михаил ГАЛУСТЯН, комедийный актер и сценарист:

«Ешь первое и будешь первым!» 
- Михаил, мясо или рыба?
- Мясо, - мгновенно выпалил юморист. - Всегда мясо!
- Какие ощущения от дегустации?
- Очень приятные. Мясо, салатики хорошие. - Михаил закатывает 

от удовольствия глаза. - Я часто летаю, понимаю важность подоб-
ных дегустаций. Мне же потом принесут то, что навыбирал.

- Как обычно проводите время в полете?
- Беру видеоплеер, смотрю фильмы. Честно говоря, в воздухе ста-

раюсь не кушать. Но если перелет долгий... Есть хочется, и я ем.
- Кстати,  - спохватывается юморист.  - Всем, кто полетит через 

океан после Нового года, советую первое. Очень правильное. Я и 
сам супчики люблю. - В этот момент актер демонстративно пово-
рачивается на видеокамеры и чеканит фразу:

- Ешь первое и будешь первым! 

ВОПРОС - РЕБРОМ
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Влад ЮЗОВ

2013 год объявлен в 
стране Годом охраны 
окружающей среды. ▼

Президент России Влади-
мир Путин подписал соот-
ветствующий указ. Феде-
ральным правительством 
разработан и утвержден 
план основных мероприятий, 
куда включены XI междуна-
родная экологическая акция 
«Спасти и сохранить» и од-
ноименный XVII Междуна-
родный экологический теле-
фестиваль. 

ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ

- Это для нас большая 
честь и в то же время - 
огромная ответственность, - 
сообщил директор департа-
мента экологии Югры Борис 
Костюхин. - Мы приложим 
все силы, чтобы в 2013 году 
акция «Спасти и сохранить» 
прошла на традиционно вы-
соком для Югры уровне.

Напомним, что междуна-
родная экологическая акция 
«Спасти и сохранить» - про-
ект правительства Ханты-
Мансийского автономного 
округа - Югры. На протя-
жении десяти лет действия 
акции ее главные цели оста-
ются неизменными: при-
влечение общественности 
к решению вопросов раци-
онального природопользо-
вания, охраны окружаю-
щей среды и обеспечения 
экологической безопасно-
сти, вовлечение населения 

в природоохранную и эко-
логическую деятельность, 
формирование экологиче-
ской культуры детей и мо-
лодежи.

В 2012 году в период ак-
ции прошло порядка 4000 
мероприятий, в том числе 
47 окружного, российского 
и международного уровней. 
В защите природы приняли 
участие свыше 400 тысяч че-
ловек из 22 муниципальных 
образований автономного 
округа, 34 стран ближнего 
и дальнего зарубежья, 54 ре-
гионов России. 

КРАСНАЯ КНИГА 
ГЛАЗАМИ ДЕТЕЙ

Значение акции «Спа-
сти и сохранить» отмечено 
на Международном эколо-
гическом конкурсе «ЕВРО-
РОСС». Победу и грант Евро-
пейского фонда экологиче-
ских инициатив в размере 
35 тысяч евро Ханты-
Мансийскому автоном-
ному округу - Югре 
присудили в 
номинации 
«Экологи-
ческое обра-
зование» по-

сле рассмотрения 985 заявок 
с описанием экологических 
проектов, представленных 
другими регионами России 
в сфере развития экологи-
ческого образования и фор-
мирования экологической 
культуры.

Напомним, впервые меж-
дународная экологическая 
акция «Спасти и сохранить» 
прошла в 2003 году. За вре-
мя своего существования она 
стала одной из самых мас-
штабных в стране. В ее рам-
ках прошли Международ-
ный экологический теле-
фестиваль, Всероссийская 
конференция по экологи-
ческому образованию в ин-
тересах устойчивого разви-
тия, Международная кон-
ференция ассоциированных 
школ ЮНЕСК О, конкурс-
выставка «Красная книга 
г л а з а м и 
детей».

ВЕЧНЫЕ ЦЕННОСТИ

Экологическая акция Югры внесена 
в план правительства России

«Выезжаем на отдых 
с граблями, лопатами 
и мусорными 
мешками»

Посетители сайта акции 
«Спасти и сохранить» ugreen.
ru делятся, как они лично со-
храняют экологию региона.

Ленка:
Научила свою маленькую пле-

мянницу «основам защиты приро-
ды» - нельзя разбрасывать мусор:)

Виктория:
Вместе с детьми каждую весну 

стараемся озеленить город. Де-
вять лет назад в сквере «Моло-
дежном» посадили две березки и 
две рябинки. Все эти годы навеща-
ем теперь уже взрослые деревья. 
И дети уже выросли. Очень пере-
живаем, если кто-то сломает вет-
ку или оборвет цветущую рябинку. 
Этой весной в том же сквере, на 
месте погибших сосенок, посади-
ли елочки. Волнуемся: приживут-
ся ли? В сквер наведываемся каж-
дый день. Во дворе своего дома 
(у подъезда) каждую весну разби-
ваем клумбу. А еще часто ездим 
отдыхать на берег Тром-Агана. У 
нас там есть излюбленное место. 
Красивая природа, богатая расти-
тельность. Да вот только мусора 
в лесу и на берегу - как на поли-
гоне ТБО. Поэтому выезжаем на 
отдых с граблями, лопатами и му-
сорными мешками. За три дня (жи-
вем в палатках) мусора собираем 
по пять - семь 120-литровых меш-
ков. Благо микроавтобус позволя-
ет все это вывезти...

Валентина:
1 июня все желающие посади-

ли свое дерево на территории ме-
ста отдыха в поселке Салым. Авто-
ры мероприятия - школьное лесни-
чество «Муравейник» и работник 
КДЦ «Сияние Севера». Всего бы-
ло высажено около 60 саженцев 
кедра. Порадовала активность на-
селения: было много желающих 
посадить свое дерево на память.

Оксана:
Никогда не выкидываю мусор 

на улице - всегда ношу в сумочке.
Наталья:
Вообще-то на природе быстро 

устаю. Но когда выбираемся с 
дочерью в лес, стараюсь обра-
щать ее внимание на те «природ-
ные секретики», что таят голоса, 
звуки и запахи. А для этого учу 
ее не рвать быстро вянущие поле-
вые цветы. Любоваться ими мож-
но ведь и дольше. Собираем свою 
фотоколлекцию загадок природы.

ПРОЧИТАНО В ИНТЕРНЕТЕ
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Югра - одна из мировых жемчужин.
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Более четырех тысяч мероприятий провели 
власти Югры по сохранению экологии региона.

Наталья КОМАРОВА, губернатор Югры:

«Генетически приобретаем 
способность жить в гармонии 
с окружающей средой»

- Бережное отношение к при-
роде должно присутствовать в 
нас всегда и везде. Так же, как 
понимание таблицы умноже-
ния или азбуки, которые мы 
заучиваем с детства и сохраня-
ем на всю жизнь. И не отхо-
дим от этих правил, потому что 
иначе ты будешь или не понят, 
не умея говорить на языке сво-
их предков, или несостоятелен 
сложить два числа.

Наша задача, чтобы каждый 
из нас стал частью природы и 

никогда не посмел даже в мыслях нанести ущерб эколо-
гии. Потому как если маленький ручеек пересохнет, то 
никакими мероприятиями и международными усилиями 
мы не сможем вернуть ему жизнь. Мы генетически при-
обретаем способность думать и жить в гармонии с окру-
жающей средой.

ДОСЛОВНО
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В столичном клубе снова убили пар-
ня: на этот раз не из-за девушки, а не-
желания извиниться. По злой иронии 
судьбы его фамилия Агафонов: такая 
же, как и у жертвы Расула Мирзаева 
(см. номер от 17 декабря с. г. и на сай-
те kp.ru/3557).

В строку:
Без обид, господа москвичи, но столи-

ца - это единственный город в России, где 
люди не извиняются. Причем все: мужчи-
ны, женщины, старые, молодые, корен-
ные и не очень, из всех социальных слоев. 

Честно скажу, поначалу это просто шоки-
рует. В Москве, когда ты просишь проще-
ния, никто не скажет, мол, ничего или нет 
проблем, не говоря уже об улыбке. Наобо-
рот, смотрят буквально с ненавистью, 
вроде как откуда ты такой взялся. 
Может быть, мэрии организовать 
для москвичей какие-то курсы «ев-
ропейского поведения» или что-
то похожее? 

Ответ зам. редактора мо-
сковского отдела «КП» Алек-
сандры Кучук:

- Такие курсы не помешали бы. Но 
точно таких же мрачных и недоволь-
ных людей можно встретить и в других 
городах! А подобные разборки могут и 

в сельском клубе случиться с 
неменьшей вероятностью. 

Подготовила  
Ольга ВОРОНЦЕВА.

«В Москве люди вообще редко извиняются»

Новые подробности 
скандального дела 

читайте на < стр. 6.

642  
отклика  
на сайте  

kp.ru
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Испытано на себе
Ярослава ТАНЬКОВА

наш спецкор делится во-
лонтерским опытом.▼

Хотя бы раз в неделю мы с доч-
кой варим суп и идем кормить 
бомжей на вокзал. Зачем? Я спо-
койнее сплю, когда знаю: все за-
висящее от меня, чтобы никто не 
умер, я сделала. И еще знаю лю-
дей, которые выкарабкались из 
уличной клоаки только благода-
ря своевременной помощи.

Люди любят помогать детям, 
собачкам, в последнюю очередь - 
взрослым и старикам. Желаю-
щих помочь бомжам почти нет, 
ведь они «сами виноваты»! Но это 
не всегда так.

В прошлом меся-
це я автобусом от-
правляла в родную 
вологодскую дерев-
ню бомжа Сашу. Ра-
ботал на стройке, на-
поролся на проволо-
ку, получил заражение крови. В 
больнице ампутировали пальцы. 
Хозяин испарился с документа-
ми, поменяв телефон. Саша ока-
зался на улице с медсправкой 
вместо денег и паспорта. Поли-
ция отмахнулась. И стал бы па-
рень бомжом, если бы не наша 
встреча.

А Виктор из Беларуси воз-

вращаться домой не хочет, по-
тому что должен кому-то боль-
шие деньги. Заработать в Мо-
скве не выходит, но он твердит: 
«Лучше умру здесь, чем там ся-
ду в тюрьму». Витя не раз пы-
тался выкарабкаться. Пытал-
ся устроиться в ночлежку, пил 
таблетки от запоя, чтобы пой-
ти работать. Но «свои» назвали  
отъезд предательством и преду-
предили: «Уедешь  - не возвра-
щайся».

Сам виноват? Безусловно. Но 
уличные неписаные 
законы жестоки. Что-
бы начать нормаль-
ную жизнь, бомжу 
нужно отказаться 
их соблюдать, пере-
стать быть «своим». 

Решиться на такое дано еди-
ницам. Чтобы вырваться, нуж-
но стать сильным, а чтобы стать 
сильным, нужно вырваться. Зам-
кнутый круг.

На Киевском вокзале живет 
23-летняя беременная Наташа. 
Кроме нежелательной беремен-
ности, у нее ВИЧ и отказывает 
печень. Я увидела ее в мороз в 

кроссовках на босу ногу. Сняла 
свои и отдала ей. «Помогите, я 
умираю... - плакала девушка. - Ре-
бенок давит на печень - адская 
боль! Умоляю, вызовите «Ско-
рую»!» Но здоровый мужик в на-
колках поволок девчонку прочь: 
«Никаких тебе «Скорых»!» Я пы-
талась отбить, но получила здо-
ровенной ручищей в грудь: «Я с 
женой сам разберусь!» Путь пре-
градили другие бездомные: «Не 
спорьте! Он зек! Опасно!»

Подбегаю к полицейскому. Но 
сержант только вздыхает: «Она 
первая же кинется защищать 
его, если мы попробуем силой 
ее отобрать! Не суйтесь!»

Звоню матери Наташи. Но жен-
ский голос в трубке непрекло-
нен: «Меня это все не интере-
сует. Домой я ее не пущу. Она 
спидоносная! Пьет! Воровка - те-
лефон у меня украла! Ее мужик 
звонит мне и заявляет, что я ему 
деньги какие-то должна. Ребе-
нок - его, вот пусть он и заботит-
ся. И вообще я в больнице лежу. 
Вот хватит инсульт... Так что не 
звоните мне больше!»

Им больно и стыдно. Самая 

распространенная фраза, кото-
рую они говорят после «спасибо» 
за еду, - «простите нас!». Это ис-
кренне, хотя ничего не меняет. 
Здесь есть место даже благород-
ству! Первые порции, не сговари-
ваясь, передают женщинам, да-
же если есть шанс самим остать-
ся без еды. Не раз бывало, что 
кто-то наиболее наглый пытался 
фамильярничать со мной и неиз-
менно получал от своих же: «Не 
смей!» Бывало и такое, что, поев, 

кто-то швырял пустую тарелку на 
землю. Но когда я, еле сдержи-
вая слезы, шла поднимать, на-
перерез кидались другие бездо-
мные: «Не волнуйтесь! Мы убе-
рем! Простите его. Пьет, дурак, 
мозги уже отказывают…»

Многие сохранили человече-
ское лицо. Не стоит ставить 
крест на всех разом! Лучше «зря» 
поддержать сотню обреченных 
погибнуть, чем упустить хотя бы 
одного, способного выкарабкать-
ся! Я знаю: «Пить надо меньше», 
«Работать надо», «Сами винова-
ты»  - все так! Но, казалось бы, 
справедливо презирая опустив-
шегося человека, мы приговари-
ваем его к смертной казни.

КаК поМоЧЬ
➊ По вашему звонку замерзающего заберут круглосуточный соцпа-

труль: 8 (903) 720 15 08 и автобус «Милосердие»: 8 (495) 76-44-911.
➋ Если человек совсем плох, лучше вызвать «Скорую». МТС и Ме-

гаФон - 030, Билайн - 003, Скай-Линк - 903. Врачи обязаны забрать 
замерзающего. Если отказываются, звоните на «горячую линию» 
Минздрава: +7 (499) 578-02-97, +7 (926) 938-24-47.

➌ Деньги давать нельзя! Бездомный потратит их на водку. Не пото-
му что сыт, а потому что холод и сознание отверженности невыноси-
мы. Водка спасает от всех бед, притупляя чувствительность, а еда - 
только от голода. Выбор очевиден, но ведет к истощению и смер-
ти. Помощь должна быть натуральная: вещи, продукты, лекарства.

➍ Вы можете помочь старыми вещами, продуктами и деньгами фон-
дам для бездомных. Сообщество «Друзья на улице»: (499) 502-10-
27, Православная служба «Милосердие»: 8 (499) 237-34-27, «Спра-
ведливая помощь»: 8 (964) 626-36-38, 953-94-86.

Никита МИРОНОВ, 
Юлия СМИРНОВА

от резкого понижения температу-
ры пострадало уже около полутора 
сотен москвичей.▼

Из-за морозов над Москвой завис ле-
дяной смог.

- На фоне высокого атмосферного дав-
ления выбросы, особенно по утрам, ста-
ли плохо рассеиваться, - рассказали «КП» 
в «Мосэкомониторинге». - Концентрация 
вредных веществ в воздухе растет.

Так, в понедельник в 10 утра в районе 
проспекта Вернадского содержание в воз-
духе оксида углерода в 1,1 раза превыси-
ло предельно допустимую концентрацию. 

- В ближайшие дни значительных пере-
мен в экологической обстановке не ожи-
дается, - добавляют в «Мосэкомонито-
ринге». - Если у вас проблемы с легкими, 
избегайте утренних прогулок, особенно 
вдоль трасс, где воздух наиболее загрязнен.

Вторая напасть, свалившаяся на москви-
чей, - гололед.

- За прошлую неделю при падении сло-
мали руки или ноги 77 москвичей, - ска-
зали в Департаменте здравоохранения. - 
26 попали в больницу с пере охлаждением. 
Одного человека спасти не удалось.

Еще 32 москвича на прошлой неделе 
получили обморожения, на троих упали с 
крыш сосульки. Все пострадавшие, к сча-
стью, остались живы.

- Три четверти обмороженных - обычные 
москвичи, которые перебрали алкоголя и 

сами не заметили, как замерзли, - расска-
зали «КП» в столичной службе «Скорой». - 
Как правило, у них пострадали кисти рук 
или пальцы ног.

Жителям столицы везет в этом году и на 
редкие погодные явления. 

В выходные и в понедельник воздух над 
столицей наполнился ледяными иглами, 
сообщают синоптики центра «Фобос». 
Другое название этого редкого для сред-
ней полосы явления - алмазная пыль. 

Увы, к настоящим драгоценностям она 
отношения не имеет. Алмазная пыль - это 
мельчайшие кристаллики льда, которые 
образуются в воздухе в морозную погоду. 
Как раз в такую, как сейчас: в ночь на поне-
дельник в Подмосковье было -26 градусов.

Метеорологи считают ледяные иглы 
твердыми осадками (как снег и град). Кри-
сталлы имеют форму игл или звездочек, 
они парят в воздухе и сверкают в лучах 
солнца. Ясной ночью романтично мерца-
ют в лунном свете, но можно их увидеть 
и вполне прозаически - у фонаря или яр-
кой вывески. А если посмотрите издале-
ка и увидите над фонарем как будто столб 
света, уходящий ввысь, - этот тоже она, 
алмазная пыль.

Если вы не успели заметить ледяные 
иглы, шанс еще есть. Морозы уходить из 
Москвы не собираются как минимум до 
конца рабочей недели.

Прогноз погоды  
на ближайшие дни -  

на > стр. 35.

Картина дня: зимняя стужа

Физкультуру на лыжах отменили
Руководитель столичного Департамента образования Исаак Калина рекомендовал учителям 

и директорам школ проводить уроки физкультуры, особенно с учащимися младших классов, 
не на улице, а в закрытых помещениях из-за низкой температуры воздуха.

- В случае сильных морозов отмена занятий в московских школах будет централизованной, - 
добавил чиновник.

Между тем, как заявили «КП» в управлении Роспотребнадзора по Москве, отменять проведе-
ние уроков рекомендуется при снижении температуры наружного воздуха до -25 °С.

- Учиться в морозы московские школьники могут дистанционно, с помощью интернет-ресурсов 
учреждений и электронной почты, - добавили в Департаменте образования.
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Это у школьников физкультуру на улице отменили.  
А на катке полно отдыхающих, благо есть где погреться.

«Пусть моя беременная дочь  
замерзает на вокзале - домой не пущу!»

обсудить эту 
тему вы можете 

на сайте

kp.ru

С неба на Москву  
падает алмазная пыль

Александра КРЫЛОВА

пернатые могут 
не пережить тре-
скучие морозы без 
поддержки горо-
жан.▼

- Сам по себе мороз пти-
цам не страшен - они спо-
собны пережить низкие 
температуры. А вот не-
хватка корма - это серьез-
ная проблема, - рассказал 
«КП» орнитолог, главный 
ветеринарный врач госпи-
таля птиц и экзотических 
животных «Зеленый попу-
гай» Владимир Романов.

По его словам, сейчас 
самое время поддержать 
пернатых. Подойдет са-
мый простой и непритя-
зательный корм - семе-
на подсолнуха, хлебные 
крошки, пшено. Синички 
не прочь полакомиться не-
соленым салом. А свири-
стели - симпатичные птич-
ки с красными хохолками, 
которые прилетают в Мо-
скву на зимовку, - не отка-
жутся и от ягод.

- Подойдут заморожен-
ные ягоды, которые про-
даются в магазинах, но их 
надо предварительно раз-
морозить.

И птиц надо 
спасать

ВАЖНО!

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Секретарь Совета безопасности РФ Николай ПАТРУШЕВ:

«Оранжевая» революция      в России не пройдет
Перед началом моей бе-

седы с Патрушевым в его 
рабочем кабинете Нико-
лай Платонович взглянул 
на календарь и сказал:

- Cкоро 20 декабря - 
День работника органов 
безопасности. Пользу-
ясь возможностью, хочу 
поздравить через «Ком-
сомолку» сотрудников и 
ветеранов спецслужб с 
профессиональным празд-
ником. Все мы знаем, что 
Россия живет в услови-
ях, когда постоянно воз-
никают новые вызовы и 
угрозы. Наращивают свою 
деятельность экстре-
мистские силы и меж-
дународный терроризм, 
активизировались ино-
странные разведслужбы. 
И всему этому надо про-
тиводействовать профес-
сионально, умно, систем-
но и эффективно. Так что 
нашим органам безопас-
ности работы хватает! 
Ведь защита националь-
ных интересов России бы-
ла, есть и будет их глав-
ной задачей. Желаю всем 
сотрудникам и ветеранам 
органов госбезопасности 
крепкого здоровья, семей-
ного благополучия и новых 
успехов в укреплении безо-
пасности Отечества.

КАК ИЗМЕРЯЕТСЯ 
ГОСБЕЗОПАСНОСТЬ?

Виктор БАРАНЕЦ (В. 
Б.): - Николай Платоно-
вич, а как в Совбезе оце-
нивают состояние наци-
ональной безопасности 
России? Какие для этого 
есть «инструменты»?

Николай ПАТРУШЕВ 
(Н. П.): - Ежегодно Совет 
безопасности готовит до-
клад Президенту России 
по этому вопросу. В раз-
работке документа уча-
ствуют министерства и 
ведомства силового бло-
ка - ФСБ, МВД, СВР, 
Минобороны,  МИД, 
ряд федеральных служб, 
ведущие  министер-
ства в сфере социально-
экономического  раз-
вития.  Каждая  из  этих 
структур  определяет 
опасности для России на 
своем участке - полити-
ческие, экономические, 
военные, информацион-
ные и т. д. И заодно пред-
лагает конкретные меры 
противодействия угрозам 
на своем направлении.

В. Б.: - А как сегодня СБ 
оценивает ситуацию с без-
опасностью в России?

Н. П.: - Как стабиль-
ную.

В. Б.: - Стабильное со-
стояние безопасности 
России зависит от уров-
ня национальной оборо-
ны. Как Совбез смотрит 
на эту проблему?

Н. П.: - Это стратеги-
ческий  вопрос.  Сегод-
ня мы видим беспреце-
дентное  внимание  го-
сударства к состоянию 

армии,  оснащению  ее 
самыми современными 
образцами вооружений 
и военной техники. На 
эти цели запланировано 
более 20 триллионов ру-
блей до 2020 года! Пре-
зидент поставил задачу 
довести уровень обеспе-
чения армии современ-
ными образцами воору-
жений до 70% к 2020 году. 
Надо сделать все, чтобы 
эта задача была выпол-
нена. Оборона - это наш 
стратегический нацио-
нальный приоритет.

В. Б.: - Раз уж мы заго-
ворили про армию, то как 
вам новый министр обо-
роны?

Н. П.: - Сергея Шой-
гу  я  знаю  давно.  Это 
опытный руководитель. 
У него хорошо получа-

лось, когда он руководил 
МЧС. Надеюсь, что у не-
го будет так же и в этом 
министерстве. Он полу-
чил четкие задачи Вер-
ховного главнокоманду-
ющего: лучшее в рефор-
ме  развивать,  ошибки 
исправлять. Ни один из 
руководителей не застра-
хован от просчетов. Но 
их надо устранять своев-
ременно.

УГРОЗЫ  
ПОД КОЛПАКОМ

В. Б.: - Как в СБ оцени-
вают сегодня уровень тер-
рористических угроз?

Н. П.: - Ситуация здесь 
остается достаточно на-
пряженной. И требует се-
рьезного внимания ор-

ганов безопасности. На-
до учитывать, что у нас в 
2013 году - летняя Уни-
версиада в Казани, а в 
2014-м - зимние Олим-
пийские  игры  в  Сочи. 
Мы начали готовиться 
заблаговременно. Создан 
и  действует  оператив-
ный штаб по обеспече-
нию безопасности Олим-
пийских игр, активно ра-
ботает  Национальный 
антитеррористический 
комитет,  во  всех  реги-
онах России проводят-
ся  командно-штабные 
и тактико-специальные 
учения, отрабатывают-
ся алгоритмы действий 
ведомств по нейтрали-
зации  террористиче-
ских угроз, осуществля-
ется комплекс и других 
спецмероприятий, в том 
числе профилактическо-
го характера. И результат 
уже есть - число проти-
воправных акций терро-
ристического характера 
уменьшается.

В. Б.: - Несколько лет 
назад мы говорили о банд-
подполье на Северном 
Кавказе как о хорошо ор-
ганизованной структуре 
с единым руководством. 
Что изменилось?

Н. П.: - Изменилась их 
тактика. Сейчас действу-
ют небольшими и разроз-
ненными бандгруппами, 
которые зачастую слож-
нее выявить и нейтрали-
зовать их деятельность.

В. Б.: - На что главным 
образом нацелена «рабо-
та» таких бандгрупп се-
годня?

Н. П.: - Прежде всего 
они стремятся дестабили-
зировать общественно-
политическую обстанов-
ку в Северо-Кавказском 
регионе и взять под кон-

троль наиболее доходные 
сферы бизнеса.

В. Б.: - О противодей-
ствии бандподполью вы 
только что сказали. А что 
пока не удалось?

Н. П.: - Пока не уда-
лось  в  должной  мере 
устранить  причины  и 
условия, способствую-
щие их преступной дея-
тельности: надежно пе-
рекрыть каналы финан-
сирования  и  поставки 
оружия, а также эффек-
тивно противодейство-
вать процессу втягивания 
молодежи в бандгруппы.

Э т о м у   с п о с о б -
ствуют  низкий  уро-
вень  социально-
экономического разви-
тия  региона,  высокая 
безработица, проблемы 
межнациональных отно-
шений, а также негатив-
ное влияние радикально-
го ислама.

В. Б.: - Раз уж мы гово-
рим о Кавказском регио-
не, то хочу спросить вас и 
о Грузии. Там появились 
новые лидеры в руковод-
стве. Но призывы к то-
му, чтобы вернуть Абха-
зию и Южную Осетию в 
лоно Грузии, все еще раз-
даются. В том числе и си-
ловым способом. Это не-
сет какую-то угрозу для 
интересов России? И на-
до ли восстанавливать от-
ношения?

Н. П.: - Сейчас в са-
мой Грузии сохраняет-
ся  сложная  политиче-
ская обстановка. Боль-
шое влияние оказывают 
США  и  НАТО.  Вид-
ны противоречия меж-
ду премьер-министром 
Иванишвили  и  прези-
дентом  Саакашвили. 
Они  должны  решить 
свои  внутренние  про-

блемы, определиться, ко-
му из них отведена какая 
роль. Один из них гово-
рит, что заинтересован 
в восстановлении отно-
шений с Россией, дру-
гой таких высказываний 
не делает. По ряду других 
вопросов их позиции со-
впадают, например, оба 
заявляют, что их цель - 
вступление Грузии в НА-
ТО и ЕС.

Наши  народы  исто-
рически близки, долгое 
время жили в едином го-
сударстве,  активно  со-
трудничали.  Руковод-
ство Грузии начало вой-
ну  против  республик 
Абхазия и Южная Осе-
тия, где проживает много 
российских граждан, что 
создало серьезные меж-
государственные проти-
воречия.

Мы готовы к диалогу, к 
сотрудничеству, но долж-
ны ориентироваться не 
только на заявления, но 
и на реальные шаги гру-
зинского  руководства, 
которые они должны сде-
лать первыми. К сожале-
нию, они пока не говорят 
о том, что не будут при-
менять силу в отношении 
Абхазии и Южной Осе-
тии - независимых госу-
дарств, признанных Рос-
сией.

КОГДА ВАШИНГТОН  
НЕ СЛЫШИТ МОСКВУ

В. Б.: - Недавнее пе-
реизбрание Барака Оба-
мы президентом США на 
второй срок может при-
вести к каким-то новаци-
ям в мире и в перезагрузке 
российско-американских 
отношений? И как ска-
жется принятие «закона 
Магнитского»?

Н. П.: - Не думаю, что 

переизбрание  прези-
дента США существен-
но повлияет на соотно-
шение сил в мире. Что 
касается  российско-
американских отноше-
ний,  то  предстоящие 
четыре года в целом по-
зволяют рассчитывать на 
продолжение той пози-
тивной динамики, кото-
рой удалось достичь в по-
следнее время.

Например, подписан 
новый Договор о СНВ, 
ряд важных двусторон-
них соглашений, в том 
числе «О сотрудниче-
стве в мирном исполь-
зовании атомной энер-
гии».  Администрация 
Обамы содействовала 
в  процедуре  вступле-
ния России в ВТО. Оче-
видно, что в интересах и 
России, и США - даль-
нейшее развитие дву-
сторонних экономиче-
ских связей.

Кроме этого, в пред-
выборный период пре-
зидентской  кампа-
нии в США можно бы-
ло  еще  раз  убедиться, 
что их общество поли-
тически  неоднород-
но. Так, кандидат Ром-
ни заявил, что Россия - 
геополитический  враг  
№ 1. Обама же начал пе-
резагрузку  российско-
американских отноше-
ний.

Что  касается  «зако-
на  Магнитского».  Как 
вы знаете, недавно бы-
ла  отменена  поправ-
ка Джексона - Вэника, 
что, кстати, экономиче-
ски выгодно для США. 
Взамен республиканцы 
предложили принять «за-
кон Магнитского», кото-
рый не отвечает интере-
сам развития российско-
а м е р и к а н с к и х 
отношений.  В  поли-
тических  верхах  США 
идет борьба, и этот «за-
кон  Магнитского»  яв-
ляется одним из ее эле-
ментов. Республиканцы 
действуют агрессивно, и 
в случае прихода Ромни 
к власти наши отноше-
ния могли бы быть зна-
чительно хуже.

На  «закон  Магнит-
ского» со стороны Рос-
сии также будут приня-
ты симметричные ответ-
ные меры.

РАКЕТАМ  
В УТИЛЬ РАНО

В. Б.: - А могут ли веду-
щие страны, обладающие 
ядерным оружием, вклю-
чая, разумеется, США и 
Россию, отказаться от 
него? Что-то американ-
цы стали все чаще про-
талкивать этот вопрос... 
Не парадоксально ли это?

Н. П.: - Тут вот в чем 
дело. Мы должны смо-
треть на то, какое оружие 
в  конкретный  период 
времени является эффек-
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Николай Патрушев: «Сегодня в России нет предпосылок к возможным «цветным» 
революциям и есть уверенность, что мы не допустим реализации подобных сценариев».

Обсудить эту  
тему вы можете  

на сайте

kp.ru/3546
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Секретарь Совета безопасности РФ Николай ПАТРУШЕВ:

«Оранжевая» революция      в России не пройдет
тивным. В недавнем про-
шлом это только ядерное 
оружие, и его обладатель, 
несомненно, доминиро-
вал. Сейчас активно раз-
рабатывается высокоточ-
ное оружие, оружие на 
новых физических свой-
ствах. И США в этих ис-
следованиях преуспели, а 
мы, к сожалению, в свое 
время не уделяли этим 
направлениям должно-
го внимания. Сейчас уже 
созданы российские но-
вейшие разработки, од-
нако мы должны учиты-
вать наличие этого но-
вого оружия у США и 
других стран в целом.

По этой причине руко-
водство США, похоже, 
переосмысливает роль 
стратегического ядер-
ного оружия в реализа-
ции своей геополитиче-
ской идеи мирового го-
сподства.

По сути, только ядер-
ный арсенал других 
стран является в настоя-
щее время эффективным 
средством сдерживания.

В. Б.: - А как относится 
Россия к идее «полного и 
всеобщего» ядерного ра-
зоружения?

Н. П.: - Для обеспече-
ния военной безопасно-
сти России в современ-
ных условиях ядерное 
оружие приобретает осо-
бое значение. Это крайне 
серьезный фактор, сдер-
живающий потенциаль-
ное развязывание любой 
новой крупномасштаб-
ной войны.

Достаточно давно ста-
ло понятно, что роль 
ядерного оружия в со-
временном мире не во-
енная, а политическая. 
Последствия даже огра-
ниченного его примене-
ния настолько фатальны, 
что делают это совершен-
но невозможным.

При этом мы знаем и 
понимаем, что ядерное 
оружие ведущих запад-
ных стран нацелено в 
основном на Россию. В 
этих условиях и в связи 
с недостаточной мощью 
российских сил обще-
го назначения сохране-
ние ядерного потенциа-
ла России является при-
оритетной задачей.

АФГАНСКОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ

В. Б.: - Как известно, 
США и их союзники со-
бираются в 2014 году на-
чать вывод своего воин-
ского контингента из Аф-
ганистана. Как это может 
сказаться на ситуации 
в том регионе да и в 
России?

Н. П.: - Пока 
мы не располага-
ем конкретной ин-
формацией от на-
ших партнеров, как 
именно они плани-
руют действовать в 

2014 году. Нужна полная 
ясность относительно 
мандата и задач возмож-
ной будущей операции 
НАТО в Афганистане. А 
она может быть учреж-
дена по решению Сове-
та Безопасности ООН и 
после того, как междуна-
родные силы содействия 
безопасности (МССБ) 
отчитаются перед этим 
органом о выполнении 
своего текущего манда-
та. Сохранение в Афга-
нистане долгосрочного 
иностранного военно-
го присутствия для Рос-
сии неприемлемо. Вот 
почему мы считаем важ-
ным полноценное уча-
стие России не только в 
дискуссиях по будущему 
Афганистана после 2014 
года. Масштабы угроз 
терроризма и наркопре-
ступности, исходящих в 
первую очередь с терри-
тории Афганистана, по-
прежнему велики.

Что же касается заяв-
ленного завершения вы-
вода американского во-
инского контингента 
из страны в 2014 году, 
то не все так однознач-
но. Несмотря на прово-
димое его сокращение, 
Вашингтон планиру-
ет закрепить свое дол-
госрочное военное при-
сутствие в стране и после 
2014 года. Как минимум 
на 10 лет. Поэтому пола-
гаю, что наши партнеры 
должны предоставить 
четкий план: какие ба-
зы, на какой срок они 
оставляют, какое будет 
их правовое положение - 
это должно быть закре-
плено в мандате СБ ООН 
на новую операцию.

СИРИЙСКИЙ УЗЕЛ
В. Б.: - У Москвы и Ва-

шингтона разные взгляды 
и на ситуацию в Сирии, на 
тамошнюю власть, на оп-
позицию...

Н. П.: - Оппозицион-
ные силы там разрознен-
ны, не объединены. Сей-
час США определились, 
кого будут поддерживать. 
Это национальная коа-
лиция сил сирийской ре-
волюции и оппозиции, 
которая имеет мало об-
щего с тем, что происхо-
дит сейчас в стране, по-
скольку находится вне 
пределов Сирии.

Достичь мира без уча-
стия действующей вла-
сти невозможно. И даже 
если теоретически пред-
ставить, что Асад может 
оставить свой пост, то 

этого ему не позволит 
сделать его окружение.

Мы заинтересованы 
в том, чтобы в стране 
прекратилось крово-
пролитие, нормализо-
валась обстановка. Не-
обходимо проводить 
переговоры действую-
щего руководства стра-
ны с оппозицией. А то, 
что сейчас там проис-
ходит, напоминает ли-

вийский сценарий, где 
до сих пор нет порядка и 
высока вероятность рас-
кола страны. Та же пер-
спектива возможна и в 
Сирии.

КТО ПОДОГРЕВАЕТ 
ОППОЗИЦИЮ?

В. Б.: - Читатели «Ком-
сомолки» просили меня 
задать вам и вот такой во-
прос: сценарий «оранже-
вой» революции возможен 
в России?

Н. П.: - «Цветные» ре-
волюции экспортируют-
ся из-за рубежа, сцена-
рии таких переворотов 
тщательно отточены за-
падными технологами. И 
мы видели их «успешную 
работу» в некоторых го-
сударствах постсоветско-
го пространства, Ближ-
него Востока и Северной 
Африки. Финансируют-
ся эти действия также 
извне, получатели этих 
средств должны отчиты-
ваться перед своими ино-
странными заказчиками 
и выполнять их волю и 
советы, которые больше 
похожи на инструкции.

Осенью прошлого го-
да Россия являлась оче-
редным «полигоном» 

для использова-
ния информаци-
онных, организа-
ционных и других 
внешних рычагов 
вмешательства во 
внутренние дела.

В. Б.: - У всех в 
памяти массовые 
митинги на Бо-

лотной площади и про-
спекте Сахарова...

Н. П.: - Да, тысячи лю-
дей вышли на улицу, же-
лая выразить свою граж-
данскую позицию. Это их 
конституционное право. 
Но при этом не должен 
нарушаться закон. Неко-
торые представители оп-
позиционных движений 
и радикальных структур 
пытались использовать 
политическую актив-
ность граждан, для того 
чтобы спровоцировать 
массовые беспорядки. 

Под лозунгами об от-
стаивании гражданских 
свобод нарушался об-
щественный порядок, 
совершались провока-
ции. То, что мы видели 
в Москве 6 мая этого го-
да. Такие противоправ-
ные действия были на-
правлены на расшатыва-
ние внутриполитической 
ситуации в стране.

В этих условиях на го-
сударственном уровне 
были приняты необхо-
димые меры по поддер-
жанию стабильности. 

Внесены необходимые 
поправки в законода-
тельство, прекращена де-
ятельность ряда непра-
вительственных ино-
странных организаций, 
некоторые из них напря-
мую финансировались, в 
частности, за счет средств 
госдепартамента США.

Эти меры доказали 
свою эффективность. 
Правоохранительные 
органы смогли строго в 
рамках закона обеспе-
чить защиту населения. 
Ситуация предельно яс-
на. Известны и «режис-
серы», и спонсоры анти-
правительственных ак-
ций, которые от своих 
планов отказываться не 
собираются… На сегод-
ня в России отсутствуют 
предпосылки к возмож-
ным «цветным» револю-
циям и есть уверенность, 
что мы не допустим реа-
лизации подобных сце-
нариев в нашей стране.

В. Б.: - Как изменится 
состояние национальной 
безопасности в грядущем, 
2013 году?

Н. П.: - Останется ста-
бильным. И я всех по-
здравляю с наступаю-
щим Новым годом, же-
лаю здоровья, счастья и 
успехов.

политика 

ПРОГРАММА 
ВИКТОРА БАРАНЦА 
«ВОЕННОЕ РЕВЮ» 
ПО ЧЕТВЕРГАМ 
В 17.00
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Граждане 
имеют право 
митинговать. 
Но при этом 
не должен 

нарушаться 
закон. 
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Никита МИРОНОВ

Цена на новогодние 
елочки неприятно 
удивила москвичей. 
▼

В понедельник в столице 
открылись первые елочные 
базары. Напомним, в столи-
це 20 декабря планировали 
открыть 218 «хвойных яр-
марок». Продавцы, однако, 
торопятся побольше зара-
ботать, и базарчики, несмо-
тря на мороз, стали появ-
ляться раньше.

- Торговать начнем во 
вторник. Метр елки - 1000 
рублей, - сообщил корре-
спонденту «КП» продавец 
на базарчике, что у метро 
«Водный стадион». - Ждем 
и импортные елочки, из Да-
нии - до 3000 будут стоить.

На рынке по улице Ти-
мирязевской торгов-
ля уже идет. Метр елки 
- 900 рублей.  На елоч-
ном базаре по Петровско-
Разумовскому проезду 
метр довольно жидкой и 
невзрачной елочки тоже 
стоит 900 рублей. Заме-
ряю одну елку - выходит 
1500 рублей, другую, по-
выше, - 2100. Ни лапника, 
ни подставок под елки пока 
нет. Продавец говорит, что, 
возможно, подвезут позже.

- А почему елки такие 
дорогие?

- Так ведь с Урала привез-
ли, из Перми. Одна дорога 
во сколько обходится, - по-
жимает плечами продавец.

Анна Сергеева, сотруд-

ник пресс-службы столич-
ного Департамента торгов-
ли и услуг, пояснила «КП»:

- Мы не имеем права ре-
гулировать цены на елки. 
Однако, уверяю вас, очень 
скоро они снизятся сами, 
и существенно. Когда в 
Москве начнут действо-
вать все 218 елочных ба-
заров, между ними возник-
нет реальная конкуренция. 
К тому же елки - товар се-
зонный. Кому они нужны 
после Нового года? Поэ-
тому снижение цен обяза-
тельно случится уже 25 - 
27 декабря: торговцы бу-
дут торопиться распродать 
товар. Так что если хоти-
те сэкономить - немного 
подождите.

Ксения ПЕТРОВА

Корреспондент «КП» прошлась 
по новогодним торговым рядам 
в поисках праздничного настро-
ения и небанальных презентов. 
▼

Долгожданные зимние праздники 
для многих оборачиваются кошмаром. 
Каждый год москвичи осаждают ма-
газины в поисках подарков. А вот бе-
режливые европейцы уже давно заку-
паются на рождественских ярмарках. 
Ярмарка там - это не только лавочки 
с подарками, но и приятная прогул-
ка, где можно послушать музыку, 
попить глинтвейна. 

ПАРК ГОРЬКОГО: 
ПЛАНЕРЫ И ПРЯНИКИ

На прилавках деревянных 
домиков согревающий глинт-
вейн, морковные кексы и пря-
ники. Кстати, последние - са-
мый ходовой товар. Выполнены 
в форме фигурок Деда Мороза, ново-
годних игрушек, сердец и расписаны 
глазурью - 150 - 350 рублей.

У прилавка с валенками да вязаны-
ми варежками полно покупателей. В 
россыпи вещицы ручной работы:  вя-
заные шапки по 2500 рублей и шапки-
шарфы за 3000.

Отличным подарком для любозна-
тельных друзей могут стать настоль-
ные игры. Нет, не банальная «Монопо-
лия»! Здесь игрушки поувлекательней: 
«Ерундопель», «Почемуметр», «Сколь-
кометр» (от 300 рублей). Например, 
«Ерундопель» - это карточки с набо-
ром редких слов. Игрокам нужно вы-
брать правильное значение из пред-
ложенных вариантов. Кстати, само 
слово «ерундопель» вовсе не выдум-
ка - так называется салат из рыбной 
икры и овощей.

Влет расходятся в парке небольшие 
планеры из пенопласта - от 600 до  700 
рублей.

Малышня может отправить письмо 
Дедушке Морозу. А взрослые оставля-
ют пожелания на еловой аллее.

Где: ул. Крымский Вал, 9.
Когда: каждые выходные до конца 

декабря с 11.00 до 18.00.
Вход свободный.

ВВЦ: ТЕЛЕГРАММЫ 
ОТ ДЕДА МОРОЗА
Ярмарка небольшая, за-

то веселая! На входе посети-
телей встречает пара живых ба-

рашков. Детвора охотно фотографиру-
ется с ними. Работает детская карусель. 
Ребят приглашают зайти в кузницу. 
Кузнец даже молот дает подержать и 
ударить им по раскаленному металлу.

Ассортимент на ярмарке большой. За 
талисман наступающего года просят от 
50  до 500 рублей,  в зависимости от раз-
мера и материала. Елочные украшения, 
снеговики, часы на цепочке, серьги от  
150 до 400 рублей. Большим спросом 
пользуются павловопосадские платки, 
мужские рубашки, расшитые вручную,  
от 1500 рублей. Валенки с  резной ото-
рочкой по 2500 рублей.

А Центральный телеграф столицы 
предлагает оформить заказ на поздра-
вительные телеграммы от Деда Моро-
за. Открытка обойдется в 25 рублей, му-
зыкальная - 57 рублей. Заявки прини-
мают только по выходным.

Где: ВВЦ, у павильона № 1, ст. м. 
«ВДНХ».

Когда: ежедневно с 14.00 до 17.00.
Вход свободный.

ТЦ «ЦВЕТНОЙ»:  
ИЩЕМ ИДЕИ ДЛЯ УКРАШЕНИЯ

Заходишь и понимаешь, что Новый 
год и Рождество должны выглядеть 

именно так: светящиеся фигурки оле-
ней, пушистые елочки, игрушки руч-
ной работы, валеночки, дизайнерские 
вазы...

Цены разные. За стеклянные игрушки 
просят от 350 рублей за шутку. Елочные 
игрушки ручной работы - от 2500 руб. 
За символы Нового года - симпатичных 
питончиков в новогодних шапках - про-
сят 1300 рублей. Дизайнерские рукавич-
ки, шарфы, павловопосадкие платки - 
от 2500 - 3000 рублей. Мини-валеночки 
отдают за 1200 рублей. Тряпичные ку-
клы ручной работы - 3500 руб. Разгля-
дывать полки и прилавки этой ярмарки 
можно до бесконечности: много прият-
ных мелочей и безделушек.

Где: ТЦ «Цветной», Цветной б-р, 15, 
стр. 1.

Когда: до 6 января.
Вход свободный. 

Рождественские ярмарки:

Москвичи покупают  
«Ерундопель» и резные валенки

! ЦДХ, до 30 декабря.
Рождественская ярмарка займет не-

сколько этажей. Примут участие худо-
жественные галереи, книжные издатель-
ства, ремесленники, фотографы.

Где: ЦДХ, ст. м. «Октябрьская». Це-
на билетов на ярмарку «Домашний 
очаг» - 300 руб., вход для детей до 
10 лет - бесплатно.

! Галерея подарков Gifts Fair 
в «Сокольниках».  
С 25 по 30 декабря.

Подарки на любой вкус и кошелек. 
Хенд-мейд, сладости, гастрономические 
деликатесы и напитки. Можно будет да-
же самому смастерить милую безделуш-
ку. Детей ждут конкурсы, викторины и 
занятия с аниматорами. В парке уже ра-
ботает многополосная деревянная гор-
ка для малышей.

Где: ст. м. «Сокольники», Галерея 
подарков Gifts Fair. Вход свободный.

! Seasons в саду Эрмитаж, 
22 - 23 декабря.

Это не просто ярмарка, а целый ново-
годний праздник. Здесь вам и огромный 
выбор нетривиальных подарков, настоя-
щий елочный базар, театрализованные 
представления. Фестиваль семейный, 
родители, приготовьтесь кидать снеж-
ки, кататься на коньках и участвовать в 
мастер-классах по изготовлению леден-
цов вместе с детьми.

Где: ст. м. «Чеховская», Каретный 
Ряд, 3.

Цена билетов - 350 руб. Вход для 
детей до 10 лет - бесплатный.

! Дизайн-завод «Флакон», 
22 - 23 декабря.

Новогодняя ярмарка разместится на 
площадке «Другие вещи». Кошелек и бу-
сы - маме, обложку для книги - папе, те-
плую шапку - бойфренду, духи -подруж-
ке и имбирное печенье для коллег. Все 
подарки ручной работы.

КСТАТИ

Где еще 
заработают 
базарные ряды:

C наступающим!

А В ЭТО ВРЕМЯ В ЕКАТЕРИНбУРГЕ

Данил СВЕЧКОВ  
(«КП» - Екатеринбург»)

Инкассаторы напали 
на елочный базар. 
▼

Едва торговый центр в са-
мом центре Екатеринбурга 
закрылся, к зданию подъеха-
ла инкассаторская брониро-
ванная машина. Вышли двое. 
Как обычно - забрать выруч-
ку с нескольких точек.

Одному инкассатору - 26 
лет, второму - 27. Вроде се-
рьезные парни, за большие 
деньги отвечают.  А набезоб-
разничали, как шпана.

- В 22.40 они зашли к нам, 
чтобы забрать выручку, - го-
ворят сотрудники торгового 
центра. - Пошли на выход. 
А там - елочный базар. Про-

ходили мимо и схватили од-
ну елку - искусственную, ме-
тровую. Неужели не могли 
купить ее?

Инкассаторов увидела ад-
министратор. Попыталась 
остановить их, но те наста-
вили на нее «калашников» 
и ушли. Девушка побежала 
за охранником. В распоря-
жении «КП» оказалось видео 
с камер наблюдения. На за-
писи видно, как один инкас-
сатор выходит с елкой под 
мышкой. Запихивает трофей 
в машину и возвращается за 
коллегой. Тот в это время от-
бивается от охранника. Ин-
кассатор щелкает затвором 
автомата, забирает колле-
гу, и оба укатывают вместе 
с елочкой. 

Инкассаторов поймали че-
рез три часа на соседней ули-

це. Те сидели в машине. Один 
из них был сильно пьян, вто-
рой - с виду нет. На допросе 
оба рассказали, что работа-
ют в Росинкассации. И рань-
ше похищением елочек не 
промышляли. Но тут, мол, бес 
попутал на пьяную голову.

- Возбуждено уголовное 
дело по статье «разбой», 
инкассаторов отпустили 
под подписку о невыезде, - 
рассказал Валерий Горелых, 
пресс-секретарь ГУ МВД по 
Свердловской области. 

Теперь горе-похитителей 
могут посадить максимум на 
десять лет и оштрафовать на 
миллион рублей. И это ради 
елки за 757 рублей. Не уда-
лось у них Рождество.

КОШЕЛЕК

«Пьяные, елочку взяли мы домой» Хвоя на вес золота

Фотогалерея новогодних ярмарок -  
на сайте kp.ru/3539.

О том, как выбрать безопасные для 
здоровья елочные игрушки, читайте 

на > стр. 25.

Видео с камер 
наблюдения - на сайте 

kp.ru/3541.
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Ярмарка 
на ВВЦ 

радует москвичей 
большим выбором 

новогодних 
сувениров.

Выиграйте новогодний 
подарок в нашем праздничном 
разделе. Призовые викторины, 

тесты и еще много полезной 
информации - на нашем сайте

kp.ru/3561



17Москва
www.kp.ru

 18.12.2012 Беседка «КП»
Светлана ВОЛКОВА 

Какой будет зима в столи-
це, что делать с плохими 
управляющими компа-
ниями и куда жаловаться 
на уборку снега - об этих 
и многих других комму-
нальных проблемах - в 
«Беседке «КП». �

ЗА ДВОРНИКАМИ 
БУДУТ СЛЕДИТЬ 

- Андрей Владимирович, пер-
вые этой зимой снегопады ока-
зались серьезным испытани-
ем и для горожан, и для ком-
мунальных служб. С уборкой 
сугробов в некоторых районах 
столицы справлялись плохо. А 
ведь морозы и снегопады еще 
впереди.

- Снегопады в конце ноя-
бря - начале декабря, можно 
сказать, стали для городских 
служб тренировкой перед зи-
мой. Природа нас проверила. 
За эти дни выпало порядка 
65 см снега. Сравните: за сред-
нестатистическую зиму выпа-
дает обычно 150 - 160 см. То 
есть сейчас на город обруши-
лась треть нормы всех зимних 
осадков! Без проблем, конеч-
но, не обошлось. Например, в 
Восточном округе было мно-
го жалоб жильцов на плохую 
уборку снега. Но в целом на-
ши службы круглосуточно ра-
ботают так, чтобы в городе не 
было ни транспортного кол-
лапса, ни других ЧП. Кроме 
того, этой зимой мы жестче 
будем следить за уборкой с 
помощью установленных в 
городе видеокамер. К концу 
этого года в подъездах поя-
вится 102,2 тысячи камер, во 
дворах - 20,2 тысячи. То есть 
практически по всем адресам 
мы сможем контролировать 
работу подрядчиков.

РЕЙТИНГИ ДЕЗ 
СОСТАВЛЯЮТ 
ДЛЯ ЖИЛЬЦОВ

- Что делать, если управля-
ющая компания отказывается 
чистить снег во дворе или пло-
хо его убирает?

- Если дворовая территория 
принадлежит городу, ее долж-
на убирать не управляющая 
компания, а подрядная фир-
ма, которую нанимает инже-
нерная служба района. В та-
ком случае управляющая ком-
пания обязана чистить только 
входы в подъезды, посколь-
ку занимается обслуживани-
ем дома. Если же придомовой 
участок оформлен в собствен-
ность многоквартирного до-
ма, тогда уборка этой терри-

тории закрепляется за управ-
ляющей компанией.

- А можно ли «уволить» 
управляющую компанию? Ес-
ли качество ее услуг жильцов 
не устраивает, тарифы завы-
шаются…

- Не только можно, но и 
нужно! Все зависит от жиль-
цов. Надо начинать самим ду-
мать о своем доме, о комфор-
те в нем. Мы один раз в квар-
тал составляем и вывешиваем 
на своем сайте рейтинги луч-
ших и худших ДЕЗ, как госу-
дарственных, так и частных. 
Для жителей это информация 
к размышлению. Не нравит-
ся управляющая компания? 
Выбирайте новую из списка 
лучших! На собрании жильцы 
могут принять решение о рас-
торжении контракта со своей 
компанией. Если к нам об-
ращаются недовольные услу-
гами жители, мы помогаем в 
проведении такого общего со-
брания. После этого район-
ная управа или префектура 
проводит конкурс по выбору 

новой управляющей ор-
ганизации.

Город сам не может от-
странить фирму, обслу-

живающую дом. Мы впра-
ве снять ее руководителя или 

оштрафовать. Добиться ее за-
крытия или отстранения от 
работы можно только через 
суд. Иногда это длится ме-
сяц - два, бывает и до года. В 
моем доме, например, жиль-
цы год судились, чтобы по-
менять работавшую у нас от 
застройщика управляющую 
компанию. В итоге мы своего 
добились и поменяли фирму.

БАШМАЧКИ ДЛЯ СОБАК
- Каждую зиму москвичи жа-

луются на реагенты. Будут ли 
в этом году использоваться но-
вые химикаты?

- Никаких новых реагентов 
мы применять не будем, по-
ка экспертная комиссия не 
даст заключения о том, что их 
можно использовать в горо-
де. Лишь тогда Ростехнадзор 
разрешает применение новых 
противогололедных матери-
алов. Пока у нас такого при-
каза нет.

Сейчас используются толь-
ко официально утвержденные 
в 2011 году реагенты. Это ком-
бинированные реагенты для 
обработки тротуаров, пере-
крестков, дворов, трамвайных 

путей. В них содержатся ком-
позиции карбоната кальция, 
мраморного щебня и форми-
ата натрия (соль муравьиной 
кислоты). На проезжей ча-
сти распыляем твердые или 
жидкие реагенты. Они реко-
мендованы городу как безо-
пасные экологами, химика-
ми и другими специалистами. 
Но владельцам животных мы 
все же советуем надевать сво-
им питомцам во время прогу-
лок башмачки, чтобы защи-
тить лапки. Отказаться от реа-
гентов город не может. Иначе 
столица просто встанет. 

ВОДОСЧЕТЧИК 
НЕ ПРОВЕРЯЛИ? 
ВОДУ НЕ ОТКЛЮЧАТ

 - Многим жильцам сей-
час бросают в почтовые ящи-
ки предупреждения о том, что 
нужно срочно пройти поверку 
квартирных водосчетчиков, а 
еще лучше поменять их. Ина-
че воду отключат. Так ли это?

- Индивидуальные приборы 
учета воды (ИПУ) обязатель-
но должны проходить повер-
ку. Она проводится: по горя-
чей воде - через четыре го-
да, по холодной - через шесть 
лет. За услугу надо платить в 
среднем 1000 рублей за два 
прибора. Жильцы могут это 
сделать с помощью организа-
ции, уполномоченной инже-
нерной службой района. Или 
вправе сами найти фирму по 
поверке водосчетчиков. В го-
роде не принимались реше-
ния об обязательной массо-
вой замене старых приборов 
учета на новые. Скорее всего, 
такие предупреждения рас-
сылают частные фирмы, на-
вязывая свои услуги. Жиль-
цы могут поменять счетчи-
ки, если захотят. Заставлять 
никого не будут.

Свое сообщение о плохой уборке прежде всего можно оставить 
на городских интернет-порталах:

 � по улицам - doroga.mos.ru;
 � по дворам - gorod.mos.ru.
С вопросами и предложениями по работе ЖКХ обращайтесь так-

же через электронную форму на сайте Департамента жилищно-
коммунального хозяйства и благоустройства Москвы: www.dgkh.ru 
в разделе «Обращения граждан».

Сообщения о недостатках в санитарном содержании и уборке го-
рода, комплексном благоустройстве дворов также принимают объ-
единения административно-технических инспекций (ОАТИ) в округах 
или центральный офис ОАТИ:

 � организационно-контрольный отдел - (499) 264-96-81 (в будни - 
с 8.00 до 17.00, по пятницам и в предпраздничные дни - до 15.45); 
(495) 690-77-33 (в будни - с 17.00 до 8.00; в предпраздничные дни - 
с 15.45; в выходные - круглосуточно);

 � дорожная инспекция ОАТИ - (495) 912-68-22 (в будни - с 8.00 до 
17.00, по пятницам и в предпраздничные дни - до 15.45) - о недо-
статках в содержании асфальтового покрытия тротуаров.

КУДА ЖАЛОВАТЬСЯ
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Коммунальщики чистят не только 
дворы и улицы, но и крыши.

Руководитель Департамента ЖКХ Москвы 
Андрей ЦЫБИН:

«Отказаться от реагентов 
город сегодня не может»
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Андрей Цыбин: «Первые 
снегопады для нас 
были тренировкой».

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Во время снегопадов в сто-
лице работают:

 � 35,9 тыс. дворников
 � 1,3 тыс. тракторов
 �  12,4 тыс. единиц различной тех-
ники

 �  56 стационарных и 149 мобиль-
ных снегосплавных пунктов

 �  120 эвакуаторов для переме-
щения мешающих уборке 

машин
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■  ГДЕ НАВЕСТИ СПРАВКИ 
О СУДИМОМ МУЖЕ?
Мама вышла замуж. А недавно ее 

избранный, поддав как следует, про-
говорился, что был судим на длитель-
ный срок, за что - не сказал. Но ма-
ма стала бояться. Имеет ли она пра-
во ознакомиться с материалами дела, 
чтобы узнать правду?

Оксана.
Напрямую - нет. Знакомиться с материа-

лами уголовного дела могут только обвиня-
емый (осужденный), его защитник, потер-
певший и другие участники дела в уста-
новленных законом случаях. Супруга, не 
являющаяся участником по делу, не имеет 
права на ознакомление с его материала-
ми. Но возможно заключить соглаше-
ние с адвокатом, который в суде полу-
чит интересующую вас информацию. 

■  МОЖНО ЛИ ПРИВЛЕЧЬ 
ЗА КРАЖУ ЧЕРЕЗ ПЯТЬ ЛЕТ?
Пять лет назад наш дом обокрали. 

Кроме вещей, украшений и техники, 
украли еще и деньги - около 400 ты-
сяч рублей. Теперь выяснилось, кто 
это сделал. Возможно ли привлечь к 
ответственности преступника? Не про-
пущен ли срок?

@tevorotk
Кража, совершенная в крупном размере, 

как ваша, относится к тяжким преступле-
ниям, поэтому срок привлечения к от-
ветственности составляет десять лет. 
Соответственно возбудить уголовное дело 
и привлечь виновное лицо к уголовной от-
ветственности возможно.

■  ЧТО МНЕ ГРОЗИТ?
Мы с приятелем оделись в клубе по 

чужому номерку и пытались рассчи-
таться чужой кредиткой - все прои-
зошло в  период моей непогашенной 

судимости. По первой 
судимости я освободил-
ся из колонии условно-
досрочно, отбыв половину срока. Что 
мне грозит?

@kostik27
За кражу по предварительному сго-

вору лиц с причинением значительного 
ущерба потерпевшему суд может на-
значить следующее наказание (ч. 2 
ст. 158 УК РФ):
✏ штраф - до 200 тысяч рублей или в раз-
мере заработной платы или иного дохода 
осужденного за период до 18 месяцев,
✏ обязательные работы - на срок до 
480 часов,
✏ исправительные работы - до двух лет,
✏ принудительные работы - на срок до 
пяти лет с ограничением свободы до года 
или без такового,
✏ лишение свободы - на срок до пяти 
лет с ограничением свободы до года или 
без такового.

Кроме того, если в течение оставшей-
ся неотбытой части наказания осужден-
ный совершил преступление средней тя-
жести, судом будет решаться и вопрос об 
отмене либо о сохранении УДО (п. «б» 
ч. 7 ст. 79 УК РФ).

■  ЧТО ДЕЛАТЬ, 
ЕСЛИ МНЕ НЕ ДАюТ КОПИю?
Написала заявление в полицию. 

Вправе ли я получить его копию, ко-
торая мне необходима для приложе-
ния к жалобам?

Лошкарева.
Вы можете получить копию, но делать 

ее сотрудники полиции не обязаны. 
Однако вы можете использовать соб-
ственные технические средства для 
копирования - например, фотоаппарат, мо-
бильник.

На вопросы читателей «Комсомолки» отвечает адвокат  
Ирина ЯКУБОВСКАЯ. Ваши вопросы можете прислать 
в редакцию по почте (с пометкой на конверте «Кутузка»)  
или на e-mail - kutuzka@kp.ru.

Архив рубрики - на http://law.kp.ru.
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Наш читатель Ан-
дрей предложил 
свою версию рассле-
дования. ▼

В феврале 1959 года 
в горах Северного Ура-
ла погибли 9 туристов-
лыжников. Они среди 
ночи разрезали палатку, 
полуодетые и разутые 
убежали за полтора ки-
лометра от места ночев-
ки. Все замерзли. Что за-
ставило туристов экс-
тренно покинуть ночлег, 
так и осталось тайной. 

СКОЛЬКО БЫЛО 
СЛЕДСТВЕННЫХ ДЕЛ?

Загадка следствия на-
чинается с титульно-
го листа, это совсем не 
то дело, кото-
рое возбуди-
ли 28 февра-
ля 1959 года. 
Перед нами 
дело Сверд-
ловской об-
ластной прокуратуры, 
датированное 6 февраля 
1959 г., причем в деле нет 
документа об основании 
этого возбуждения. Та-
кое бывает только в слу-
чае, если дело областной 
прокуратуры возникло 

из какого-то другого де-
ла, и дата его открытия 
перекочевала. Логично 
предположить, что де-
ло областной прокура-
туры возникло из мате-
риалов военной, которая 
на основании каких-то 
документов возбуди-
ла дело 6 февраля, ког-
да про гибель туристов 
еще не было широко из-
вестно. Их первые тру-
пы, напомним, офици-
ально нашли только 27 
февраля.

Читая материалы 
следствия, понимаешь, 
что это лишь часть до-
кументов и нету тех, ко-
торые проливают свет на 
истинные события. На-
пример:

- Нет акта 
осмотра трех 
последних тел 
на месте обна-
ружения. А он 
обязан быть 
по процедуре, 

в нем должен быть ука-
зан фотоаппарат, кото-
рый виден на теле Золо-
тарева и нигде не упо-
минаем в материалах 
следствия.

- На снимках имеется 
ретушь, причем имен-

но тех мест на телах, где 
должны быть механиче-
ские повреждения.

- Нет протоколов экс-
пертиз всех фотоаппара-
тов и часов. Судьба этих 
вещей неизвестна. Для 
опознания родственни-
кам погибших передает-
ся все, вплоть до трусов 

погибших. Но отсутству-
ют в этих вещах все пять 
фотоаппаратов и часы, 
четыре штуки. Скорее у 
гражданского следствия 
этих вещей не было, они 
попали совсем в дру-
гое следствие. Военная 
прокуратура, понимая, 
что гибель 9 туристов не 
скрыть, уведомила об-
ластную прокуратуру и 
ушла в тень. Это объ-
ясняет странные факты 
расследования, о кото-
рых говорил следователь 
Иванов. К примеру, всех 
участвовавших во вскры-
тии заставляли окунать-
ся в бочку со спиртом. 
Следователь Лев Иванов 
был убежден, что тури-
стов погубило НЛО. В 
материалы дела он за-
нес сведения о наблю-
дении в этот период «ог-
ненных шаров». Ему не 
дали повести следствие 
в этом направлении. Хо-
тя у Иванова и были сви-
детели. Группа туристов 
УПИ была 4 - 6 февраля 
в 33 км от места собы-
тий и наблюдала в сто-
роне перевала Дятлова 
яркие вспышки. В част-
ности, некто Васильев 
утверждает, что такую 
вспышку в области пе-
ревала Дятлова он видел 
ночью 5 февраля.

РОКОВЫЕ ДАТЫ
Сомнительна вер-

сия с датой гибели ту-
ристов - 2 февраля. Ку-
да больше фактов за то, 
что туристы возвраща-
лись с этого восхожде-
ния и не все у них бы-
ло в порядке, что-то уже 
произошло. Почему-то 
две лыжи, предназна-
ченные для поддерж-
ки конька палатки, бы-
ли найдены неподале-
ку. А вместо них туристы 
использовали обрезан-
ную лыжную палку. От-
казаться от уже приго-
товленных лыж и ис-
портить лыжную палку 
может заставить только 
крайняя необходимость. 
Идти без палки на вос-
хождение невозможно, 
значит, они возвраща-
лись и надеялись заме-
нить ее в лабазе. После 
восхождения туристы 
должны бы оказаться в 
этих местах вечером 4 
февраля, так что траге-
дия в ночь на 5 февра-
ля подтверждается датой 
начала следствия.

Михаил Шаравин, 
первым обнаружив-
ший палатку и мертвых, 
утверждает, что тела под 
кедром были прикры-
ты одеялом. Протокола 
его допроса в материа-
лах следствия нет, хотя 
он заявляет, что показа-
ния у него брали. Если 
так, то картина событий 
кардинально меняется. 
Укрыть погибших оде-
ялом оставшиеся в жи-
вых туристы не могли, 
потому как сами остро 
нуждались в одежде. Но, 

видно, позднее кто-то, 
нарушая инструкцию, 
пожалел и прикрыл их 
по обычаю.

Очевидное процессу-
альное нарушение свя-
зано с фотоснимками. 
Один из них, основной, 
поскольку является обо-
снованием версии о раз-
витии событий, не при-
сутствует на негативах. 
Он может быть вообще 
«левым». Получается, 
отснятых пленок было 
больше, чем отмечено в 
материалах. Это можно 
судить по протоколам 
передачи фотоаппаратов 
следствию поисковика-
ми. Там три фотоаппара-
та и указано количество 
отснятых кадров: 34, 27, 
27. Пленка с отснятыми 
34 кадрами имеется. Но 
двух пленок с отсняты-
ми 27 кадрами в матери-
алах нет, на пленках дру-
гое количество кадров. 
Получается, две пленки 
по 27 отснятых кадров 
не попали в дело, види-
мо, на них были кадры, 
неудобные для версии, 
но важные для военной 
прокуратуры.

Так что таинствен-
ны эти события толь-
ко для непосвященных. 
Документы из откры-
того доступа тщательно 
профильтрованы, а все 
значимое хранится в за-
крытых архивах.

Подготовили  
Николай ВАРСЕГОВ, 

Наталья КО.

Согласимся с Андреем, что «ошибочная» 
дата возбуждения дела гражданской про-
куратурой действительно подозрительна. 
Похоже, что дело в реальности было воз-
буждено 6 февраля военными следователя-
ми, а после папку передали гражданским. 
Вскоре, надобно полагать, все военные 
следственные материалы из этой папки 
изъяли, остались только корочки с датой. 
Но интересно, что в эти корочки, навер-
ное, гораздо позже, затесался странный 
протокол допроса начальника части связи 
Вижайского лесоотделения - Попова В. А. 
На том документе черным по белому: «До-
прос начат 6 февраля 1959 г., закончен 6 
февраля 1959 г.». Вот что в этом допросе: 
«…Свидетель показал: Во второй полови-
не января 1959 г. на Поселке Вижай я ви-
дел две группы туристов, которые направ-

лялись в район Уральского хребта, лично 
с ними разговоров не имел. В первых чис-
лах февраля 1959 года в поселке Вижай 
были сильные ветры. Ветер поднимал мас-
су снега и наносил сугробы... Я проживаю 
в поселке Вижай 1951 года, таких ветров 
не помню...». Допросил Чудинов (начальник 
милиции поселка Полуночного).

Скорее всего, милиционер Чудинов 6 
февраля допросил Попова по звонку из 
военной прокуратуры и сообщил по теле-
фону о результатах. А когда уж граждан-
ская прокуратура занялась этим делом, 
то Чудинов, при случае, передал следова-
телям свой протокол допроса. Дату пере-
правлять не стали. Документ все ж таки…

Так что очень на то похоже - погибших 
туристов обнаружили гораздо раньше, 
чем было про это объявлено.

МНЕНИЕ
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Одна из загадок гибели дятловцев  - черное 
пятно на спине Рустема Слободина. Есть мнение, 

что это след от механического повреждения.
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Полная версия 
расследования -  

на kp.ru/3550.

Тайна перевала Дятлова:

Мертвых, похоже, 
долго скрывали

Николай ВАРСЕГОВ, Наталья КО:

6 февраля следствие уже началось!

На титульном листе 
уголовного дела 

указано,  
что оно было начато 
6 февраля. Но искать 
пропавших туристов 

стали только 
после 20 февраля. 

Сомнительно,  
что следователи 

просто перепутали 
дату.Еще больше 

фото, видео - 
на сайте

     kp.ru/3551
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Евгений БЕЛЯКОВ

Во что будет выгодно вложить 
деньги до новогодних кани-
кул.▼

«Новый год - время чудес», «Мы да-
рим вам рождественские подарки». Та-
кие слоганы сейчас появились чуть ли не 
в каждом втором банке. Кредитные ор-
ганизации активно заманивают к себе 
клиентов. Многие потенциальные вклад-
чики и заемщики в декабре получают 13-
ю зарплату, премию или бонус. И, чтобы 
не растранжирить их в течение длинных 
каникул, расчетливые граждане пред-
почитают спрятать их в заначку. Как 
это выгоднее сделать? И стоит ли ве-
стись на предновогодние уловки банков-
ских маркетологов?

ЛУЧШИЙ ТВОЙ ПОДАРОЧЕК -  
ЭТО ДЕПОзИТ

Срочные депозиты в банках остаются 
самым надежным способом накопле-
ния средств. Конечно, остались еще 
беспросветные пессимисты, которые 
до сих пор вспоминают, как государ-
ство кинуло их в 90-е годы, обесценив 
вклады. Но более продвинутые росси-
яне доверяют здравому смыслу. Не зря 
же на днях ЦБ отчитался, что гражда-
не держат в банках более 13 трлн. ру-
блей. Это больше чем весь наш феде-
ральный бюджет на следующий год. За 
время кризиса объем депозитов физ-

лиц вырос вдвое. А все потому, что за 
последние 8 лет некоторые банки хоть 
и лишались лицензии, но все деньги 
клиентов государство возвращало. И 
если Агентство по страхованию вкла-
дов работает хорошо, то зачем терять 
возможную прибыль, держа заначку 
под подушкой?!

- Самым популярным и доходным 
средством сбережений в этом году бы-
ли рублевые депозиты, - говорит Сер-
гей Суверов, глава аналитического от-
дела УК «Русский Стандарт». - Мож-

но было вложить деньги под 10 - 12% 
годовых. Думаю, в следующем году си-
туация будет схожей. Депозиты долж-
ны принести прибыль. Инфляция сни-
жается, а у рубля есть основания для 
укрепления.

Примерно 3,5 года назад ставки по 
вкладам были просто сумасшедши-
ми - они доходили до 15 - 18% го-
довых. Можно было открыть депо-
зит, а затем пополнять его в течение 
трех лет и получать отличный доход. 
Сейчас таких щедрых предложений, 
конечно, нет. Но подсуетиться мож-
но. Традиционно перед Новым годом 
банки стараются перещеголять друг 
друга и отобрать клиентов у конку-
рентов. Такие специальные предло-
жения, как правило, действуют не-
долго - до конца года, реже - до кон-
ца января или февраля.

Ставки по ним обычно выше, чем 
по стандартным предложениям бан-
ков. Как подсчитали в агентстве «Бан-
ки.ру», по большинству сезонных ру-
блевых вкладов ставки установлены 
на уровне 10,5 - 12% годовых. Но есть 
и рекордсмены. Так, больше всех рас-
щедрился банк «Приморье» из Вла-
дивостока. По вкладу «Подарок», от-
крываемому на срок от полугода, там 
предлагают 13,2% годовых, но для это-
го отдать банку нужно не менее 2 млн. 
рублей. Как правило, подобные огра-
ничения есть во всех сезонных вкладах.

ТЕРМОПОТ И МОбИЛьнИК  
В ПРИДАЧУ

Падок русский человек на халяву. 
Видимо, таким социальным стерео-
типом руководствуются маркетологи, 
когда придумывают всяческие вклады 

с подарками, вместо того чтобы повы-
сить ставку. Как правило, это символи-
ческие презенты. Упаковка хорошего 
чая, коробка конфет или баночка меда. 
Но есть и более щедрые предложения. 
К примеру, в одном из банков в каче-
стве бонуса к зимнему депозиту пред-
лагают теплопот или утюг, а в других 
- аэрогриль и даже смартфон с план-
шетом (см. графику). Вот только полу-
чить такую халяву смогут лишь те, кто 
положит в банк кругленькую сумму де-
нег. Да и число подарков, как прави-
ло, ограничено.

- При выборе вклада лучше обра-
щать внимание на процентную став-
ку и другие важные условия, а пода-
рок воспринимать лишь как приятное 
дополнение, но не больше, - говорит 
Наталья Смирнова, гендиректор ком-
пании «Персональный советник». -  
Оптимальным выбором является по-
полняемый вклад на длительный срок. 
В ближайшее время ставки будут сни-
жаться, лучше зафиксировать высокий 
процент. Удобна и услуга частичного 
снятия. Когда вы можете забрать из 
банка часть денег и при этом не поте-
рять проценты. И, наконец, очень хо-
рошая опция - ежемесячная капита-
лизация. Во-первых, она увеличивает 
ваш доход. Во-вторых, в случае бан-
кротства банка вы не лишитесь нако-
пленных процентов.

АКЦИИ, зОЛОТО, 
нЕДВИЖИМОСТь

В последние три года на финансо-
вых рынках почти полный штиль. Поч-
ти все инвестиции ушли в минус, если 
сравнить их доходность с инфляцией 
(см. графику). Куда же вложить день-
ги в следующем году?

- Если у вас меньше 100 тысяч ру-
блей, то даже и думать ничего не надо, -  
говорит Наталья Смирнова. - Всю эту 
заначку несите в банк и кладите на ру-
блевый депозит. Если денег больше, то 
купите еще валюты: долларов или ев-
ро. И лишь потом можно рассматри-
вать биржу. Тем не менее безудержно-
го роста, как раньше, ждать не стоит. 
Скорее наоборот.

Если в 2013 году экономисты не най-
дут какой-нибудь «философский ка-
мень», то мировую экономику может 
ждать очередное потрясение. Либо Гре-
цию исключат из зоны евро, либо в Ис-
пании и Португалии усугубится кри-
зис, либо в США и Китае снизятся тем-
пы роста. Россия напрямую зависит от 
других стран. Спрос на нефть упадет - 
нам несдобровать.

Распространяется бесплатно совместно с газетой «Комсомольская правда»

Распространяется бесплатно 
совместно с газетой «Комсомольская правда»
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В этом случае инвесторов может спа-
сти единственный актив - золото. Во 
время кризиса оно подорожало почти 
в 2,5 раза. Но сейчас цена на презрен-
ный металл только снижается.

- Золото еще может вырасти, но бур-
ного роста ждать не стоит, - говорит 
Сергей Суверов.

И, наконец, самая лучшая инвести-
ция, как считают наши граждане, - это 
квадратные метры. Вот только резкий 
рост цен на недвижимость уже позади. 
Сейчас стоимость жилья повышается 
на уровень инфляции, не больше. Бу-
дет ли бум в следующем году?

- Недвижимость привлекательна 
тем, что вы приобретаете собствен-
ное жилье, - говорит Константин Апре-
лев, вице-президент Российской гиль-
дии риэлторов. - И в будущем больше 
не зависите от того, что цены будут ра-
сти. Если сравнивать с другими фи-
нансовыми инструментами, то недви-
жимость для наших граждан более по-
нятна и безопасна. Тем более что у нас 
тотальный дефицит жилья. На одного 
человека приходится всего 21 кв. м. В 

Европе и США - от 40 до 70. Значит, 
спрос на недвижимость не будет па-
дать. То же самое касается и цен.

ИПОТЕКА: ДЕШЕВИЗНА 
И ХИТРОСТИ БАНКОВ

Если собственных сбережений на 
покупку квартиры не хватает, можно 
воспользоваться новогодним жилищ-
ным кредитом. По данным АИЖК, за 
год средняя ставка по кредитам в ру-
блях выросла с 11,6 до 12,4% годовых.

Как говорят эксперты, специаль-
ные акции дают реальную скидку при 
соблюдении определенных условий. 
Во-первых, большой первоначальный 
взнос - от 50%. Во-вторых, короткий 
срок кредита - 5 - 7 лет. В-третьих, доп-
страхование. И в-четвертых, только бе-
лая справка о доходах (2-НДФЛ). 

Однако нужно внимательно смо-
треть на все условия договора. Бан-
ки часто хитрят. Брать с заемщиков 
комиссии за выдачу кредита и ве-
дение счета запрещено, но они вы-
думывают другие способы наживы. 
Так, банк «Дельта-Кредит» запустил 
акцию, по которой заемщик может 
получить кредит под 9,99% годовых. 
Шикарные условия, но черт, как из-
вестно, кроется в деталях.

- По этой акции заемщик должен 
внести так называемый «платеж за 
снижение ставки» в размере 6,25% 
от суммы кредита, - говорит Мари-
на Чернышева, эксперт по кредит-
ным продуктам ИА «Банки.ру». - 
Если просчитать размер переплаты по 
спецпредложению с учетом единовре-
менного платежа, то окажется, что вы-
годнее взять кредит по стандартной 
программе, по которой сейчас действу-
ет сезонная скидка в 0,5%. Судите са-
ми: при получении кредита по акции 
«9,99%» размер переплаты за первые 

пять лет при сумме кредита в 2 млн. 
рублей составит примерно 673,5 ты-
сячи рублей, а в случае выдачи креди-
та по стандартным условиям (с учетом 
обычной новогодней скидки в 0,5%) - 
643 - 653 тысячи (в зависимости от вы-
бранной опции).

К выбору ипотечного кредита надо 
подходить обстоятельно. Стоимость 
ошибки здесь очень велика. Надо тща-
тельно взвесить все за и против. А все 
новогодние выгодные предложения 
просеивать сквозь призму здравого 
смысла и простой математики.

Подготовил Евгений БЕЛЯКОВ.

Окончание. Начало на < стр. 21.

ПОЛЕЗНЫЕ ССЫЛКИ
www.banki.ru
www.sravni.ru

Елка зеленеет - ставочка растет

Программа 
«Личные 
деньги» 
ежедневно 
в 11.00 и 15.30
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Уралсиб подготовил спец-
программу для клиентов, 
желающих приобрести ав-
томобиль. 

Олег ПОТАПОВ

Банк Уралсиб открыл 
для покупателей автомо-
билей LIFAN спецпрограм-
му «LIFAN в кредит» с пони-
женной процентной став-
кой от 10,5% годовых в 
рублях. Предложение име-
ет отличительную особен-
ность. При покупке авто-
мобилей модельной линей-
ки LIFAN в кредит клиенты 
получат скидку на автомо-
биль, которая частично, а 

то и полностью компенсиру-
ет затраты на автокредит.

Кредит в рамках новой 
программы предоставля-
ется на покупку автомоби-
лей модельного ряда LIFAN 
- Solano, Smily и X60. Срок 
кредита - от 1 года до 5 лет. 
Ставка по кредиту составля-
ет от 10,5% до 15,5% годо-
вых в рублях в зависимости 
от размера первоначально-
го взноса и срока кредита. 
Минимальный первоначаль-
ный взнос составляет 15% 
от стоимости приобретаемо-
го автомобиля.

Для получения кредита не-
обходимо предоставить все-
го два документа: паспорт 

гражданина России и води-
тельское удостоверение (ли-
бо другой документ, удосто-
веряющий личность). Про-
грамма «LIFAN в кредит» 
действует на всей террито-
рии присутствия банка Урал-
сиб у всех официальных ди-
леров компании «Лифан Мо-
торс Рус».

Ознакомиться с услови-
ями программы «LIFAN в 
кредит» можно на страни-
це сайта банка (https://
www.bankuralsib.ru/
retail/autocredit/lifan.
wbp?curr=rub) или у кон-
сультантов контакт-центра по 
тел.: 8800-200-55-20 (по 
России звонок бесплатный).

Выгодный кредит для покупателей LIFAN
ПодсчетНоВАЦИИ

Евгений АРСЮХИН

В России создается мегарегуля-
тор финансового рынка. ▼

Правительство приняло решение: 
главным по финансам становится Цен-
тробанк. Организуется мегарегулятор, 
рассказал министр финансов Антон 
Силуанов. Эта организация займется 
всем: и банковским, и страховым рын-
ками, и рынком ценных бумаг, а также 
пенсионными накоплениями. И этим 
мегарегулятором будет ЦБ. В его со-
став вольется Федеральная служба по 
финансовым рынкам. На объедине-
ние уйдет два года.

Минфин, конечно, тоже никуда не 
денется. Он будет задавать правила 
игры - то есть писать законы и про-
давливать их через Госдуму.

Считается, что если все денежные де-
ла сосредоточить в одном месте, то ри-
сков будет меньше. Скажем, возника-
ют проблемы у страховщиков - раз, им 
помогли банкиры. И так далее. В ко-
нечном счете власти рассчитывают с 
помощью этих манипуляций прибли-
зиться к созданию в Москве мирового 
финансового центра.

Но некоторые эксперты говорят, что 
мегарегулятор, напротив, все запутает. 
И что монополизм - это плохо. Ска-
жем, в США три регулятора. А США 
все-таки уже мировой финансовый 
центр, о чем Россия только мечтает. 
Так или иначе ЦБ в очередной раз по-
бедил в аппаратной борьбе. И это неу-
дивительно: Центробанк остается ед-
ва ли не самой вменяемой и профес-

сиональной структурой финансового 
сектора страны.

ЦБ проявил себя лучше других в пору 
финансового кризиса. Эта услуга не за-
былась. Поскольку новый кризис, как 
думают многие, впереди, Центробанку 
решили отдать побольше полномочий, 
с тем чтобы не рухнули биржи, не обе-
сценились пенсионные накопления... 
И это дает надежду и тем, кто играет на 
бирже, вкладывается в ПИФы, и тем, 
кто копит на будущую пенсию.

ЦБ действительно самый вменяемый 
игрок на финансовом рынке, говорит 
Игорь Николаев из компании ФБК, но 
это не значит, что на него надо наве-
шивать несвойственные ему функции:

- ЦБ теперь будет заниматься, на-
пример, безработицей, - говорит Ни-
колаев. - Потому что ФРС в США ею 
занимается. Но я сомневаюсь, что без-
работным от этого станет легче, а вот 
ЦБ от его прямых задач это отвлечет.

Андрей Сахаров из компании «Ин-
весткафе» озабочен теми немногими 
гражданами, кто играет на бирже, но 
не видит в их судьбе перемен:

- Создание мегарегулятора - это та-
кой имиджевый ход, - говорит он. - 
Что нужно игрокам? Отменить по-
доходный налог при продаже акций, 
которые они держали долго, скажем 
три года. Упорядочить комиссии бро-
керам. И разрешить брать у брокеров 
взаймы на покупку акций. Но сам по 
себе мегарегулятор ничего такого не 
сделает.

В общем, в России появляется но-
вая структура, скроенная по западно-
му образцу.

Центробанк займется 
пенсиями и биржами
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Андрей ЗАЙЦЕВ

Средняя зарплата в столице 
подросла до 57 тысяч рублей 
в месяц. ▼

С начала года зарплаты москви-
чей подросли на 11,4% - до 57 ты-
сяч рублей. Об этом сообщает Фе-
деральная служба государственной 
статистики (Росстат). Если срав-
нить это с инфляцией, то за столич-
ных жителей можно только порадо-
ваться. Цены на различные товары 
и услуги за тот же период времени 
увеличились всего на 6%.

Однако, как говорят эксперты, 
не все так однозначно. Статистики 
считают не только те деньги, кото-
рые были номинально начислены 
работнику, но и те, что у него ре-
ально остаются после всех обя-
зательных платежей. Их доля в 
структуре расходов москвичей за 
два года выросла с 12 до 17%. Сю-
да входят налоги (подоходный, на 
имущество и транспортный), а так-
же оплата услуг ЖКХ. «Коммунал-
ка» у нас, как известно, тоже изряд-
но повысилась в стоимости.

При этом, как отмечают экспер-
ты, столичные жители в последнее 
время чрезвычайно увлеклись кре-
дитами. Примерно похожая ситуа-
ция была аккурат за несколько ме-
сяцев до кризиса 2008 года - на фо-
не потребительского бума. Общий 
кредитный долг москвичей за два 

года вырос с 550 млрд. 
до триллиона рублей. 
А ведь ежемесячные 
платежи по ним тоже 
засчитываются в обя-
зательные. И с учетом 
того, что ставки по кре-
дитам за последний год 

снова начали расти, то 
и доля кредитной на-
грузки на москвичей 
растет. До критиче-
ской отметки пока еще 

далеко, но факт на-
лицо.
В Росстате при-

ходят к довольно 
парадоксальному 

выводу: с одной 
стороны, номи-
нальная зарплата 

выросла, но реаль-
но располагаемые до-

ходы москвичей даже упа-
ли - на 13% по сравнению с про-
шлым годом. Естественно, в таких 
условиях столичные жители стали 
меньше сберегать на черный день. 
Так, если в 2010 году почти 18% от 
доходов шло в заначку, то теперь на 
это остается лишь 6%.

По мнению экспертов, делать вы-
вод о том, что москвичи жируют, 
все же неправильно. Большинство 
из нас вынуждено решать жилищ-
ный вопрос и ввязываться в ипоте-
ку. Ставки на этом рынке год назад 
снижались до минимума, и спрос 
на ипотеку стал резко расти. Таким 
образом, у тех, кто решился на этот 
шаг, ежемесячные взносы в банк се-
рьезно бьют по семейному кошель-
ку. Тем более что цена квадратного 
метра за последние два года в столи-
це выросла примерно на 20%.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Кредиты  
на подарки не нужны

Россияне собираются потратить на новогодние 
сюрпризы для родных и близких в среднем 9 тысяч 
рублей. К такому выводу пришли исследователи из 
ХКФ-банка. Они провели традиционный предпразднич-
ный опрос среди жителей крупных городов. Сумма за 
год практически не изменилась. При этом, как пока-
зало исследование, лишь каждый десятый россиянин 
не собирается покупать подарки. А остальные плани-
руют порадовать членов семьи и друзей косметикой, 
игрушками и бытовой техникой. Это самые популяр-
ные категории товаров, которые будут помещены под 
елку. Помимо них там могут оказаться одежда, обувь, 
ювелирные изделия, а также шоколад и алкоголь. 

При этом занимать деньги у банков на новогодние 
праздники и подарки граждане не собираются. При-
мерно 60% опрошенных признались, что будут поку-
пать презенты на свои. Для сравнения, в прошлом го-
ду таковых было лишь около 40%. Как говорят экс-
перты, примерно такое же бережливое поведение 
было в конце 2009 года - то есть сразу после кризи-
са. Тогда россияне по естественным причинам пред-
почитали больше копить, а не тратить. Тем более что 
кредитное бремя сограждан в последние годы изряд-
но потяжелело.

По статистике Центробанка России, в этом году 
граждане активно берут деньги в долг у банков. За 11 
месяцев объем кредитов населению вырос на 36% - 
до 7,56 трлн. рублей. В среднем доля выплат по кре-
дитам в доходах населения составляет 18%. Поэто-
му брать в долг еще и на подарки будет и правда че-
ресчур, считают эксперты.
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- Вот получу 

13-ю зарплату  
и всю ее потрачу 

на подарки!

Росстат:

За год москвичи разбогатели на 11%
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Даже китайские производители де-
шевых елочных игрушек научились де-
лать их вполне презентабельными на 
вид: яркие цвета, разнообразие форм 
и размеров, изобилие на прилавках и 
до безобразия низкая цена делают их 
хорошей приманкой для покупателя. 
Но нет ли здесь «мышеловки», если 
«сыр» так дешев? Мы пригласили спе-
циалистов, которые с помощью спе-
циального прибора протестировали 
на содержание токсичных металлов 
те украшения, которыми мы наряжа-
ли редакционные елки. Для сравне-
ния в данной экспертизе за «норма-
тив» были взяты пределы содержания 
токсичных металлов в почве, установ-
ленные в России (подобных строгих 
норм для многих товаров, в частности 
для елочных игрушек, в нашей стране 
пока нет). И вот результаты:

Пластиковый шнур гирлянды с фо-
нариками: свинец -  превышение в 
90 раз, сурьма - в 800 раз,  мышьяк - 
в 30 раз.

Красные пластмассовые шары и 
красные бусы (китайского производ-
ства): более чем в 1000 раз превышена 
норма по содержанию сурьмы.

Бусы серебряные и синие (того же 
производителя, что и красные): при-
мерно в 2 - 3 раза зашкаливает свинец.

Сама ее величество искусственная 
ель: мышьяк - в 15 раз, свинец - в 150.

А вот в 3 китайских плюшевых 
сувенирах-змейках, а также в более 
дорогих игрушках российских и за-

падных производителей превышений 
по токсичным металлам обнаружено 
не было.

Что же делать?!
Однако слишком пугаться не стоит - 

уверяют эксперты. Нарядить такими 
игрушками елочку в офисе, где ею бу-
дут любоваться, особо не трогая, - ми-
лое дело! А вот в родном доме, где де-
ти, домашние питомцы, муж в конце 
концов… Стоит сто раз подумать! Ведь 
все, до чего могут дотянуться детские 
пальчики, может быстро оказаться во 
рту. А это уже небезопасно, особенно 

если в елочных игрушках много ток-
сичных компонентов. «К примеру, 
свинец - нейротоксин, негативно вли-
яющий на нервную систему, он может 
приводить даже к заболеваниям крови, 
особенно у детей», - предупреждает со-
председатель Международной сети по 
ликвидации стойких органических за-
грязнителей IPEN Ольга Сперанская.

Вот какие еще советы по безопас-
ному елкоукрашательству нам дали 
Ольга Сперанская и Александр Федо-
ров, эксперт информационного цен-
тра программы ООН по окружающей 
среде ГРИД-Арендал:

 ✓ Сто раз перепроверьте целостность 
всех проводов елочных гирлянд с фо-
нариками. Помните, в случае возгора-
ния дым от искусственной елки и пла-
стиковых шаров гораздо более ток-
сичен, нежели от елки настоящей и 
игрушек из натуральных материалов.

 ✓ Стеклянные игрушки опасны в до-
ме, где есть малыши, - просто пото-
му, что они бьются и о них легко по-
резаться.

 ✓ Пластиковые украшения - тоже не 
лучший вариант. Чем ярче цвет таких 
игрушек, тем опаснее они могут быть 
из-за высокого содержания свинца и 
сурьмы, которые часто применяют 
для их окрашивания.

 ✓ Китайские игрушки чаще оказыва-
ются опасными,  поскольку в Китае 
менее жесткие требования к потреби-
тельским товарам. Конечно, для дома 
лучше предпочесть елочные игруш-
ки российских или европейских про-
изводителей.

Желательно выбирать менее яркие 
игрушки из натуральных материа-
лов - ткани, дерево, стекло и т. д., а 
самый безопасный вариант для дома, 
где есть дети, - съедобные украшения 
и игрушки-самоделки.

- При покупке елочных украшений 
смотрите, есть ли на этикетке указа-
ние на то, что они прошли сертифи-
кацию.  Ищите слова: СанПиН №…

По принятой в России методологии 
количество химических элементов в 
изделии определяется методом соска-
бливания. А вот то, что внутри игруш-
ки, не является предметом контроля. 
Поэтому важно, чтобы на игрушке не 
было поверхностных повреждений, 
открывающих доступ к внутренним 
слоям, которые не были исследованы.

И наконец, просто принюхайтесь - 
резкий химический запах явно сигна-
лизирует об опасности!

Наряд для новогодней елки:

Свинец  
и мышьяк  

не предлагать!

Юлия БРАВАРЕНКО

Как уберечь се-
бя и свою семью 
от вредоносных 

елочных игрушек? 
Попробуем разо-

браться. ▼
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Что зашкалило у нас - мышьяк иль кадмий в этот раз?

Недавно в Москве побывал известный 
мастер елочных игрушек Хелле Бринк  - 
официальный поставщик королевских дво-
ров Великобритании и Дании. Как укра-
сить новогоднее дерево «по-королевски»: 
модно, стильно, а главное, душевно? Ма-
стер Хелле дал несколько советов чита-
телям «Комсомолки».

Сегодня модно «возвращаться в про-
шлое» - доставать старые елочные игруш-
ки из бабушкиного сундука или покупать 
новые в стиле ретро.

Есть старая присказка: «Сначала сто-
ишь и любуешься елкой, затем водишь 
вокруг нее хороводы, а потом ешь ее!» 
Маленьким я не мог понять - что значит 
съесть елку... И вот сегодня снова мод-
но украшать ель всякими вкусностями - 
орехами в фольге, фигурными пряника-
ми, печеньем, конфетами, мандарина-
ми - это красиво, аппетитно и в отличие 
от стекла и токсичного пластика безо-
пасно для детей.

Для Нового года в кругу семьи нет ниче-
го более актуального и милого, чем автор-
ское семейное дерево. Поэтому на нем 
должны быть украшения, сделанные соб-
ственноручно, вместе с вашими детьми.

И наконец, хочется придать елке коро-
левский лоск? Не поскупитесь приобре-
сти пару дорогих игрушек ручной работы. 
В моде украшения яйцевидной формы - 
именно такие будут украшать в этом го-
ду рождественские ели монарших особ.

Экспертиза «КП» 25Москва
www.kp.ru
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В теМУ

Ель в тренде

Видеорепортаж  
с фабрики елочных 
игрушек - на сайте

kp.ru/3543
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Физики объяснили существование 
того света с позиций квантовой 
 механики. �

У ИДЕАЛИЗМА ПОЯВИЛАСЬ 
МАТЕРИАЛЬНАЯ ОСНОВА

Не счесть свидетельств людей, пере-
живших клиническую смерть и якобы 
побывавших в загробном мире. Они ви-
дели себя со стороны, неслись по какому-
то тоннелю, общались со странными 
сущностями… Околосмертный опыт 
(near-death experience: NDЕ - в англий-
ском сокращении) - так называется этот 
феномен. Но о чем он все-таки свиде-
тельствует? Этот вопрос на днях в кото-
рый раз взволновал прогрессивную об-
щественность, после того как она позна-
комилась с сенсационным заявлением 
профессора Стюарта Хамероффа из от-
деления анестезиологии и психологии 
Университета Аризоны и по совмести-
тельству директора Центра изучения со-
знания при том же университете. А зая-
вил он, что сознание человека не исчеза-
ет без следа после его смерти, а буквально 
всасывается в ткань Вселенной. И яко-
бы механизм, необходимый для реали-
зации этого процесса, встроен у нас в 
нервную систему.

Материалисты отрицают существова-
ние души - некой нематериальной суб-
станции, о которой твердят идеалисты. И 
которая, по их верованию, после смер-
ти покидает физическое тело, но может 
вернуться. Как это бывает у временно 
мертвых - тех, кто лишь постоял на поро-
ге «того света». Поэтому материалисты, 
объясняя NDЕ, грешат лишь на своего 
рода галлюцинации, порожденные уми-
рающим мозгом.

Хамерофф же, по су-
ти, подкрепил идеали-

стические представ-
ления материально. 

Заявил о физиче-
ских процессах, 

связанных с 

перемещениями душ. Так, может быть, и 
в самом деле, помимо видимого всем нам 
мира, существует какой-то иной? Тот, в 
котором обитают души, покинувшие те-
ла? Или даже сам Господь, царствие ко-
торого, как известно, «не от мира сего»?

КВАНТЫ СОЗНАНИЯ
Толкуя NDE в эфире телеканала 

Science, Стюарт Хамерофф заявил, что 
человеческий мозг - это натуральный 
квантовый компьютер, наше сознание 
- его программное обеспечение, а душа 
- информация, накопленная на кванто-
вом уровне.

По словам анестезиолога, квантовая 
информация не может быть уничтожена. 
Поэтому, после того как тело погибает, 
она сливается со Вселенной. И там уже 
может существовать бесконечно долго.

- Эта информация и есть душа, - уве-
ряет Хамерофф.

Если же пациент воскресает, то душа 
возвращается из космоса с соответству-
ющими воспоминаниями. И оживший 
человек рассказывает о тоннеле, ярком 
свете и о том, как выходил из своего тела.

ВСЕ ДЕЛО В ТРУБОЧКАХ
Стюарт Хамерофф и его соратник сэр 

Роджер Пенроуз, известный британский 
физик и математик из Оксфорда, разра-
ботали и теперь отстаивают так называ-
емую квантовую теорию сознания. Со-
гласно этой квазирелигиозной теории 

у человеческого разума 
соответственно кванто-
вая природа.

Главное в новой тео-
рии то, что указаны но-
сители сознания - это 
расположенные вну-
три нейронов белко-
вые микротрубочки 
(microtubules), кото-
рым прежде отводили 

скромную роль «арматуры» и транспорт-
ных внутриклеточных каналов.

Хамерофф еще в 1987 году в своей кни-
ге Ultimate Computing предположил, что 
микротрубочки недооценены. Что не ней-
роны, а они накапливают и обрабатыва-
ют информацию. Потом профессор убе-
дил в этом Пенроуза, который и сам ду-
мал над тем, что представления о работе 
мозга пора бы пересмотреть. 

Ныне ученые доказывают: микротру-
бочки по своей структуре лучше всего 
подходят для того, чтобы быть носителя-
ми квантовых свойств в мозге. Посколь-
ку они могут длительное время сохранять 
квантовые состояния. То есть работать 
квантовыми компьютерами.

- Когда сердце перестает снабжать кро-
вью мозг, микротрубочки словно бы раз-
ряжаются, - объясняет Хамерофф. - Од-
нако информация, накопленная в них, 
не разрушается, не пропадает, а уходит 
в космос.

Носители квантовой информации и, 
следовательно, души, по словам профес-
сора, сотканы из некоего материала, «го-
раздо более фундаментального, чем ней-
роны, - из самой ткани Вселенной».

- Думаю, что сознание или то, что ему 
предшествовало, всегда существовало во 
Вселенной, - говорит Хамерофф. - Воз-
можно, со времен Большого взрыва.

ПРОГРАММА 
«ТЕОРЕМА 
ЛАГОВСКОГО»
ПО ВЫХОДНЫМ 
В 12.34
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Нейрон с отростками, 
внутри которых 

размещены микротрубочки, 
вмещающие душу человека.
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Человеческие души 
спрятаны в нейронах 
головного мозга

Клуб любознательных

КСТАТИ

Так вы, Господи,  
программист?!

Квантовые компьютеры уже не 
фантастика. Ученые все актив-
нее экспериментируют с этими 
устройствами, в которых  носи-
тели информации - элементарные 
частицы. В будущем они должны 
повысить мощность и быстродей-
ствие вычислительных систем до 
сверхъестественного уровня. И 
не случайно Нобелевская пре-
мия по физике за 2012 год  бы-
ла вручена за создание техноло-
гий манипулирования квантовы-
ми системами. Ее получили Серж 
Арош и Дэвид Уайнленд.

Но вот вопрос: а до каких пре-
делов можно усовершенствовать 
квантовый сверхкомпьютер? Его 
задал сам себе Сет Ллойд из 
Массачусетского технологиче-
ского института. Сам же и отве-
тил. Мол, очевидно, что наимощ-
нейшим станет устройство, в ко-
тором будут задействованы все 
частицы во Вселенной. А их - про-
тонов, нейтронов, электронов и 
прочей мелочи, - по подсчетам 
ученого, где-то 10 в 90-й степе-
ни. И если бы эти частицы были 
задействованы с момента Боль-
шого взрыва, то уже соверши-
ли бы 10 в 120-й степени логи-
ческих операций. Это так много, 
что невозможно даже предста-
вить. Для сравнения: вся инфор-
мация о человеке с его многочис-
ленными индивидуальными при-
чудами записана примерно 10 в 
25-й степени битами.

И тут Ллойд подумал: а если 
Вселенная - это уже чей-то ком-
пьютер? Тогда, рассудил он, все, 
что внутри, включая нас, - часть 
вычислительного процесса. Или 
его продукт... Значит, где-то дол-
жен быть и Программист.

Ллойд предполагает, что изна-
чально в человека вкладывает-
ся не просто информация в ви-
де души, а все-таки программа. 
Особенная - способная самообу-
чаться и совершенствоваться. О 
чем, собственно, и толкуют Ха-
мерофф с Пенроузом. Даже объ-
ясняют, благодаря чему она пе-
редается, а потом изымается. 

Теоретически, чтобы разме-
стить в человеке душу-программу, 
много места не надо. Достаточно 
одной хромосомы. Хамерофф с 
Пенроузом говорят о множестве 
микротрубочек. Может быть, они 
хранят информацию с избытком? 
И не только о владельце микро-
трубочек?

В нашей голове - квантовый компьютер, основной элемент которого 
микротрубочки (см. схематическое изображение), 

способные сохранять квантовые состояния.

 18.12.2012 27Москва
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Еще больше материалов 
о человеческой душе - 

на сайте kp.ru/9491.
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Никто из коллег проститься с ак-
трисой не пришел.▼

Дверь ее московской квартиры во 
Вспольном переулке теперь опечата-
на. Кто станет ее новым владельцем 
- открытый вопрос. Наталия Никола-
евна то ли из суеверия, то ли по легко-
мысленности, как говорят, не остави-
ла завещания. Похоже, она была до по-
следнего вздоха наивной оптимисткой, 
которая верила в долгую и счастливую 
жизнь. Разговоры о смерти отвергала с 
негодованием. Верила, что обязательно 
встанет с постели, несмотря на травму 
позвоночника. Верила, что сможет дать 
фору смазливым старлеткам. И ее еще 
будут снимать в кино в образе роковой 
красавицы. Весь этот фантастический 
лепет в последний год выслушивал Ан-
дрей Асеев, волонтер сестричества во 
имя Елизаветы Федоровны.

- Она мечтала, что мы поедем в Пе-
тербург, - вспоминает Андрей. - Хотела 
показать мне любимые места. «Хорошо 
бы, - говорила Наталия Николаевна, - 
чтобы нам подарили машину с откры-
тым верхом, чтобы ветер в лицо».  Она 
с юности считала, что единственная и 
обожаемая, что весь мир у ее ног. Но 
и жизнь не раз приносила этому под-
тверждения.

У нее была школьная любовь. Моло-
дой человек рассказывал своей Наташе 
про талантливого режиссера Юрия Чу-
люкина, как раз тогда вышел его фильм 
«Девчата». И вот проходит несколько 
месяцев, и школьный друг попадает на 
свадьбу к Чулюкину. И ви-
дит, что невеста -  Наташа 
Кустинская! Последний муж 
актрисы Владимир, который 
был намного ее моложе, при-
шел в гости вместе с другом 
ее сына. Увидел Наталию 
Николаевну в домашнем ха-
латике и с порога выпалил: «Я вас люб- 
лю». Кустинская, как опытная искуси-
тельница, ему скромно ответила: «Но 
вы же меня совсем не знаете». «Видишь, 
Андрюша, как в меня влюблялись мо-
лодые мужчины!» - говорила мне она.

Она жила воспоминаниями. Самым 
счастливым временем называла се-
мейную жизнь с космонавтом Бори-
сом Егоровым. Хотя до Егорова уже 
были мужья: Чулюкин, потом дипло-
мат Олег Волков, от которого она ро-
дила сына Дмитрия.

- Неудивительно, что она влюбилась 
в Бориса Егорова - мечта всех женщин 
Советского Союза,  красавец, космонавт. 
Но он в то время был женат на приятель-
нице Кустинской актрисе Наталье Фате-
евой. Она увела мужа из семьи подруги?!

- Наталия Николаевна говорила, что 

брак Егорова и Фатеевой в тот период 
уже был формальным. А Егоров доби-
вался ее: целыми днями сидел у нее под 
дверью, караулил на глазах у мужа Оле-
га Волкова. И добился. После свадьбы 
с Егоровым началась совсем светская 
жизнь: приемы на высоком уровне, ин-
тересные поездки, компании. 

- И как же эта роковая красавица ока-
залась в одиночестве? В довольно... за-
пущенной квартире? 

- Представьте себе, до последней ми-
нуты она не воспринимала себя ни по-
кинутой, ни одинокой. Всегда находи-
лись помощники. У нее было много мо-

лодых поклонников, которые 
влюблялись в ее экранных ге-
роинь. Им не мешала грани-
ца между образом и реальным 
человеком. Она была уверена, 
что до сих пор нравится муж-
чинам. По-настоящему рев-
новала, если вдруг внимание 

уделяли кому-то другому. Незадолго 
до смерти я предложил ей пригласить 
священника, чтобы она исповедова-
лась и причастилась. Сперва она вос-
приняла с недоумением: «Я чиста пе-
ред Богом. Мне не в чем каяться». Я ей 
возразил: мол, то, что довольно часто 
меняли мужей, разве не грех? Логика у 
нее была железная: «Бог есть любовь. И 
Бог послал мне Борю, Гену, Володю... 
Я всегда была верна тому, кого люби-
ла». Она искренне не понимала, за что 
ей такие страдания, почему оказалась 
прикованной к постели. Священник 
ей помог подумать о прожитой жиз-
ни, посмотреть на нее другими глаза-
ми, покаяться. После причастия она 
довольно быстро начала угасать. Как 
будто бы Бог ей отпустил грехи и пре-
кратил ее страдания.

Память
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Наталия Кустинская и Борис 
Егоров были одной из самых 

красивых пар в Советском Союзе. 

Видео 
прощания  

с актрисой - 
на сайте

 kp.ru/3548
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Кустинская умерла после исповеди
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Наталию Кустинскую похоронили на Кунцевском кладбище. Организацию 
похорон взяла на себя Гильдия актеров кино России, а средства 

предоставили певица Кристина Орбакайте и телеведущий Андрей Малахов.

Андрей Асеев был самым 
близким человеком  

для актрисы в последний 
год ее жизни.

Тема наследства Наталии Ку-
стинской наверняка возникнет, 
как уже было с Александром 
Пороховщиковым и Людмилой 
Зыкиной. Наследство вроде бы 
небогатое, но все же... Двух-
комнатная квартира в районе Па-
триарших прудов. Если нет пря-
мых наследников, детей, внуков, 
значит, почти наверняка появят-
ся дальние «бедные родственни-
ки». А они вроде имеются в Во-
ронежской губернии. Но актриса 
планировала оставить кварти-
ру своему ангелу-хранителю Ан-
дрею в благодарность за его 
честную работу. Успела ли на-
писать завещание? На похоро-
ны пришла некая Юля, с отцом 
которой - Геннадием -  какое-то 
время жила Кустинская. Генна-
дий помогал ей до самой смер-
ти, он умер в ее квартире. Уха-
живал добросовестно, но с на-
меком на благодарность в виде 
жилплощади. Решилась ли она 
его отблагодарить?  Вопросы, во-
просы... Как часто и случается с 
одинокими людьми, когда после 
их смерти начинается недостой-
ная битва за наследство. И тог-
да, увы, память о творчестве, о 
былых заслугах отходит на вто-
рой план, а на первый выдвигают-
ся бриллианты, дачи, квартиры... 

Знали бы одинокие знамени-
тости, что после их смерти бу-
дет так, сделали бы благое де-
ло - отписали свое добро детско-
му дому или музыкальной школе 
в российской глубинке, где дей-
ствительно им были бы благодар-
ны. И эта память была бы свет-
ла. Memento mori.

ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА



29Москва
www.kp.ru

 18.12.2012 

ВСТРЕЧА

Киркоров подарил Шер 
корону Российской империи
Мария РЕМИЗОВА

Точная копия, инкрусти-
рованная кристаллами 
Сваровски, обошлась 
певцу в 20 тысяч долла-
ров. �

В минувшие выходные 
66-летняя мировая звезда 
прилетела в столицу с част-
ным визитом. Как уже пи-
сала «КП», во время своего 
пребывания в Москве Шер 
успела не только оценить 
русскую кухню в ресторане 
«Пушкин», но и посетила 
Большой театр. Вечером Шер 

дала почти часовой концерт 
на закрытом празднике одно-
го из российских бизнесме-
нов. А потом встретилась со 
своим давним знакомым Фи-
липпом Киркоровым.

К слову, Киркоров был 
единственным артистом, с 
которым западная дива со-
гласилась провести москов-
ский вечер. Несколько лет 
назад певица познакоми-
лась с российским артистом 
на церемонии World Music 
Awards. К новой встрече с 
Шер Филипп приготовился 
еще накануне.

Он приобрел копию ко-

роны Российской империи, 
инкрустированную камнями 
Сваровски, к которой прила-
гался специальный сертифи-
кат. Говорят, что такой пода-
рок обошелся Киркорову не 
менее чем в 20 тысяч долла-
ров! Свидетели встречи Шер 
и Филиппа утверждают, что 
мировая звезда была сраже-
на необычным даром.

- Красота! Потрясающе! - 
восхитилась презенту певи-
ца. И через некоторое время 
написала в своем Твиттере: 
«Мне подарили невероятную 
корону! Такую же, как у Ека-
терины Великой!»

Елена ЛАПТЕВА

Звезды театра, кино и 
эстрады веселились на 
новогоднем балу «В го-
стях у сказки». �

Каждый год глава Bosco 
Михаил Куснирович закаты-
вает для своих друзей бал. Да 
не простой - тематический! В 
этом году гостям было пред-
ложено прийти в нарядах сво-
их любимых персонажей на 
мероприятие, которое носило 
название «В гостях у сказки».

Оказалось, что с виду та-
ким серьезным и даже ино-
гда чопорным товарищам 
тоже хочется подурачиться. 
Правда, не всех можно бы-
ло идентифицировать. Вот, 
Надежда Михалкова, напри-
мер, была типичной Мэри 

Поппинс в трогательной 
шляпке, с зонтиком и 
саквояжем, Алена До-
лецкая - Снежной 
Королевой с припо-
рошенным инеем 
лицом, Михаил Кус-
нирович - Карабасом-
Барабасом с огромной бо-
родой. Алика Смехова была 
хороша в образе наложни-
цы, а Михаил Шац - в ко-
стюме дикой белки. Петр 
Налич выступил в наряде 
Пьеро, а Филипп Киркоров 
- атаманши из мультфильма 
«Бременские музыканты». 
Не совсем ясно, кого играл 
Леонид Парфенов, который 
пришел на бал с вымазан-
ным в черное лицом и белом 
сюртуке. Пока он не вышел 
на сцену и не спел детскую 
песенку «Чунга-чанга». Не-
опознанной женщиной в ко-
стюме Шапокляк оказался... 
Игорь Угольников. А Иван 
Ургант был Котом в сапогах. 
Ничто не выдавало в нем ко-
та, но сапоги были знатные.

Вообще в этот вечер мно-
гие артисты блистали на сце-
не - например, Владимир 
Познер покорил всех своим 
шотландским килтом во 
время исполнения фран-
цузской песни, а супру-
жеская чета Марина Зу-
дина - Олег Табаков спе-
ла песенку Принцессы 
и Короля из «Бремен-
ских музыкантов» про 
«скушай, деточка, яйцо 
диетическое».

Светская хроника
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Ветеранша музыкальной сцены Шер славится 
экстравагантными нарядами. Теперь 

благодаря Филиппу Киркорову у нее появился 
и экстравагантный головной убор.

Счастье 
Леонида 

Парфенова: 
«Жуй кокосы, 

ешь бананы». 
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Олег Табаков предлагал «скушать яйцо 
диетическое» супруге Марине Зудиной, 

а она капризничала и сидела в телефоне. 

Мартиросян стал «новой русской бабкой», 
 а Марина Зудина - 
 капризной 
 принцессой

Гарик Мартиросян в образе бабули смущался 
от публичных поцелуев супруги. 
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Самые вкусные 
новости кино 

и шоу-бизнеса 
в «Светской кухне» 

в пятницу в 21.05, 
в субботу и в воскресенье 
в 19.30 на ТВ «КП» tv.kp.ru 
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Николай РОГАНОВ

В Москве открыли 
новую хоккейную 
коробку. Компания 
«Роснефть» пода-
рила ее победите-
лю всероссийского 
чемпионата среди 
непрофессионалов, 
команде «Юниор». 
▼

На улице трескучий 
мороз и ледяной про-
низывающий ветер. Но 
влюбленным в хоккей 
мальчишкам из «Юни-
ора» все нипочем! Под 
звуки музыки они выхо-
дят на лед, чтобы опро-
бовать новую площадку.

Музыка, кстати, со-
ответствующая. «Чтобы 
тело и душа были моло-
ды, ты не бойся ни жа-
ры и ни холода!» - не-
сется из динамиков. 
Холода тут никто и не 
боится. Лихо заклады-
вая виражи, пацаны ре-
жут коньками лед.

Весной этого года они 
участвовали в соревнова-
нии «Большая игра», ор-
ганизованном «Роснеф-
тью». Более ста дворовых 
команд в трех возраст-
ных категориях скре-
стили клюшки, чтобы 
выяснить, кто получит 
главный приз - настоя-
щую хоккейную короб-
ку. Победил «Юниор» из 
Бутырского района Мо-
сквы. Этот хоккейный 
клуб находится в доме 
номер 12 по улице Мила-
шенкова. В воскресенье 

в десяти метрах от дома 
была открыта новенькая, 
с иголочки, площадка.

На торжественную 
церемонию пригласи-
ли профессиональных 
хоккеистов из ЦСКА. 
Те первым делом выш-
ли на лед, осмотрели 
подарок и единоглас-
но решили - классный! 
Потом провели мастер-
класс, раздали автогра-
фы и сфотографирова-
лись с мальчишками из 
«Юниора».

- От имени ЦСКА по-
здравляем всех с откры-
тием катка, - сказал за-
щитник армейцев, по-
игравший за сборную 
России, Алексей Мар-
ченко. - Спасибо ком-
пании за то, что она 
поддерживает спорт. 
Здорово, что любитель-
ский спорт развивается 
в нашей стране, людям 
от этого только лучше. 
Надеемся, что и про-
фессиональные спор-
тсмены будут радовать 

народ - первая хоккей-
ная сборная отлично 
выступила на Евроту-
ре. Уверен, ребята, ко-
торые сегодня здесь, на 
этой площадке, выра-
стут в хороших хокке-
истов.

От управы района Бу-
тырский, в котором рас-
тет такая талантливая 
молодежь, выступила 
Любовь Кузнецова.

- Хочу отметить хок-
кейный клуб «Юни-
ор», - сказала она. - Это 

великолепная ледовая 
дружина под руковод-
ством замечательного 
тренера Василия Ива-
новича Анисимова. Вы 
выиграли много тур-
ниров и соревнований. 
Вы - золотой фонд и до-
стояние района. Желаю 
вам побед в будущем и 
чтобы всегда была с ва-
ми госпожа Удача.

Ведущий праздника 
громко, так, что было 
слышно и в соседних 
дворах, назвал каждо-

го хоккеиста «Юнио-
ра». А потом дал микро-
фон капитану коман-
ды, 13-летнему Руслану 
Тухватуллину.

- Хочу поблагодарить 
«Роснефть» за сорев-
нование, которое она 
для нас провела, - ска-
зал он. - Это отличный 
шанс показать себя и 
посмотреть других.

Рядом с Русланом в 
этот момент стоял его 
тренер, Василий Ани-
симов.

- Спасибо моим ребя-
тишкам, воспитанни-
кам за то, что они хо-
дят сюда в такой мороз 
и занимаются хоккеем, 
чистят лед, заливают 
его, - искренне, с душой 
говорил тренер. - И спа-
сибо за то, что вручили 
нам такой прекрасный 
приз - настоящую хок-
кейную коробку.

Через несколько ми-
нут на новой площад-
ке был сыгран первый 
матч. «Юниор» прини-
мал «Роснефть» и побе-
дил со счетом 8:2.

А в перерывах прово-
дили конкурсы для са-
мых маленьких, пяти-
шестилетних зрителей. 
Им нужно было с синей 
линии попасть в пустые 
ворота. Ребятишки с за-
данием справились - хо-
рошая смена растет у 
«Юниора»!
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Алексей Марченко (слева): 
- Уверен, ребята, которые сегодня здесь, вырастут в хороших хоккеистов.

Хоккейная площадка в подарок

СПРАШИВАЙТЕ В КИОСКАХ ГОРОДА

ДАРВИНОВСКИЙ
МУЗЕЙ /Москва/
В продаже в киосках города. 
Для покупателей 
«Kомсомольской правды» -
всего 189 руб. + стоимость газеты. 
Подробно об этой и других 
коллекциях «КП» - 
на нашем сайте 
kp.ru/daily/collections/.
Справки по телефону 
8 (495) 777-02-82.

В 1948 году на заседании сессии ВАСХНИЛ 
академик М. А. Ольшанский сказал: «Если... 
сравнить мичуринское учение и менделизм-
морганизм, то со всей очевидностью выяв-
ляется, что последний не только не помога-
ет, но часто бывает вреден для дела». Это он 
еще мягко сказал. В ту пору бытовало выра-
жение: «Генетика - продажная девка империа-
лизма». А сейчас вы имеете редкую возмож-
ность увидеть, как выглядел один из создате-
лей этой, как потом выяснилось, достойной 
науки - Грегор Мендель. Великий ученый, пор-
трет которого украшает Дарвиновский музей.

Михаил Дмитриевич Езучевский  
«Грегор Мендель». 1923.

УНИКАЛЬНАЯ КОЛЛЕКЦИЯ «КОМСОМОЛЬСКОЙ ПРАВДЫ»

25 декабря

60 
том
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Главный тренер «Спартака» Валерий КАРПИН:

Я готов тренировать 
мадридский«Реал»!
Сергей ЕГОРОВ

Вчера в гостях у «Ком-
сомолки» и «Советского 
спорта» побывал глав-
ный тренер «Спартака» 
Валерий Карпин, отве-
тивший на  вопросы жур-
налистов, читателей и   
своего главного критика 
- заслуженного мастера 
спорта и нашего обозре-
вателя  Евгения Ловчева. 
�

- В этом году много претен-
зий к игре «Спартака» в оборо-
не. Почему команда так часто 
пропускает голы? - c места в 
карьер Ловчев атакует гостя.

- Вы тоже были защитни-
ком, - возражает ему Кар-
пин. - И знаете, что игро-
ки обороны зависят от дей-
ствий средней линии. Есть 
великолепный пример: нын-
че у «Зенита» была проблема 
с Денисовым, он не играл не-
сколько  матчей  из-за спора с 
клубом. И в домашнем матче 
с «Миланом» команда пропу-
стила три мяча из централь-
ной зоны защиты. 

- Почему не повыша-
ют мастерство защитники-
иностранцы: Рохо, Пареха, 
Инсуарральде, Сухи?

- Не согласен. Пареха 

остался на своем, хорошем, 
уровне. Сухи заметно про-
грессирует. Все ошибаются, 
даже Месси пенальти не за-
бивает. Без ошибок нет голов.

- Но вот выходит на поле в 
Казани молодой спартаковец 
Брызгалов и играет не хуже 
аргентинцев Парехи и Инсу-
арральде. Почему раньше он 
не играл?

- К сожалению, несколь-
ко матчей он пропустил из-
за болезней. То температура, 
то горло, то насморк… Мы же 
не будем каждый день гово-
рить прессе о болячках.

- «Спартак» перед каждым 
сезоном ставит высокие зада-
чи, приглашает иностранцев. 
А болельщики говорят: пусть 
играют русские, мы готовы по-
терпеть годика три-четыре. 

- Через три-четыре года с 
нас спросят за результат, а не 
за рост молодых ребят. Иде-
ально, если будут играть толь-
ко русские и мы будем побеж-
дать. Я только за! Но «Спар-
так» особая команда - он 
всегда обязан бороться толь-
ко за самые высокие места.

- Принимаете упреки в том, 
что не помогли прежнему тре-
неру, Унаи Эмери, разрулить 
ситуацию с игроками?

- Не принимаю. Не дол-
жен гендиректор каждый 

день ездить на базу улажи-
вать конфликты. Когда го-
ворят о моем влиянии на 
смену тренеров, удивляюсь: 
неужели люди не понимают, 
что есть совет директоров, 
акционеры?

- Владелец клуба Федун по-
ставил задачу - выиграть один 
из трофеев в сезоне 2013/14 
годов. Как ее решать? Опреде-
лите приоритетный турнир или 
будете действовать на авось?

- Мы не живем по принци-
пу «авось». Будем работать. И 
что за фраза: «Федун поста-
вил задачу»? Она ведь стоит 
каждый год - выиграть тро-
фей.

- Но если не будет выпол-
нена задача, Карпину ска-
жут: «До свидания», - всту-
пает Ловчев.

- Ради бога. Будет другой 
тренер делать команду.

- Представьте на мгновение, 
что Моуриньо изъявил жела-
ние тренировать «Спартак». 
Уступили бы ему свой 
пост?

- Да, конечно.
- А Карпин бы 

в «Реал» пошел! - 
предлагает Ловчев.

- Да, хорошая ро-
кировочка, - смеет-
ся Карпин. - Но ес-
ли серьезно, было бы 

очень интересно посмотреть 
на его работу в «Спартаке».

- Где «Спартак» будет играть 
домашние матчи, когда «Луж-
ники» в следующем году закро-
ются на реконструкцию?

- В мае 2013-го стадион 
принимает турнир по регби, 
потом по легкой атлетике, а 
затем закрывается до самого 
чемпионата мира-2018. Есть 
разные варианты для нас, где 
прожить этот срок: стадион 
им. Э. Стрельцова, Рамен-
ское… Подольск? Вряд ли. 
Но вопрос об этом - к ген-
директору.

- Есть ли шанс на чемпион-
ство уже в этом сезоне?

- Хотелось бы… Чудеса бы-
вают, - улыбается Карпин. 

- Где и как планируете встре-
тить Новый год?

- В Москве, с семьей, с доч-
ками.

Курбан БЕРДЫЕВ:

На футболе появился 
противный контингент
Артур ЕНИКЕЕВ 
(«КП» - Казань»)

Главный тренер казанского «Ру-
бина» прервал долгое молчание, 
дав интервью «Комсомолке». 
�

В кабинете Бердыева тускло. Со стола 
на тренера смотрят фотографии детей и су-
пруги. Со стены - плакат наставника лондон-
ского «Арсенала» Арсена Венгера, которо-
го Бердыев неоднократно называл своим 
кумиром. В последнее время над рулевым 
казанцев сгущаются тучи. В клубе идут фи-
нансовые проверки, вызванные скандаль-
ным «делом Тёре». Напомним, агент опаль-
ного полузащитника «Рубина» Гекхана Тёре 
обвинил Курбана Бердыева в требовании 
отката в 500 тысяч долларов за трансфер 
игрока. Тренер наотрез отвергает обвине-
ния. Вердикт вынесет попечительский со-
вет ФК «Рубин».

А пока Бердыев просит обойти эту те-
му стороной. Учитывая закрытость трене-
ра, ставшую притчей во языцех, и на этом 
спасибо…

- Когда вы больше волновались - 
перед попечительским советом или 
перед знаменитым матчем «Рубина» 
с «Барселоной» на «Ноу Камп»?

- Я сейчас вообще не волнуюсь. На все 
воля Аллаха. Как будет, так будет.

- Почему после блестящих сезо-
нов-2008/09 Казань не заболела фут-
болом? Не идет зритель на «Рубин»…

- В этом есть моя вина. Мы не доработа-

ли, если не смогли завлечь зрителей по-
сле такого успеха. Если со мной перепод-
пишут контракт, работа с болельщиками 
в корне изменится.

- Десять лет назад я все матчи брон-
зового сезона без малейшего страха 
смотрел на Восточной трибуне. А се-
годня боюсь идти на матч с семьей - 
ОМОН, хулиганы, дубинки, овчарки...

- Появился какой-то противный контин-
гент, которым футбол до одного места. 
Им нужно выплеснуть грязь. Они мешают. 
Я полностью согласен с тем, что делает 
в «Локомотиве» президент клуба Смород-
ская. Нужно избавляться от таких людей. 
Ко мне однажды женщина на улице подо-
шла. Ходила, говорит, с мужем на футбол. 
Больше не пойду, так матерятся, что уши 
в трубочку. Это российская беда.

- Продавать билеты по паспортам?
- Обязательно! Внедрять камеры, способ-

ные распознавать лица. Но прежде всего 
нужно лечить душу.

- Переход на систему «осень - вес-
на» оправдал себя?

- Назовите мне хоть один город или регион, 
кому бы были выделены федеральные деньги 
на реконструкцию стадиона или строитель-
ство манежа в связи с переходом на «осень 
- весну»? Их нет и не будет! В первой и вто-
рой лиге вообще кошмар! Хорошо, в этом 
году зима пришла позже. И мы перенесли 
последний тур, а так бы я посмотрел, как 
бы мы играли тут с «Зенитом» в минус 22.

КРАСНАЯ КАРТОЧКА

СЛУШАЙТЕ 
НОВОСТИ СПОРТА 
ПО БУДНЯМ 
В 9.00 и 15.00

Валерий Карпин второй раз 
вошел в красно-белую реку 

как главный тренер команды.

Полный текст интервью читайте 
на  сайте kp.ru/3537.

Полная версия интервью - 
на сайте sovsport.ru.
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5.00, 9.00 Новости
5.05 Доброе утро
9.15 Контрольная закупка
9.45 Жить здорово! 12+
10.55 Модный приговор
12.00, 15.00 Новости 

 (с субтитрами)
12.20 Время обедать!
13.00 Дешево и сердито  

с Дарьей Донцовой
14.00 Другие новости
14.25 Понять. Простить 12+
15.15 Доброго здоровьица!  

с Геннадием Малаховым 12+
16.10 «ЖЕНСКИЙ ДОКТОР» 

16+ 7-я серия. В центр ре-
продуктологии обращается 
состоятельный мужчина 
Георгий Ривчук. Его молодая 
жена не хочет вынашивать 
ребенка, и они ищут сурро-
гатную мать... 

17.00 «НЕРАВНЫЙ БРАК» 16+
43-я серия. Алиса решает 
использовать для побега 
вертолет. Стас идет в квар-
тиру, где убили Егора, 
и фотографирует помощника 
Лебедева. Люся утверждает, 
что это не тот человек. Инна 
и Жуков расписываются... 

18.00 Вечерние новости  
(с субтитрами)

18.50 Давай поженимся! 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время
21.30 «ОТРАЖЕНИЕ» 16+ 

9-я и 10-я серии. 
Даша с Андреем следят 
за Ряшен цевым и понимают, 
что он хочет уехать. Они ре-
шают немедленно задержать 
преступника. Для этого 
приходится идти на отчаян-
ные меры и исполь зовать 
Полину...

23.30 Вечерний Ургант 16+
0.00 Ночные новости
0.25 «ЗАДИРЫ» 16+ 

2-я серия. Взорвана машина 
банкира Эндрю Бриджли, 
проходящего лечение от де-
прессии в психиатрической 
клинике...

1.35, 3.05 «Роботы» 
Мультипликационный фильм

3.00 Новости
3.20 «Запах». Док. фильм 16 +
4.15 Контрольная закупка

6.00 Мультфильмы 0+
8.00 Полезное утро 0+
8.30, 14.00 Обмен бытовой 

техники 0+
9.00 Улетные животные
9.30 «ДЕВЯТЬ ДНЕЙ ДО ВЕСНЫ» 

ДЕТЕКТИВ, Россия, 2007 г. 
Майор спецназа Илья решает 
жениться. Однако его бывшую 
любовницу Яну этот факт 
не устраивает...
В ролях: Павел Майков, Александра 
Урсуляк

11.30, 14.30 С.У.П.
12.00 Улетные животные
12.30 Каламбур
13.00 Анекдоты. Скетчком
15.00 Дорожные войны
16.00 Вне закона. «Детские страхи», 

«Ненужный ребенок», 
«Ордер на смерть»

18.00 Каламбур
19.00 Улетные животные
20.00 Анекдоты. Скетчком
21.30 КВН. Играют все
22.30 Улетное видео
23.00 Дорожные войны
23.30 Голые и смешные 18+
0.30 Чо происходит?
1.00 Удачная ночь 0+
1.30 «ДЕВЯТЬ ДНЕЙ ДО ВЕСНЫ» 

ДЕТЕКТИВ, Россия, 2007 г.
3.25 «СSI: МЕСТО ПРЕСТУПЛЕНИЯ 

НЬЮ-ЙОРК-5»
4.20 Неизвестная планета
5.20 Самое смешное видео
5.50 Анекдоты. Скетчком

6.30 Профессионалы 
7.00 Джейми у себя дома 0+
7.30 Мужчина мечты 
8.00 Полезное утро 0+
8.30 «КОРОЛЕВА МАРГО» 
10.30 По делам 

несовершеннолетних
11.30 Звездная жизнь
12.30 Одиночество любви
14.30 Еда по правилам и без... 0+
15.30 «ВОРОБЫШЕК» 

МЕЛОДРАМА, Россия, 2011 г. 
Игорь с детства дружил с девочкой 
из состоятельной семьи - Светой. 
Родители обоих надеялись, что 
дальше будет свадьба. Однако 
Игорь сталкивается с Юлькой 
Воробышком - воспитанницей 
детского дома - и влюбляется... 
В ролях: Елена Меркулова, 
Ильвес Ян

17.30 Тайны тела
18.00 «МАРГОША»
19.00 Секунда до...
23.00, 1.10 Одна за всех 

с Анной Ардовой
23.30 «ПОВЕСТЬ 

О МОЛОДОЖЕНАХ» 
МЕЛОДРАМА, СССР, 1959 г. 12+ 
В ролях: Вера Пашенная, Татьяна 
Пельтцер

1.30 Удобный вечер 0+
2.00 «МЕДВЕЖИЙ УГОЛ» 
4.55 Я боюсь
5.50 Цветочные истории 0+
6.00 Бывшие
6.25 Музыка на «Домашнем»

5.00 Утро России
9.00 1000 мелочей. Ток-шоу
9.45 О самом главном
10.30 «КУЛАГИН 

И ПАРТНЕРЫ» 12+
11.00, 14.00, 17.00 Вести
11.30, 14.30, 17.30 Местное 

время. Вести - Москва
11.50 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ» 

12+
12.50 Дело Х. Следствие 

продолжается. Ток-шоу 
12+

13.50, 16.45, 4.45 Вести. 
Дежурная часть

14.50 «ЕФРОСИНЬЯ. 
ТАЕЖНАЯ ЛЮБОВЬ» 
195-я серия. Марина уве-
рена, что Мартынов бросил 
ее ради Ирины... 

15.45 «КРОВИНУШКА» 
221-я серия. Теркулов 
неожиданно для себя одер-
живает победу над новым 
владельцем клиники...

17.50 «ГАДАНИЕ 
ПРИ СВЕЧАХ» 12+ 
Стенич вдруг понимает, 
что с Шеметовым проис-
ходит что-то нехорошее, и, 
схватив попутку, она мчится 
в Москву. С Шеметовым 
действительно сердечный 
приступ...

19.40 Местное время. 
Вести - Москва

20.00 Вести
20.30 Спокойной ночи, 

малыши!
20.40 Прямой эфир 12+
21.30 «БЕДНЫЕ 

РОДСТВЕННИКИ» 12+
12-я и 13-я серии. Андрей 
принимает решение уехать 
на два года - стать пере-
водчиком в месте военных 
действий... 

23.20 Специальный 
корреспондент 16+

0.25 «Муза и генерал. 
Секретный роман 
Эйтингона». Док. фильм 
12+

1.25 Вести +
1.50 Честный детектив  16+
2.20 «ТРОЕ В ЛОДКЕ, 

НЕ СЧИТАЯ СОБАКИ» 
КОМЕДИЯ, СССР, 1979 г., 
1-я серия

3.45 Комната смеха

6.00 Настроение
8.30 «ДЕЛО БЫЛО 

В ПЕНЬКОВЕ» 
МЕЛОДРАМА, СССР, 1957 г.

10.20 Петровка, 38 16+
10.40 Врачи. Ток-шоу 16+
11.30, 14.30, 17.30, 19.50 

События
11.50 «ГОЛУБАЯ СТРЕЛА» 

ДЕТЕКТИВ, СССР, 1958 г. 
13.45 Треугольник 16+
14.50 Город новостей
15.10 Петровка, 38 16+
15.30 Живая природа 

«Водопой» 6+
16.35 Pro жизнь. Ток-шоу 16+
17.50 «ПОГОНЯ 

ЗА АНГЕЛОМ» 12+ 
12-я серия. Вечером Николай 
с Майком едут на дачу. Нико-
лай оставляет Ивану телефон 
некоей Светы Ворониной, 
как он говорит, его близкой 
подруги. Это на тот случай, 
если что-то случится. Утром 
Иван слышит телефонный 
звонок, а вскоре срабатыва-
ет автоответчик. Какие-то лю-
ди предупреждают Николая 
о проблемах...

18.45 Право голоса 16+
20.15 «Звезды и наркотики» 

Док. фильм 16+ 
Список знаменитостей, по-
павших в наркотические 
сети, огромен. Мало кто за-
думывается о том, сколько 
талантов загубил ядовитый 
дурман... 

21.55 «ПРЕДЛАГАЕМЫЕ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВА. 
СВАДЬБА» 16+ 
3-я и 4-я серии. Празднова-
ние свадьбы в загородном 
отеле «Сказка» превращает-
ся в трагедию. В разгар весе-
лья умирают свидетель и сви-
детельница новобрачных... 

0.00 События. 25-й час
0.35 Линия защиты 16+
1.05 Еще не поздно 

Программа Леонида Млечина 
12+

2.10 «БЕЗ ПРАВА 
НА ПРОВАЛ» 
ВОЕННАЯ ДРАМА, СССР, 
1984 г. 12+

3.50 «САМЫЙ 
МЕДЛЕННЫЙ ПОЕЗД»
ДРАМА, СССР, 1963 г. 
6+

6.00, 10.00, 12.00, 15.30, 18.30, 
22.00 Сейчас

6.10 «Клыки».  Док. фильм 16+ 
7.00 Информационно-развлека-

тельный канал «Утро на «5» 6+
9.45 Место происшествия
10.30 «ГРУППА ZETA-2» 16+
12.30 «ГРУППА ZETA-2» 16+
15.00 Место происшествия
16.00 Открытая студия
17.00 Право на защиту 16+
18.00 Место происшествия
19.00 «ДЕТЕКТИВЫ» 

«ОТЧУЖДЕНИЕ» 16+
19.30 «ДЕТЕКТИВЫ». «АМНЕЗИЯ» 

16+
20.00 «ДЕТЕКТИВЫ» 

«ВЫСТРЕЛ ИЗ ПРОШЛОГО» 16+
20.30 «СЛЕД». «ОБЩАГА НА КРОВИ» 

16+
21.15 «СЛЕД». «СРЕДСТВО 

ОТ НАСТРОЕНИЯ» 16+
22.25 «СЛЕД». «БЛОК» 16+
23.10 «БЕЛЫЕ РОСЫ» 12+ 

Ветеран труда и трех войн, 
уважаемый человек в деревне 
Белые Росы Федор Ходас уже 
давно овдовел и имеет троих 
взрослых сыновей. Старший 
чрезмерно расчетлив, младший 
чересчур весел... 
В ролях: Всеволод Санаев, Николай 
Караченцов

0.55 «ОДИН ИЗ НАС» 12+
2.45 «КАТЕРИНА ИЗМАЙЛОВА» 12+
4.35 Реальный мир 12+
5.00 «Клыки».  Док. фильм 16+

5.10, 7.45 Все включено 16+
6.05 Вопрос времени   
6.30, 4.45 Моя планета
7.00, 9.00, 12.00, 19.15, 23.10 

Вести - спорт
7.10 Диалоги о рыбалке
8.40, 11.40, 2.20 Вести.ru
9.15 «СТАЛЬНЫЕ АКУЛЫ» 

БОЕВИК, США, 1996 г. 16+
11.10 Приключения тела
12.15 Братство кольца
12.45 «БАЗА «КЛЕЙТОН»

БОЕВИК, США - Германия, 
2003 г. 16+ 
В ролях: Джон Траволта, Сэмюэл 
Л. Джексон

14.45 Полигон
15.20 Профессиональный бокс 

Денис Лебедев (Россия) против 
Сантандера Сильгадо (Колумбия). 
Бой за титул чемпиона мира в пер-
вом тяжелом весе по версии WBA

19.30 «УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. МЕНТЫ-4» 16+ 
Как только начальник отдела 
Мухомор покидает город по 
семейным обстоятельствам, 
в отделение поступает информация 
о трех трупах. За дело берется 
майор Соловец...

23.25 Футбол. Кубок Германии. 
1/8 финала. «Аугсбург» - 
«Бавария». Прямая трансляция

1.25 Экспресс-курс 
Ричарда Хаммонда

2.35 Рейтинг Баженова
3.05 «ВОСХОД «ЧЕРНОЙ ЛУНЫ» 

БОЕВИК, США, 1986 г. 16+

5.55 Информационный канал 
«НТВ утром

8.35 «ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУХТАРА» 16+

9.30 Чрезвычайное 
происшествие. Обзор

10.00 Сегодня
10.20 Поедем, поедим! 16+
10.55 До суда 16+
12.00 Суд присяжных 16+
13.00 Сегодня
13.25 Суд присяжных  

Окончательный вердикт 16+
14.35 «УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 

ФОНАРЕЙ» 16+
15.30 Чрезвычайное 

происшествие. Обзор 
16.00 Сегодня
16.25 Прокурорская 

проверка 16+
17.40 Говорим и показываем   

Ток-шоу с Леонидом 
Закошанским 16+

18.30 Чрезвычайное 
происшествие. Обзор

19.00 Сегодня
19.30 «ЛИТЕЙНЫЙ» 16+ 

«ШАНТАЖИСТЫ», 
«НЕЗВАНЫЙ ГОСТЬ»

21.25 «ДИКИЙ-3» 16+ 
«ЗОЛОТО МАФИИ» 
1-я и 2-я серии 
Меченому удается скрыться 
от Дикого, угнав автомобиль 
у отдыхающих на природе 
туристов. Идя по его следу, 
Дикий спасает Меченого 
от расправы киллера, по-
досланного Константином 
Сергеевичем...

23.15 Сегодня. Итоги
23.35 «ПОГОНЯ 

ЗА ТЕНЬЮ» 16+ 
«ФАЛЬШИВЫЙ ПАРФЮМ», 
«ОПАСНЫЕ ИГРЫ» 
Группа Соболева рассле-
дует дело о похищении 
школьника Димы, сына 
предпринимателя Калинина, 
задолжавшего деньги влия-
тельному бизнесмену Павлу 
Масленникову...

1.35 Главная дорога 
Программа об автомобилях 
16+

2.10 Центр помощи 
«Анастасия» 16+

2.55 «ОПЕРГРУППА-2» 16+
4.55 «ЧАС ВОЛКОВА» 16+

6.30 Евроньюс
10.00 Наблюдатель
11.15 «ЧЕХОВ И Ко» 
12.00 Мировые 

сокровища культуры 
«Афинский Акрополь»

12.15 «Истории в фарфоре» 
Док. сериал

12.45 «Рожденный театром» 
Док. фильм

13.25 «Солнечный камень - 
компас викингов»   
Док. фильм

14.15 «Иоганн Вольфганг Гете» 
Док. фильм

14.25 Aсademia
15.10 Мой Эрмитаж
15.40, 19.30, 23.30 Новости 

культуры
15.50 «ОЛИМПА» 

ДРАМА, СССР, 1974 г. 
17.05 «Александр Вишневский. 

Осколок в сердце» 
Док. фильм 
В 1967 году хирург Барнард 
впервые сделал пересадку 
сердца человеку...

17.30 «Потаенное судно» 
Док. сериал

18.00 Звезды скрипичного 
искусства. Пинхас Цукерман

18.45 Мировые сокровища 
культуры

19.00 «Млечный путь 
Роальда Сагдеева» 
Док. фильм

19.45 Главная роль
20.05 Власть факта    

«Полиция»
20.45, 1.55 Сквозь 

кротовую нору 
с Морганом Фрименом 

21.30 Больше, чем любовь   
Юрий Никулин 
и Татьяна Покровская

22.15 Игра в бисер   
с Игорем Волгиным

23.00 «Исторические 
путешествия Ивана 
Толстого». Док. сериал

23.50 «ПУЧЧИНИ»
ДРАМА, Италия, 2008 г., 
1-я серия

1.30 «Глаза в глаза» 
 с Аллой Сигаловой

С 2.00 вещание 
по кабельным сетям

2.40 Мировые сокровища 
культуры

6.00, 13.15 Особый отдел    
«Филин в ловушке» 12+

7.05 «ОПЕРАЦИЯ «ТРЕСТ» 12+
9.00, 13.00, 16.00 Новости
9.15 «От границы - до Победы!»   

Док. сериал 12+
10.00 «ВЫСТРЕЛ В ТУМАНЕ» 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ, СССР, 1963 г. 12+
В ролях: Владимир Краснопольский, 
Лионелла Пырьева

11.35 «РАССЛЕДОВАНИЕ» 
ДЕТЕКТИВ, СССР, 1980 г. 12+ 
В ролях: Андрей Мягков, Владимир 
Самойлов

14.15 Поединки 
  «Счастье разведчика» 

16.15 «ЮНГА СЕВЕРНОГО ФЛОТА» 
ДРАМА, СССР, 1973 г. 12+
Киноповесть о четырех подростках, 
в чьих душах война оставила 
страшные следы. Первая роль 
в кино Игоря Скляра...

18.00 Новости
18.30 Зафронтовые разведчики 
19.55 Поединки.   «Правительство США 

против Рудольфа Абеля» 
22.00 Новости
22.30 «КОНЕЦ «САТУРНА» 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ, СССР, 1967 г. 12+ 
Получив сведения о немецких 
шпионах, советские разведчики 
смогли дезинформировать умного 
и коварного врага с помощью 
фальшивых донесений... 
В ролях: Михаил Волков, Георгий 
Жженов

0.20 «БЕЗ ПРАВА НА ОШИБКУ» 
ДЕТЕКТИВ, СССР, 1974 г. 12+

Ограничение по возрасту 16+ Ограничение по возрасту 16+ Ограничение по возрасту 16+ 
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6.00 Орел и решка 
7.00 Утренний фреш 
9.10 «ИВАН ДА МАРЬЯ» 12+ 

Между царем и солдатом Иваном 
происходит нешуточный спор. 
Бывалый солдат, конечно, берет верх 
над вздорным государем, но у него 
была помощница... 
В ролях: Иван Бортник, Татьяна 
Пискунова

10.30 «БЕЛЫЙ БИМ ЧЕРНОЕ УХО» 12+ 
Трогательная лирическая киноповесть 
о судьбе собаки, теряющей 
любимого хозяина... 
В ролях: Вячеслав Тихонов, Валентина 
Владимирова

12.30 News Блок 
13.00 Орел и решка 
14.00 «ПОЛОВИНКИ»
15.00 Свободен
17.00 Каникулы в Мексике-2 
18.00 Секретные материалы 
19.00 Любовь на четверых
20.00 «СЕКС В БОЛЬШОМ ГОРОДЕ» 
22.00 Каникулы в Мексике-2
23.00 Секретные материалы 

шоу-бизнеса
0.00 News Блок 
0.30 Каникулы в Мексике-2   

Ночь на вилле
1.00 Любовь на четверых 18+
2.00 «КАК Я ВСТРЕТИЛ 

ВАШУ МАМУ» 
2.50 Каникулы в Мексике-2   

Ночь на вилле 
3.10 Шпильки Чарт 
4.10 Musiс

6.00 «МОЯ ПРЕКРАСНАЯ 
НЯНЯ» 12+

7.00 «Великий Человек-паук» 
Мультсериал 12+

7.30 «Клуб Винкс - 
школа волшебниц» 
Мультсериал 12+

8.00 Животный смех 0+
9.30 «ДНЕВНИК ДОКТОРА 

ЗАЙЦЕВОЙ» 16+
10.30 «ВОРОНИНЫ» 16+
11.30 Даешь молодежь! 16+
12.00 6 кадров 16+
13.00 Животный смех 0+
14.00 «ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ» 

ФАНТАСТИКА, США, 
1997 г. 16+ 
В ролях: Каспер Ван Дин, 
Дениз Ричардс

16.00 Галилео 0+
17.00, 18.30 6 кадров 16+
18.00, 19.00 Даешь 

молодежь! 16+
19.30 «ВОРОНИНЫ» 16+ 

Вера очень переживает 
из-за развода своих ро-
дителей. Но впереди день 
ее рождения, на праздно-
вании которого Вера снова 
попытается свести Сергея 
и Людмилу...

21.00 «ДНЕВНИК ДОКТОРА 
ЗАЙЦЕВОЙ» 16+ 
Профессор, пытавшийся вы-
лечить Макса, оказывается 
гал люцинацией. Саша бо-
рется за жизнь и рассудок 
Майорова...

22.00 «НАПРОЛОМ» 
ФАНТАСТИКА, Франция, 
2012 г. 16+ 
Орбитальная станция MS1 - 
крупнейшая космическая 
тюрьма, где в анабиозе со-
держатся тысячи опасных 
преступников. Ходят слухи, 
что над погруженными в ис-
кусственный сон узниками 
проводятся противозакон-
ные эксперименты... 
В ролях: Гай Пирс, Мэгги 
Грэйс

23.50 6 кадров 16+
0.30 Даешь молодежь! 16+
1.00 Не может быть!
4.00 «ВСЕ ТИП-ТОП, 

ИЛИ ЖИЗНЬ НА БОРТУ» 
12+

4.55 Мультсериалы 6+
5.40 Музыка на СТС 16+

5.00 «Безумный спортивный 
мир Багза Банни» 
Мультфильм 6+

5.30 По закону 
6.00 В час пик. Подробности 
6.30 Обманутые наукой: 

 «Насильно счастливые» 
7.30 Жадность: 

 «Консервы» 
8.30 Новости «24» 
9.00 Званый ужин 

Лучшее 
10.00 Любовь 911 
11.00 «СЛЕДАКИ» 
12.00 Экстренный вызов
12.30 Новости «24» 
13.00 Званый ужин 
14.00 Не ври мне! 
15.00 Семейные драмы 
16.00 Засуди меня
17.00 Верное средство 
19.00 Экстренный вызов
19.30 Новости «24» 
20.00 Территория 

заблуждений    
с Игорем Прокопенко 

22.00 Экстренный вызов
22.30 Новости «24»   

Итоговый выпуск 
22.50 «ЗАТАЩИ 

МЕНЯ В АД» 
УЖАСЫ, США, 2009 г. 
Кристина Браун живет 
в Лос-Анжелесе, работает 
в банке, оформляя клиентам 
ссуды. Все складывается 
хорошо, но только 
до тех пор, пока в банке 
не появляется некая 
миссис Гануш с просьбой 
об отсрочке ипотечного 
кредита... 
В ролях: Элисон Ломан, 
Джастин Лонг 

0.45 «ПОСЛЕДНИЙ 
РУБЕЖ». БОЕВИК, 
США - Израиль, 2000 г. 
Песчаная планета Нимбус-3. 
Одинокий поселенец 
видит, как на горизонте 
материализуется фигура 
человека, который 
предлагает ему помощь. 
Вдвоем они задумывают 
похитить звездолет...  
В ролях: Уильям Шетнер, 
Леонард Нимой

2.30 «СОЛДАТЫ-7» 
4.30 «Жить будете»

5.05 Мультсериалы
7.20 «ПРИКОЛЫ НА ПЕРЕМЕНКЕ. 

НОВАЯ ШКОЛА» 
7.35 «Финес и Ферб».  Мультсериал
8.00 Узнавайка 0+
10.20 Мультсериалы
13.00 «ВЫСШИЙ КЛАСС» 
13.25 «BСЕ ТИП-ТОП, ИЛИ ЖИЗНЬ 

ЗАКА И КОДИ» 
13.55 «ДАЙТЕ СAННИ ШАНС» 
14.20, 0.55 «ХАННА МОНТАНА» 
14.55 Мультсериалы
17.05 «ПРИКОЛЫ НА ПЕРЕМЕНКЕ. 

НОВАЯ ШКОЛА»
17.25 «ТАНЦЕВАЛЬНАЯ 

ЛИХОРАДКА» 
17.55 «ВОЛШЕБНИКИ 

ИЗ ВЭЙВЕРЛИ ПЛЭЙС» 
18.20 «ФИЛ ИЗ БУДУЩЕГО» 
18.50 «ДЖЕССИ» 
19.20 «ВИОЛЕТТА» 12+
21.10 «УДИВИТЕЛЬНЫЕ 

СТРАНСТВИЯ ГЕРАКЛА» 12+
23.00 «H2O: ПРОСТО ДОБАВЬ 

ВОДЫ» 12+
23.35 «ДЕРЖИСЬ, ЧАРЛИ!» 
0.00 «КАК ПОПАЛО» 12+
1.25 «ВОЛШЕБНИКИ ИЗ ВЭЙВЕРЛИ 

ПЛЭЙС» 
1.50 «ТАНЦЕВАЛЬНАЯ ЛИХОРАДКА» 
2.15 «BСЕ ТИП-ТОП, ИЛИ ЖИЗНЬ 

ЗАКА И КОДИ» 
2.40 «JONAS L.A.» 
 3.00 «H2O: ПРОСТО ДОБАВЬ 

ВОДЫ» 12+
3.30 «ДАЙТЕ СAННИ ШАНС» 
3.55 Мультсериалы

7.00, 7.35 Мультсериалы 
12+

8.00 «БИГ ТАЙМ РАШ» 12+
8.30, 9.00, 9.25 Мультсериалы 

12+
9.55, 10.20 «Губка Боб 

Квадратные штаны» 
Мультсериал 12+

10.50 «Пингвины 
из «Мадагаскара» 
Мультсериал 12+

11.15 Женская лига: парни, 
деньги и любовь 

11.45 «БЕЗ АНСАМБЛЯ» 
КОМЕДИЯ, США, 2009 г. 
В ролях: Шошана Буш, 
Дэймон Уайанс-мл.

13.30, 19.30 «УНИВЕР» 
14.00 «ЛЮБОВЬ НА РАЙОНЕ» 
14.30 Дом-2. Lite 
16.25, 17.00, 18.30, 20.30 

«ИНТЕРНЫ» 
Купитман намекает Быко-
ву, что тот живет скучной 
сексуальной жизнью. 
Быков требует от Кисегач 
разнообразия в постели. 
Чтобы понравиться Давиду, 
Варя начинает интересовать-
ся футболом. Вот только 
с командой Черноус оши-
блась и попутала «мясо» 
с «конями»...

17.30, 18.00, 19.00, 20.00 
«РЕАЛЬНЫЕ ПАЦАНЫ» 

21.00 «КРУТАЯ ДЖОРДЖИЯ» 
КОМЕДИЯ, США, 2007 г. 
Лили отправляет свою дочь 
Рэйчел на лето к бабушке 
Джорджии. Рэйчел - 
трудный подросток. Однако 
Джорджия подозревает, 
что за маской такого 
поведения кроется большой 
и страшный секрет...
В ролях: Джейн Фонда, 
Линдси Лохан

23.05 Дом-2. Город любви 
0.05 Дом-2. После заката 
0.35 «КОМПЬЮТЕРЩИКИ» 
1.05 «Одиннадцатый час» 

Док. фильм 
2.55 Битва экстрасенсов 
3.55 Необъяснимо, но факт  

Суеверия 
4.55 Школа ремонта 12+
5.50 Атака клоунов   

Игровое шоу 
6.20 «САША + МАША» 

6.00, 8.20 «Могучие рейнджеры» 
12+

6.25 «Флинстоны» 12+
6.55 «Бейблейд» 6+
7.20 «Блейзин Тинз» 12+
8.50 «Остров ненужных мутантов» 

12+
9.15, 13.15 «Бэтмен» 12+
9.35, 12.50 «Фантастическая 4-ка» 

12+
10.10, 17.05, 19.40, 21.21, 0.15, 

1.35 «Симпсоны» 
11.30, 18.18 «Каникулы в каньоне» 
11.55, 17.00, 23.35 «Hobosti 2Х2» 
12.00, 18.50 «Бивис и Баттхед» 
12.25, 17.55 «Шоу Кливленда» 
13.40 «Серебряный серфер» 12+
14.10 «Блич» 12+
14.40 «Наруто: Ураганные хроники» 
15.05 «Большой куш» 12+
15.40, 4.25 «МЕНЯ ЗОВУТ ЭРЛ» 
16.30 «Исчезновение Харухи 

Судзумии» 
17.30, 21.00, 22.45 «Футурама» 
19.10 «Псих» 
20.30, 22.20 «Американский 

папаша» 
23.15, 1.10 «Южный парк» 18+
23.40, 3.05 «Подопытные» 

Два друга подрабатывают в 
лаборатории «Тестико», испытывая 
на своих шкурах новые препараты... 

0.45 «Реутов ТВ» открывает 
Россию» 

2.10 «Рестлинг WWE SmaсkDown» 
3.30 «Чудаки» 
5.15 «Русские мультфильмы» 12+

6.00 Мультфильмы 0+
7.10 «ДЕЖУРНЫЙ АНГЕЛ» 
8.05 Помощь с того света
9.00 Миссия двойников
10.00 Параллельный мир
11.00, 18.00 Х-Версии. 

Другие новости
11.30, 18.30 Охотники 

за привидениями
12.30 Городские легенды  

«Владимирский централ» 
13.00 «Предсказания 

на 30 языках. 
Эдгар Кейси» 
Док. фильм

14.00 Апокалипсис   
«Эпидемии» 

14.45 Загадки истории 
«Неизвестный Нострадамус» 

15.45 Гадалка
17.00 Параллельный мир
19.00 «ОБМАНИ МЕНЯ» 
20.50 Апокалипсис  

«Последние числа майя» 
Когда закончится наш 
мир, как произойдет 
конец света и будет ли 
он вообще?..

21.50 Апокалипсис   
«Война миров» 
Что ожидает нашу галак-
тику, когда она сблизит-
ся с Туманностью Андро-
меды?..

22.30 Х-Версии. 
Другие новости

23.00 «ПОЛ: СЕКРЕТНЫЙ 
МАТЕРИАЛЬЧИК» 
КОМЕДИЯ, США, 
2011 г. 16+ 
Два любителя фантастики 
из Великобритании отпра-
вляются в Америку на меж-
дународный фанатский 
конвент. Дорогой им встре-
чается инопланетянин - 
довольно общитель ный 
малый, назвавшийся 
Полом и попросивший 
о помощи... 
В ролях: Миа Сталлард, Сай-
мон Пегг

1.15 «БЛИЗКИЕ КОНТАКТЫ 
ТРЕТЬЕЙ СТЕПЕНИ» 
ФАНТАСТИКА, США, 
1998 г. 

3.30 Как это сделано 
4.00 «ЗВЕЗДНЫЕ ВРАТА: 

ВСЕЛЕННАЯ» 
5.00 «БАШНЯ» 16+

8.05 ПОД КАПОТОМ. Тест-драйв 
Hyundai Veloster 12+

8.30 «ЗОЛОТАЯ ТЕЩА» 
КОМЕДИЯ. 20-я серия 12+

8.55 ПЛАНЕТА МЧС. Катастрофы, 
ЧП, спасения 12+

9.05, 17.05 Роман ВИКТЮК: 
«Меня хранит кольцо Версаче» 
12+

9.30 ФИТНЕС КАЖДЫЙ ДЕНЬ 
Тренер - Анна МИЛЯВСКАЯ 
12+

10.05 «ВОЛНЫ - УБИЙЦЫ» 
Док фильм. Волны-цунами 
и волны-убийцы - одно из са-
мых грозных явлений Мирово-
го океана 12+

10.50 Автор педагогических 
бестселлеров Эрве 
ТЮЛЛЕ: «Как вырастить 
из ребенка гения?» 12+

11.05 КУЛИНАРНОЕ ШОУ 
Джеймс ОЛИВЕР: 
обед за 30 минут 12+

11.30 Михаил ПОРЕЧЕНКОВ: 
«Офицер из меня получился 
только в кино» 12+

11.55, 12.55, 13.55, 14.55, 
15.55, 16.55, 17.55, 
18.55, 19.55, 20.55 
НОВОСТИ TV + FM*

12.05 СВЕТСКАЯ КУХНЯ 
Все самое «вкусное» 
из жизни звезд 12+

12.30 Телеведущая 
Анна КАСТЕРОВА: 
«Не могу позволить себе 
откровенные съемки» 12+

13.04 ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ 
Есть ли жизнь после финан-
сового краха: как Исландия 
пережила экономический 
коллапс в 2008 году. 
Ведущие: Дарья 
АСЛАМОВА и Александр 
ЯКОВЛЕВ TV + FM*

14.05 БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА 
Финансовая грамотность - 
что это и для кого? 
Гость: представитель 
«Финпотребсоюз» 
Игорь КОСТИКОВ

14.30 «НАРОДНЫЕ ПРОМЫС-
ЛЫ РОССИИ. РУССКИЕ 
ЗОЛОТОШВЕЙКИ» 
Док фильм 12+

15.05, 22.05 ЧАС 
ЭКСТРАСЕНСОВ

16.05 «ЛЕСТНИЦА В НЕБО» 
Док фильм. Фильм о гениаль-
ном изобретении - космиче-
ском лифте 12+

16.30 НИЧЕГО ЛИШНЕГО 
НА ВЕСАХ. Худеем весело! 
12+

17.30 «ЗОЛОТАЯ ТЕЩА» 
КОМЕДИЯ. 21-я серия 12+

18.04 КАРТИНА ДНЯ 
Говорим о самых интересных 
и громких событиях дня. 
Аналитика и комментарии 
экспертов TV + FM*

20.05 В гостях у Елены ХАНГИ 
Писатель Сергей 
ШАРГУНОВ о новых героях 
нашего времени 12+

21.05 «ЗОЛОТАЯ ТЕЩА» 
КОМЕДИЯ. 22-я серия 12+

21.30 ОТЧАЯННЫЙ ДОМОХОЗЯ-
ИН. Леонид ЗАХАРОВ 
готовит сибас, запеченный 
с креветками 12+

23.05 «АТЫ-БАТЫ, 
ШЛИ СОЛДАТЫ» 
В ролях: Леонид Быков, 
Владимир Конкин 12+

5.00 Карта туриста 12+
5.25 Новости региона 12+
5.40 Дыхательные практики 0+
6.00, 6.30, 7.00, 7.30 Утренние 

новости
6.05, 6.35 Телепрограмма «Утро» 

0+
6.45, 7.45 Мультфильмы 0+
7.05, 7.35 Телепрограмма «Утро» 

0+
8.00 «ЛЮБОВЬ И НЕНАВИСТЬ» 16+
9.00, 11.30, 13.30 Новости 

Подмосковья
9.20 «И ЭТО ВСЕ О НЕМ» 16+
10.55 «Как работают машины»   

Док. сериал 16+
11.50, 1.00 «Хит-парад 

интерьеров». Док. сериал 16+
12.30 «ЛЮБОВЬ И НЕНАВИСТЬ» 16+
13.45 Новости региона
14.00 «Этот фантастический свет» 

  Док. сериал 16+
15.00 «И ЭТО ВСЕ О НЕМ» 16+
16.30 Формула успеха 16+
16.50, 0.30 ДПС-контроль 16+
17.10 Специальный репортаж 16+
17.30 Новости Подмосковья
18.00, 2.00 Формула событий 16+
19.00 Прямой разговор 

с Андреем Воробьевым 16+
20.00 «АНАТОМИЯ СТРАСТИ-2» 16+
21.00 Мультфильмы 0+
21.30 Новости Подмосковья
22.00 «РАТАТУЙ» 16+
0.00 Овертайм 16+
1.30 Новости Подмосковья
3.00 Область доверия 16+
4.00 «АНАТОМИЯ СТРАСТИ-2» 16+

Нас смотрят на: 
� Спутниковых платформах 

Триколор ТВ и НТВ Плюс 
� Мобильных приложениях 

MTS TV и SPB TV 
� Интернет-порталах 

corbina.tv и 
planeta-online.tv

РЕ
КЛ

АМ
А

* Радио «КП» 97,2 FM

8.05 ПОД КАПОТОМ. 

Ограничение по возрасту 16+ Ограничение по возрасту 6+ Ограничение по возрасту 16+ 

Ограничение по возрасту 16+ Ограничение по возрасту 16+ 
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Сергей ЕФИМОВ

«Программу макси-
мум» закрывают! Ее 
ведущий рассказал 
нам, почему и чем он 
теперь займется. ▼

Нежданно-негаданно 
руководство НТВ ре-
шило прикрыть флаг-
ман субботнего эфи-
ра: мол, рейтинги уже 
не те. Последний вы-
пуск «Программы мак-
симум» выйдет 22 де-
кабря - на следующий 
день после ожидаемого 
конца света. Глеб Пья-
ных рассказал нам, что 
с ним и телевидением 
будет дальше.

- Будет ли последняя 
программа какой-то осо-
бенной? Может, про ко-
нец света?

- Конец света - это ба-
нальность. Конечно, она 
будет специальной. Есть 
вещи, которые мне инте-
ресны. Но, наверное, они 
не очень зацепят массо-
вого зрителя. Как раз еду 
на летучку, чтобы с ребя-
тами посоветоваться - я 

своим сотрудникам дове-
ряю не меньше, чем себе.

- Но пафос прощания 
будет?

- Безусловно. Я же рас-
скажу зрителям, что про-
грамма закрывается, это 
последний выпуск.

- Это ведь не значит, что 
вы расстаетесь с каналом? 
Вы уже знаете, чем буде-
те заниматься в следую-
щем году или вопрос еще 
обсуждается?

- На телевидении все 
всегда в стадии обсуж-
дения. Мы обсужда-
ем, как сделать новую 
программу. Нам нужен 
прорыв, сопостави-
мый с прорывом «Про-
граммы максимум». Как 
это сделать? Сколько лю-
дей, столько и мнений.

- Решение руководства о 
закрытии программы бы-
ло для вас неожиданным?

- Я, конечно, узнал об 
этом раньше, чем осталь-
ные. Сказать, что это 
сильно неожиданно, не 
могу. Да рабочий это мо-
мент!

- А почему ваши рейтин-
ги упали?

- Дело не в рейтингах. А 
в том, что «металл устал». 
И я тоже устал. Програм-
ма выходит семь лет, 50 
раз менялась, только сту-
дию дважды переделы-
вали.

- На ваш взгляд, какого 
рода программы могли бы 
привлечь внимание публи-
ки? Есть мнение, что лю-
ди устали от скандальной, 
таблоидной подачи.

- Осенью «Програм-
ма максимум» вышла в 
новом формате. Я назы-
ваю это умное ток-шоу. 
И я горжусь, что это пер-
вое умное ток-шоу на на-
шем ТВ. А тема каждый 
раз разная. Я делал про-
грамму про тюрьмы, от-
талкиваясь от бунта в 

Копейске, и получил на 
удивление прекрасные 
рейтинги. Доля (зрите-
ли в процентах от общего 
количества, включивших 
ТВ в конкретный мо-
мент. - Ред.) была 14,5%. 
Еще большую долю да-
ла программа про день-
ги. И то, и другое не поп-
са - не было ничего про 
Киркорова, Пугачеву и т. 
п. А рейтинги - лучшие. 
И наоборот, когда я сде-
лал программу про пев-
ца Крылова и его дочь - 
попсовую, но при этом 
качественную, драма-
тичную, со слезой, рей-
тинг был... хреновень-
кий.

- И какой из этого вы-
вод?

- Народ за последний 
год стал умнее. Что-то в 
мозгах людей, живущих 
в нашей стране, измени-
лось. И я, честно говоря, 
этому очень рад. Пото-
му что вижу, что попса 
стала собирать меньше. В 
частности, самая главная 
героиня всех таблоидов 
Пугачева давала рейтинг 
(зрители в процентах от 
общего количества по-
тенциальных зрителей. 
- Ред.) 10 процентов по-
любому. Сделай про нее 

что хочешь на час - по-
лучаешь свои десять. Ну 
и мы тоже этим балова-
лись, а что, гарантиро-
ванный хлеб! А теперь 
с Пугачевой получишь 
средненькую «темпера-
туру по больнице». Про-
изошел тектонический 
сдвиг в восприятии. Про-
шло ли время таблоидов? 
Да нет. Это как жвачка 
или кола - всегда была, 
есть и будет. Просто те-
перь это не все. Сейчас 
можно и делать умное, 
и таблоид. Мне безумно 
нравятся эти нынешние 
времена.

- Когда последний вы-
пуск сдадите, отмечать бу-
дете?

- Ну, конечно. Собе-
ремся, выпьем. Милое 
дело...

«Программа 
максимум».
 Суббота, 19.55.

Валентина 
ЛЬВОВА

Наверняка вам повезло больше, и вы 
встречали среди своих знакомых тех са-
мых людей, которые перед 21 декабря в те-
левизионных репортажах скупают спички, 
крупы, соль и сахар, а потом роют бунке-
ры, процарапывая наманикюренными паль-
цами глубокие ходы в промерзлой земле. 
Мои подруги ведут себя несколько иначе 
и вопреки навязшему уже в зубах анекдо-
ту покупают себе роскошные платья для 
встречи Нового года.

Анекдот все же напомню: там барышня 
спрашивает, будет ли конец света, а то не-
понятно, надо ли тратиться на новые зим-
ние сапоги или можно в осенних доходить. 
Полагаю, суровая российская природа этой 
барышне уже ответила: в осенних нельзя, 
замерзнешь напоследок. И будешь потом 
как дура болеть в момент всемирной вече-
ринки… Ой, простите, в момент конца све-
та (в дальнейшем будем называть его КС). 
И как-то мне кажется, что телевизионщи-
ки, планирующие программу на эту неделю, 
оказались в положении той самой девуш-
ки из анекдота. Пугать ли Армагеддоном из 
календаря майя публику, вот в чем вопрос.

Просмотр телепрограммы на неделю по-
казал: есть только две команды, которые 
решили конструктивно подойти к деструк-
тивной информации от майя. То бишь сроч-
но доделать несделанное в последний мо-
мент перед КС. Первая команда - админи-
страция Президента России, который даст 
пресс-конференцию 20 декабря в прямом 
эфире, где ВВП ответит журналистам на 
все вопросы. Вторая команда - ребята, за-
планировавшие трансляцию финала «Что? 
Где? Когда?» на Первом не в субботу, как 
привык зритель, а в четверг. Тоже в прямом 
эфире, и тоже 20-го. Тут-то и возникает во-
прос знатокам: господа, вы что-то знаете?..

Остальные каналы отнеслись к КС несе-
рьезно, без вдумчивости. Возьмем, к приме-
ру, НТВ. Что они показывают 21 декабря? 
Детектив «Конец света», где, если верить 
анонсам, радикальная секта в преддверии 
КС угрожает взорвать местный Дом куль-
туры. Параллельно СТС пользуется запад-
ными наработками и демонстрирует фильм-
катастрофу «2012», в котором таксист пы-
тается спасти сына, узнав о глобальных 
изменениях во Вселенной. Очень мило вы-
ступает на этом фоне канал «Культура», ста-
вящий в сетку прекрасное документальное 
кино «Конец света отменяется?». Обратите 
внимание на трогательный, такой интелли-
гентский, вопросительный знак в названии. 
Рядом - «Россия 2», спортивный вроде бы 
канал, обещает передачу «Майя. Пророки 
Апокалипсиса». Тут же - собственно фильм 
«Апокалипсис» от РЕН ТВ, ну и для прощаль-
ного хихиканья - концерт Павла Воли на ТНТ, 
который так и называется - «Конец света». 
А полное счастье пессимистам дарит про-
грамма ТВ-3, где еще в 6 утра начинается 
«Последнее шоу на Земле», которое пере-
текает в цикл из документалок «Апокалип-
сис» (там и инопланетяне, и майя, и ядерная 
катастрофа), затем обещаны «4 сценария 
конца света», а потом уж фильмы «Армагед-
дон» и «Столкновение с Землей».

Все испугались? Все побежали за спич-
ками? Все, словно Анна Седокова в сю-
жете, обещанном на 21-е МТV, ищем хо-
лодильник перед встречей планеты с ме-
теоритом? Полагаю, нет.

Лично я сейчас вспоминаю один фантасти-
ческий рассказ. Там семья ложится спать, 
зная о том, что завтра - конец света. И слы-
шат они, как капает вода на кухне или в ван-
ной. И не ленятся пойти и закрыть кран.

В общем, давайте не бункеры копать и 
солью запасаться, а следить за каждым 
краном на кухне. Или за розетками. Гля-
дишь, перезимуем без Армагеддона.

ЗАЦЕПИЛО!

А мы электрики,  
нам все до лампочки

Глеб ПЬЯНЫХ: 

За последний год народ 
в стране стал умнее 

ВСПОМНИМ!
О легендарности «Про-

граммы максимум» гово-
рит тот факт, что паро-
дии на Глеба Пьяных од-
но время были визитной 
карточкой Таира Маме-
дова из Comedy Club - 
он зачитывал якобы те-
мы свежего выпуска. Вот 
кое-что:

✔ «Рязанский школьник 
отравился глобусом».

✔ «Ненецкий гермафро-
дит играет на баяне мело-
дию из «Бумера».

✔ «Пропавшая кошка 
найдена на кресле спике-
ра Госдумы». 

✔ «Хирург построил дом 
из ампутированных конеч-
ностей».

✔ «Умер один из ки-
тов, на которых держит-
ся мир».

Ф
от

о:
 Н

ТВ
.

В секретных файлах «Программы максимум» 
не осталось ничего интересного. 

Телевизор

ДОСЛОВНО
Александр НЕЧАЕВ,  

программный 
директор НТВ:

«За последние два сезона про-
грамма растеряла былую кон-

курентоспособность. Итог 
закономерен».

33.
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ПО ГОРИЗОНТА-
ЛИ: 4. Что индейцы 
окрестили «одноногим 
драконом»? 7. «Негр» 
у паровозной топки. 
9. Бокал для коктей-
ля. 10. Оте-чественная 
коробочка, украденная 
у киношного Шпа-
ка. 11. «Пусть он ме-
ня и хулит, и бессла-
вит, слышу в словах 
его сдавленный …». 
13. Не только Чехов, 
но и Деникин. 15. «Чем 
вы, гости, … ведете?» 
16. «Паллада» у Ивана 
Гончарова. 17. «Демон 
дерева» у восточных 
славян. 19. Людовик 
на испанский манер. 
20. Снежный баран. 24. 
Какого тропического 
зверя легко отыскать 
на мостовой? 25. Во-
круг него разгораются 
космические страсти 
в романе «Заповедник 
гоблинов» американца 
Клиффорда Саймака. 
26. «Ты думал, что лю-
бовь - это …, ты про-
сто никогда не любил!» 
27. Танцевальный зал в 
ресторане. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Дебаты лапчатых». 2. 

Популярность в про-
центах. 3. Герой ев-
рейских анекдотов. 5. 
Плотный шелк. 6. Кто 
вкалывает за все, что 
имеет? 8. Какой статус 
астрономы отобрали у 
Плутона в августе 2006 
года? 9. Для кого ба-
скак на Руси дань со-
бирал? 12. Полки яру-
сами. 13. Музыкальная 
профессия Евлампии 
Романовой из детекти-

вов Дарьи Донцовой. 
14. Плод, чья клетчат-
ка выводит из орга-
низма вредный холе-
стерин. 18. Какая гора 
может быть потухшей? 
21. «Ваньки-встаньки» 
в боулинге. 22. Престу-
пление из детективно-
го рассказа «Алая лу-
на Меру» англичанина 
Гилберта Честертона. 
23. Где клерки штаны 
просиживают?

Ежедневник «КП»
КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Смерч. 7. Кочегар. 9. Хайбол. 10. 
Портсигар. 11. Стон. 13. Антон. 15. Торг. 16. Фрегат. 17. Див. 19. Луис. 
20. Чубук. 24. Зебра. 25. Артефакт. 26. Блажь. 27. Дансинг. ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Гогот. 2. Рейтинг. 3. Рабинович. 5. Муар. 6. Работяга. 8. Плане-
та. 9. Хан. 12. Стеллаж. 13. Арфистка. 14. Арбуз. 18. Вулкан. 21. Кегли. 22. 
Кража. 23. Офис.

СУДОКУ 
ОТ ОЛЕГА 

ВАСИЛЬЕВА

Заполните пустые 
клетки цифрами 
от 1 до 9, 
но так, чтобы 
в любой строке
по горизонтали 
и по вертикали 
и в каждом 
из девяти блоков, 
отделенных 
жирными линиями, 
не было двух 
одинаковых цифр. 

Мы предлагаем вам два 
варианта - простой 
и чуть посложнее. 
Желаем удачи!

№ 3899, простой

Ответы на судоку
№ 3899, простой

№ 3900, сложный

№ 3900, сложный

День
Ночь

Температура

ПОДРОБНЕЕ О ПОГОДЕ СМОТРИТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ KP.RU

-13
-18

-13
-19

ПОГОДА В МОСКВЕ И ОБЛАСТИ ЗАВТРА, 19 ДЕКАБРЯ
Ветер юго-восточный, 4 - 9 м/сек.
Давление - 768 мм рт. ст. 
(норма для декабря - 747)
Относительная влажность
воздуха - 91% (норма - 84%) 
Восход - 9.57
Заход - 16.56
Луна растет

Сегодня
Ночью: -17...-19, 
по области -16...-21, 
местами до -26.
Днем: -13...-15, по области -12...-17.
Ветер юго-восточный, 4 - 9 м/сек.
Переменная облачность, снег.
Послезавтра
Ночью: -17...-19, 
по области  -16...-21, 
местами до -26.
Днем: -13...-15, по области -12...-17.
Ветер юго-восточный, 3 - 8 м/сек. 
Солнечно. 

Геомагнитный фон возмущенный. 
Атмосферное давление очень высокое, это неблагопри-
ятно для гипертоников, москвичей со стенокардией и дру-
гими сердечно-сосудистыми недугами.
Температура воздуха на 9 - 10 градусов ниже климати-
ческой нормы.  

По данным Московского метеобюро.
Экологическая обстановка после нескольких дней су-
хой погоды с повышенным атмосферным давлением ухуд-
шилась. На Пролетарском проспекте сероводорода в воз-
духе в 2,5 раза больше нормы, на проспекте Вернадско-
го - оксида углерода в 1,1 раза. Во вторник содержание 
вредных примесей в воздухе также может превысить ПДК. 

По данным ГПУ «Мосэкомониторинг».
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Справки по тел. (495) 777-02-82, круглосуточно, без выходных

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ МОСКВЫ И ПОДМОСКОВЬЯ 
 

ПОДПИСКА 2013
Подписка на «Комсомолку» - 
лучший подарок к Новому году!
С 12 декабря специальные цены 
на почте и в наших фирменных магазинах:

ЦЕНЫ ДЕЙСТВУЮТ ТОЛЬКО НА 6 МЕСЯЦЕВ

И не забудьте подписать родных и близких!
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В Индии девушке, вышедшей 
замуж, рисуют на лбу красную 
точку.

А ее мужу выдают снайпер-
скую винтовку.

Вот почему они живут долго 
и счастливо!

�  �  �
Мне всегда 18!
Остальное - стаж.

�  �  �
Лондон. 20-квартирный фе-

шенебельный дом. Солидный 
джентльмен дергает дверь, пы-
таясь выйти из него на улицу. 

- От себя, сэр! - подсказыва-
ет ему услужливый швейцар. 

- Но здесь написано «на 
себя»! - уставился на него 
джентльмен. 

- Именно так, сэр, - охотно со-
глашается швейцар. - Это ми-
стер из 10-й квартиры приду-
мал. Он таким образом любов-
ников жены догоняет! 

�  �  �
Мудрость - это умение 

жить с тем, что нельзя вы-
швырнуть в окно.

�  �  �
- Мой сын третий год сидит в 

первом классе! Когда наконец 
вы перестанете ставить ему од-
ни колы по арифметике и пе-
реведете в следующий класс?

- Когда он скажет, какой сле-
дующий класс.

�  �  �
Отец восьми дочек пси-

ханул и девятую назвал Се-
регой!

�  �  �
- А я вообще не пью! Только 

на свадьбе...
- А кем ты работаешь?
- Тамадой.

�  �  �
Женщины делятся на тех, 

кто качает бедрами, и тех, 
кто качает права... Первые, 
как правило, добиваются 
большего... 

�  �  �
Мужик пришел домой, перео-

делся, пиво - на табуретку, но-
ги - в тапки, врубает телик. На 
экране заставка: «Хоккей. Чем-
пионат мира».

Посмотреть, значит, собрал-
ся... Звонок в дверь. Он откры-
вает. К нему на шею бросается 
офигенная девушка с криком:

- Милый! Я решилась! Я буду 
твоей женой!

- Бли-и-ин! Ну почему имен-
но сейчас?!

�  �  �
В Сибири зима считается 

начавшейся, когда мужи-
ки, выходя на балкон поку-
рить, надевают, кроме тру-
сов, шапку-ушанку.

�  �  �
- И что все парятся с выбо-

ром олимпийского талисмана? 
Взяли бы Мишку из 1980 года 
да покрасили его в белый цвет!

- Типа белый медведь?
- Типа седой. Все-таки 34 го-

да прошло...
�  �  �

Как только начинаешь 
жить отдельно от родите-
лей, автоматически отклю-
чается функция автозапол-
нения холодильника.

�  �  �
- Вот такого вируса у меня 

еще не было! - сказал зять, уви-
дев за компьютером тещу.
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Накануне «конца света» 
корреспондент 

«Комсомолки» отправился 
на родину майя

Анонс газеты представляет
Ольга НИКИТИНА из Москвы.
Она стала «Мисс Стиль «КП» 
в ноябре.

Весь архив анекдотов от «КП» - на kp.ru/100

Оставьте свой анекдот на сайте kp.ru в рубрике «Анекдоты»!

О том, что читательницы 
«Комсомолки» самые 
красивые, мы и так уже 
знаем благодаря 
фотоконкурсу «Мисс 
«КП». Настала пора 
доказать, что они еще 
и самые стильные. 
Поэтому мы проводим 
конкурс 

«Мисс 
Стиль «КП» 
Вы присылаете нам 
фото, но теперь 
оцениваться будут 
не только внешние 
данные, но и то, 
насколько стильно 
девушка одета. 

В декабре мы назовем 
победительницу 
конкурса! Она сможет 
приехать в Москву, 
пройти обучение 
в школе моделей, 
сделать портфолио 
и заключить контракт 
с агентством. 
И попасть на страницы 
нашего календаря! 

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-Разумовский проезд, 

д. 1/23, стр. 1, Москва, 125993. 
На конверте напишите: «Мисс Стиль «КП».

Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся вам участницу 

на нашем сайте kp.ru/101
в разделе «Мисс Стиль «КП»!

«Мисс Стиль «КП»

Анекдоты

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

8-800-200-00-57
(звонок бесплатный)

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА

ОТКЛИКИ

ЖАЛОБЫ
доставку
качество печати

на � 
 � 

на статьи� 

для публикации� 

В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ «КП»:

Включите в своем мобильном телефоне 
программу для чтения QR-кодов 

и наведите фотокамеру на эти знаки. 
Где скачать программу - 

kp.ru/daily/qrcod

Каждый день!

Анекдоты 
На диване с «Комсомолкой»

Анекдоты Анекдоты Анекдоты Анекдоты Анекдоты 

от Орехова 
и Помидорова 

Анастасия 
ОРЛОВА, 

25 лет, Уфа. 
Любит рисовать 

и проводить время 
со своей семьей. 
Мечтает много 

путешествовать 
по миру.

Комментирует 
дизайнер Александра 
КАЗАКОВА:

- Модно, стильно, моло-
дежно - мне очень нра-
вится образ Анастасии. 
Зима - это еще не повод 
носить темные вещи, нао-
борот, берем пример с на-
шей участницы, добавля-
ем яркие акценты! Также 
мне нравится экологичный 
подход к моде. Анастасия 
выбрала пуховик, который 
смотрится очень актуаль-
но и выполняет свою непо-
средственную функцию - 
согревает свою хозяйку. 
Идеальный вариант для 
прогулки в парке в пого-
жий зимний денек. 


